
Маркетплейсы 
вызвали 
на договор
Площадкам рекомендовано 
не менять резко  
условия работы

В условиях роста числа конфлик-
тов маркетплейсов с контрагента-
ми регуляторы пытаются указать 
участникам рынка e-commerce 
на недопустимые действия. Так, 
экспертный совет при Федераль-
ной антимонопольной службе 
(ФАС) рекомендовал Wildberries 
отказаться от резкого односто-
роннего изменения условий рабо-
ты и покупки товаров на площад-
ке. Систематические нарушения 
добросовестных практик могут 
вновь поднять вопрос о прямом 
регулировании маркетплейсов, 
чего и добиваются контрагенты 
площадок.

Экспертный совет при ФАС ре‑
комендовал Wildberries исключить 
односторонние действия, меняю‑
щие в короткие сроки условия рабо‑
ты и покупки товаров на площадке. 
Об этом говорится в протоколе засе‑
дания, с которым ознакомился „Ъ“. 
Также Wildberries рекомендовано 
создать механизм досудебного уре‑
гулирования споров и проработать 
практики «на предмет установления 
разумных и соразмерных условий 
для пользователей». В ФАС уточни‑
ли „Ъ“, что ответить на рекоменда‑
ции компания должна не позднее 30 
мая. В Wildberries заявили, что нахо‑
дятся в активном взаимодействии 
с ФАС: все вопросы из протокола уже 
в разработке, результаты по ним бу‑
дут представлены.

Экспертный совет при ФАС обсу‑
ждал соответствие практик компаний 
принятым в феврале 2022 года прин‑
ципам взаимодействия участников 
цифровых рынков. Эти положения — 
инструмент саморегулирования, по‑
этому за их несоблюдение не предус‑
мотрено наказание, указывают в ФАС. 
Но, считают в регуляторе, система‑
тическое нарушение и не достиже‑
ние целей саморегулирования может 
быть основанием для проработки во‑
проса о введении госрегулирования 
отдельных сфер деятельности циф‑
ровых платформ. Партнер BGP Litiga‑
tion Ирина Акимова напоминает, что 
участников рынка предупреждали 
о возможности такого развития собы‑
тий. Сейчас, по ее мнению, эксперт‑
ный совет фактически констатиро‑
вал, что принятых мер недостаточно.

По данным СПАРК, с начала года 
в отношении ООО «Валдберриз» 
в арбитражные суды подано более 
560 исков, за весь 2022 год — около 
730 заявлений. Рост бизнеса, очевид‑
но, ведет и к более интенсивной де‑
ловой активности, но резонансных 
споров стало явно больше, говорит 
руководитель направления «разре‑
шение It&IP споров» «Рустам Курмаев 
и партнеры» Ярослав Шицле. Юрист 
вспоминает дела, связанные с по‑
пыткой Wildberries ввести новую 
систему штрафов из‑за подмен воз‑
вратного товара, а также списанием 
средств за рекламные услуги.
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Иран встает с колей
Россия за свои деньги достроит дорогу к Персидскому заливу
Москва и Тегеран договорились 
о финансировании достройки 
недостающего участка желез-
ных дорог Решт— Астара в Ира-
не. РФ предоставит на про-
ект госкредит в €1,3 млрд 
из €1,6 млрд его стоимости. 
Предполагается, что участок 
построят менее чем за  четыре 
года, тогда как с  момента ис-
ходной договоренности о нем 
прошло уже 20 лет. Между тем 
за прошедшее время ситуация 
изменилась. Участники рын-
ка считают, что острой необ-
ходимости в дороге уже нет: 
доступны восточный и тран-
скаспийский коридоры МТК 
«Север—Юг», нуждающиеся 
в грузовой базе, а также аль-
тернативные и легче реали-
зуемые проекты. Кроме того, 
грузы из портов Ирана до гра-
ницы с Азербайджаном мож-
но эффективно перевозить 
автотранспортом.

Правительства России и Ирана 
при участии президентов обеих 
стран Владимира Путина и Эбра‑
хима Раиси подписали соглаше‑
ние о сотрудничестве по финан‑
сированию проектирования, 
строительства и поставок товаров 
и услуг для создания железной до‑
роги Решт—Астара в Иране для 
развития перевозок по междуна‑
родному транспортному коридору 
(МТК) «Север—Юг».

Как уточнил вице‑премьер 
Александр Новак, на это РФ выде‑
лит «межгосударственный кредит 
в €1,3 млрд, общая стоимость про‑
екта составляет €1,6 млрд». «85% — 
это межгосударственный кредит, 
возвратный, естественно, в тече‑
ние срока окупаемости этого про‑
екта»,— уточнил чиновник. Пере‑
возки по коридору будут обладать 
значительными конкурентными 
преимуществами, заявил Влади‑
мир Путин: «В частности, достав‑
ка грузов из Санкт‑Петербурга, 
скажем, в Мумбай займет около де‑
сяти суток», тогда как «время в пути 
по традиционным торговым мар‑
шрутам составляет до 30–45 суток».

Решт—Астара — недостающий 
участок железных дорог на терри‑
тории Ирана длиной 162 км, не‑
обходимый для создания сквозно‑
го железнодорожного сообщения 
страны с Азербайджаном и Росси‑
ей в рамках западной ветки МТК 
«Север—Юг». Сейчас грузы перево‑
зятся по участку автотранспортом.

Также в рамках МТК есть восточ‑
ный маршрут (сухопутный в обход 

Каспия по территории Ирана, Тур‑
кмении и Казахстана) и транска‑
спийский коридор с перевалкой 
в каспийских портах Ирана и Рос‑
сии. Железнодорожные перевозки 
по всем этим коридорам растут: как 
сообщил первый замгендиректо‑
ра ОАО РЖД Сергей Павлов, в пер‑
вом квартале по западному мар‑
шруту перевозки выросли вдвое 
год к году, до 2,2 млн тонн, по тран‑
скаспийскому — втрое, до 74,7 тыс. 
тонн, по восточному маршруту — 
также вдвое, до 234,8 тыс. тонн.

В марте господин Павлов гово‑
рил, что принято решение о стро‑
ительстве участка Решт—Астара 
на совмещенной колее: предус‑
матривается укладка как колеи 
1435 мм (европейской и принятой 
в Иране), так и российской колеи 
1520 мм, но европейскую колею 
будут класть первой. Иранская сто‑
рона, говорил он, оценивает сро‑
ки строительства в четыре года, 

но они могут быть сокращены. До‑
рогу будут строить Россия и Иран, 
говорил он. Какая организация 
представит Россию, не уточняется, 
в ОАО РЖД комментариев не дали. 

По словам господина  Новака, 
«достигнута договоренность» о том,  
что после достройки участка об‑
щий объем грузооборота с Ира‑
ном только железной дорогой со‑
ставит не менее 15 млн тонн в год, 
«это касается только транзитных 
грузов». Он уточнил, что этот уро‑
вень грузооборота будет достигнут 
до 2030 года.

Переговоры о достройке участка 
Решт—Астара идут более 20 лет. Со‑
глашение о создании МТК «Север—
Юг» было подписано в 2000 году, 
а договор Ирана, России и Азер‑
байджана по строительству линии, 
включающей участок Решт—Аста‑
ра,— в 2005 году. В 2018 году Азер‑
байджан предоставил Ирану кре‑
дит в $500 млн на строительство 
участка. Но из‑за западных санк‑
ций против Ирана деньги потра‑
тить не удалось. ЕАБР называл 
одной из ключевых проблем стро‑
ительства географию местности, 
а также то, что земля на побережье 
Каспия от Энзели до Астары при‑

надлежит частным лицам и обла‑
дает курортным значением, повы‑
шающим стоимость ее выкупа.

Президент Ирана подчеркнул, 
что проект западной ветки с но‑
вым участком — лишь один из име‑
ющихся вариантов сотрудниче‑
ства с РФ. «Есть и другой проект 
между Ираном, Пакистаном и Тур‑
цией,— сообщил он.— Мы долж‑
ны усиливать железнодорожную 
инфраструктуру между Ираном 
и Ираком. Все усилия приложе‑
ны по этому пути. Или путь из пор‑
та Чабахар в Персидском заливе 
до Каспийского моря, а затем че‑
рез территорию РФ и затем по ев‑
ропейскому маршруту. Это все воз‑
можные варианты сотрудничества 
с такой большой страной, как РФ».

Как писал „Ъ“ 19 апреля, по рас‑
четам индийских компаний, уже 
сегодня выгоден маршрут с авто‑
мобильной доставкой из порта 
Чабахар до Астары и далее желез‑
ной дорогой через Азербайджан 
в РФ. В этом варианте грузы через 
Иран идут почти исключительно 
автотранспортом, за исключени‑
ем нескольких километров в рай‑
оне Астары до границы с Азер‑
байджаном. По мнению главы 

«Русиранэкспо» Александра Ша‑
рова, участок Решт—Астара про‑
сто не нужен: уже к концу года 
может быть достроен железнодо‑
рожный коридор через Нахиче‑
вань, который способен обеспе‑
чивать существующий грузопоток 
до 5–7 млн тонн в год по запад‑
ной ветке, и там проложить нуж‑
но лишь около 80 км без тонне‑
лей и мостов. К тому же, отмечает 
он, сейчас и российские логисти‑
ческие операторы свободно возят 
грузы по льготному тарифу по вос‑
точной ветке МТК «Север—Юг» 
и ищут грузовую базу для наращи‑
вания с 5 млн до 20 млн тонн.

Вместе с тем, уточняет госпо‑
дин Шаров, Иран заинтересован 
в развитии железных дорог. В част‑
ности, в стране действует государ‑
ственная программа субсидирова‑
ния железнодорожных перевозок, 
при грамотном использовании ко‑
торой вагон окупается всего за два 
года. И, если российские опера‑
торы зайдут на иранский рынок, 
они смогут взять на себя около 
20–40 млн тонн внутрииранских 
и экспортно‑импортных железно‑
дорожных перевозок.

Наталья Скорлыгина
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ЕС старается  
не уранить достоинства
Закупки российской продукции в 2022 году 
снизились, но незначительно

Страны Евросоюза в 2022 году  начали 
снижать покупку урановой продукции 
из России, утверждают в Euratom. Но об-
щий объем поставок из РФ  сократился 
незначительно, а европейские страны 
с АЭС российского дизайна даже увели-
чили приобретение российского топлива. 
Сложнее всего западным странам заме-
стить поставки услуг по конверсии и обо-
гащению урана. Прежде чем принимать 
инвестиционные решения о расширении 
мощностей, западные компании просят 
регуляторов определить свою позицию 
относительно закупок урана у России.

ЕС в 2022 году начал снижать закупки 
урана и услуг по его переработке в России, 
но РФ по‑прежнему остается в числе лиде‑
ров по экспорту услуг ядерного топливного 
цикла. Об этом на международном форуме 
World Nuclear Fuel Cycle рассказала дирек‑
тор Euratom Supply Agency (регулятор атом‑
ной отрасли в ЕС) Агнешка Казмерчак, пи‑
шет издание World Nuclear News.

• Основные потребители урана в мире — 
409 атомных энергоблоков общей  мощностью 
367,5 ГВт. Общая мощность АЭС в ЕС со-
ставляет 97 ГВт (22% от общей выработки), 
а в США — 95,6 ГВт (18% от общей выработки).
Львиная доля (около 90%) поставок при‑

родного урана в ЕС в прошлом году при‑

шлась на Казахстан, Нигер, Канаду и Россию. 
Доля РФ сократилась, но точных данных 
в статье не приводится. В 2021 году Россия 
экспортировала в ЕС более 2,35 тыс. тонн ура‑
на, а ее доля в общих поставках составляла 
19,7%. Покупку урана из РФ нарастили только 
страны ЕС с атомными энергоблоками рос‑
сийского дизайна, поскольку у них долгос‑
рочные контракты с «Росатомом» на поставку 
топлива. Российские реакторы ВВЭР находят‑
ся в Словакии (2 ГВт), Чехии (4 ГВт), Венгрии 
(2 ГВт), Финляндии (1 ГВт) и Болгарии (2 ГВт).

Доля «Росатома» в объеме поставок услуг 
по конверсии урана в ЕС (преобразование 
урана в гексафторид UF6) в прошлом году 
сократилась на 2,6 п. п. и составила 22,4%. 
«Росатом» также закрыл 30% потребно‑
сти ЕС в услугах по обогащению урана (уве‑
личение доли изотопа 235U до 2–6%). В 2021 
году доля госкорпорации составляла 31%. 
Обогащение урана — наиболее капитало‑
емкий и технологически сложный про‑
цесс в ядерном топливном цикле. В 2022 
году на фоне опасений введения санкций 
на «Росатом» стоимость обогащения выро‑
сла вдвое — до $117 за единицу работы раз‑
деления (ЕРР) на спотовом рынке и $136 
в долгосрочных контрактах.
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Пшеница плывет дальше
Зерновая сделка будет действовать до июля, 
и это всех устраивает

Зерновая сделка, к выполнению кото-
рой у Москвы по-прежнему остаются во-
просы, продлена вчера еще на два меся-
ца. Фактически это техническая пауза, 
за время которой должно определиться 
политическое будущее ее инициатора — 
Турции, а также экономические послед-
ствия разных сценариев развития собы-
тий для Евросоюза, который остается 
одним из заметных покупателей украин-
ского зерна. От этих же обстоятельств 
зависит исполнение обязательств участ-
ников сделки перед РФ. Для самой Рос-
сии, учитывая высокие темпы экспор-
та российских зерновых, сама по себе 
пролонгация Черноморской зерновой 
инициативы экономически не меняет 
практически ничего — но позволяет со-
хранить надежду на снятие части финан-
совых, логистических и технологических 
санкций с ее агрокомплекса.

В среду вечером, когда оставалось мень‑
ше суток до истечения срока действия Чер‑
номорской зерновой инициативы, пре‑
зидент Турции Реджеп Тайип Эрдоган 
объявил о ее продлении на два месяца. Та‑
кой срок в сочетании с сохраняющимися 
претензиями России к исполнению ее ус‑
ловий (это подключение Россельхозбанка 
к SWIFT и снятие ограничений на экспорт 
удобрений и импорт запчастей к сельхоз‑
технике) свидетельствует о том, что приня‑

тие решения о дальнейшей судьбе согла‑
шения де‑факто лишь отложено. Отчасти 
пауза (и ее срок) объясняется тем, что ни‑
кто из участников сделки не хотел созда‑
вать лишних проблем ее инициатору — 
Тайипу Эрдогану. 

Напомним, в минувшее воскресенье 
в Турции прошли всеобщие президентские 
выборы. По итогам первого тура господин 
Эрдоган опередил своего основного сопер‑
ника — Кемаля Кылычдароглу — меньше 
чем на 5%, и ближайшие дни в ожидании 
назначенного на 28 мая второго тура будут 
для обоих политиков тяжелыми. Зерновая 
сделка же была и остается одним из глав‑
ных внешнеполитических достижений пре‑
зидента Турции за последние полтора года, 
ее срыв мог стать для него серьезным уда‑
ром. Вместе с тем именно господин Эрдоган 
при поддержке ООН настаивает на соблюде‑
нии российских условий сделки — в том чи‑
сле о возвращении Россельхозбанка в SWIFT 
Турция ведет переговоры с США и Европой. 
Впрочем, и Кемаль Кылычдароглу, как сле‑
дует из его заявлений, также выступает 
за продление сделки. Однако в случае его по‑
беды обсуждение ее условий с ним в услови‑
ях политических изменений в Турции также 
потребует времени — что, видимо, и «зало‑
жено» в заявленные два месяца. 
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 мониторинг

сегодняшнее 
число 0,04

процента составила недельная инфляция в РФ в период с 11 по 15 мая, сообщил Росстат. Ранее, с 
3 по 10 мая инфляция была нулевой. Ускорение показателя обеспечил рост цен на непродовольственные 
товары (на 0,04% после снижения на 0,01% неделей ранее), в том числе на обувь, одежду и стройматериалы. 
Цены на бытовые приборы при этом снизились. Продолжился рост цен на туристические услуги (0,19% 
против 0,1%). Замедлились темпы снижения цен на продовольствие (снижение на 0,05% против 0,06% не-
делей ранее) на фоне удешевления плодовоовощной продукции (на 0,9%) и незначительного роста цен на 
все остальные товары (0,3%). В годовом выражении инфляция практически не изменилась — 2,34%.

РЫНОК ТРУДА

Повышение пенсионно-
го возраста прибавило 
мало работников

Начатое в РФ в 2019 году повы-
шение возраста выхода на пен-
сию мало повлияло на объем рабо-
чей силы и число занятых на рос-
сийском рынке труда. К такому вы-
воду в исследовании «Российский 
рынок труда: статистический пор-
трет на фоне кризисов» пришел за-
меститель главы Центра трудовых 
исследований Высшей школы эко-
номики Ростислав Капелюшников. 
Напомним, пенсионная реформа 
РФ предполагает поэтапное увели-
чение возраста выхода на пенсию 
с 55 до 60 лет для женщин и с 60 
до 65 лет для мужчин. Одной из ее 
главных целей называлось увеличе-
ние численности рабочей силы. 

Как показало исследование, 
в целом динамика численности на-
селения в трудоспособном возрас-

те в 2020–2022 годах действительно 
изменилась. Ежегодное сокращение 
показателя на 0,5–1 млн человек 
сменилось приростом на 400 тыс., 
1,2 млн и 0,7 млн человек соответ-
ственно. Вклад изменения границ 
пенсионного возраста (есть и другие 
факторы) можно оценить в 1,2 млн 
человек для 2020 года (численность 
трудоспособного населения соста-
вила 82,1 млн человек) и 2,7 млн для 
2021-го (83,4 млн).

Однако, как подсчитал Ростислав 
Капелюшников, другой более значи-
мый в данном случае показатель — 
численность экономически активно-
го населения (собственно рабочей 
силы) — изменился за эти годы не-
значительно. Причина — пенсионе-
ры в возрасте 55–56 лет среди жен-
щин и 60–61 год среди мужчин до 
изменений пенсионного законода-
тельства имели достаточно высокие 
показатели участия в рабочей силе, 
то есть работали в значительном 
числе случаев. Так, пик объема ра-
бочей силы на рынке труда был за-
фиксирован в 2011 году (75,8 млн 
человек), после нескольких лет ста-
бильности в 2017–2018 годах пока-
затель сократился на 0,5 млн чело-
век, а в 2019–2022 годах снизился 
еще на 1,3 млн до уровня 2005 года 
(73,6 млн человек). 

Сравнив показатели уровня уча-
стия в рабочей силе женщин в воз-
расте 55–56 лет и мужчин в возрас-
те 60–61 год за 2018, 2020 и 2021 
годы, автор исследования обнару-
жил, что они выросли на 10–15 про-
центных пунктов — это обеспечило 
прирост экономически активного на-
селения лишь на 200 тыс. человек 
в 2020 году и на 500 тыс. в 2021-м. 
Однако даже такая скромная при-
бавка была нивелирована «негатив-
ными эффектами, связанными с де-
мографической ямой, в которую по-
степенно опускалась российская 
экономика», отмечает автор работы.

Анастасия Мануйлова
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Росстат оценил снижение эко-
номики в первом квартале 2023 
года на 1,9%, это лучше оценок 
Минэкономики и ЦБ. Улучше-
нию оценок способствовали гос-
заказ в обработке, рост выпуска 
в АПК, строительстве и услугах. 
Восстановление услуг было од-
ной из основных движущих сил 
в улучшении динамики деловой 
активности, частных доходов — 
и в ускорении инфляции. Но, не-
смотря на ожидания представи-
телей сектора, спрос на услуги 
в апреле—мае стал охлаждаться. 
Но и без этого оценка ВВП в пер-
вом квартале не позволяет ана-
литикам оценивать будущий рост 
экономики на уровне, ожидае-
мом правительством.

В первом квартале 2023 года, по 
первой оценке Росстата (методом 
производства), экономика сокра-
тилась на 1,9% год к году (рост на 3% 
год назад) после сжатия на 2,7% в чет-
вертом квартале 2022 года. Спад ока-
зался заметно меньше, чем предва-
рительные оценки Минэкономики 

(минус 2,2%) и ЦБ (минус 2,3%). Ос-
новными источниками улучшения 
годовой динамики ВВП стали обра-
ботка, в том числе связанная с воен-
ной промышленностью, АПК, строи-
тельство и услуги.

Негативный вклад услуг в дина-
мику ВВП во втором—третьем квар-
талах 2022 года уже в четвертом квар-
тале, по оценкам ЦМАКП, стал ней-
тральным. По данным же индекса 
S&P PMI, в первом квартале 2023 года 
сектор стал основным драйвером 
улучшения экономической активно-
сти, а по данным Росстата — и основ-
ным источником восстановления до-
ходов домохозяйств от предприни-
мательства на фоне ограничения за-
граничного туризма и переориента-
ции населения с товаров на услуги — 
во многом, общепита. В этих обсто-
ятельствах цены на услуги, которые 
отставали в росте от цен на товары 
со времен COVID-19, начали разго-
няться во второй половине 2022 года 
и стали основным драйвером инфля-
ции. По оценке Александра Исакова 
из Bloomberg Economics, за 2,3% го-

довой инфляции в апреле 2023 года 
полностью отвечают услуги, а 0,8% 
инфляции в услугах за апрель — 
темп, сопоставимый с ее динамикой 
в 2022, 2014 и 2008 годах. «Конкурен-
ция с импортом сдерживает рост цен 
в товарах — параллельный импорт 
позволил сохранить дисциплину 
в секторе. В услугах же уровень кон-
куренции серьезно снизился и такой 
внешней дисциплины нет»,— отме-
чает аналитик.

Экономисты Центра конъюнктур-
ных исследований ВШЭ обнаружили 
бурный рост деловой уверенности 
в секторе услуг в первом квартале 
2023 года — особенно в туризме, ус-
лугах страхования, ломбардов, свя-
зи и в стоматологии. Главный драй-
вер — ожидаемый спрос в следую-
щем квартале (показатель улучшил-
ся за квартал сразу на 20 процент-
ных пунктов). «Если выявленные по-
зитивные тенденции в экономике 
(рост зарплат и кредитования.— „Ъ“) 
и ожидаемые положительные изме-
нения перейдут в устойчивый тренд, 
то примерно в конце лета мы можем 

увидеть переход населения из сбере-
гательной модели поведения обрат-
но в потребительскую. Подобные пе-
рестроения с лагом в два-три месяца 
обязательно позитивно скажутся на 
спросе на услуги таких капиталоем-
ких подотраслей, как туризм, страхо-
вание, транспорт, развлечения и от-
дых и др.»,— полагают в ВШЭ.

Между тем, по оценке Минэконо-
мики, в апреле объем платных услуг 
с учетом сезонности перестал расти 
(после роста на 1% месяц к месяцу за 
март), хотя рост ВВП с исключением 
сезонного фактора составил 1% про-
тив снижения на 0,3% соответствен-
но. По данным «Сбериндекса», но-
минальные расходы населения на 
товары и услуги с 8 по 14 мая вырос-
ли в годовом выражении на 7,8% год 
к году (11% и 15,4% в предыдущие две 
недели). Ухудшение ситуации на-
блюдается повсеместно, но, как от-
мечают аналитики Telegram-канала 
MMI, «особенно обращает на себя 
внимание замедление роста в секто-
ре услуг. Похоже, что опережающий 
рост здесь завершается, что, скорее 

всего, приведет и к ослаблению ин-
фляционного давления», полага-
ют они. «Открытие Грузии позволит 
снизить инфляцию в услугах из-за 
роста конкуренции в секторе»,— до-
бавляет Александр Исаков. В апреле 
на торможение роста деловой актив-
ности и в услугах указывал PMI.

По оценке аналитиков Telegram- 
канала «Твердые цифры», за первый 
квартал с учетом сезонности ВВП вы-
рос на 0,9% (3,9% за четвертый квартал 
2022 года) — и при сохранении дина-
мики «за весь 2023-й составит поряд-
ка 0,8% в годовом выражении», от-
мечают они. Минэкономики ожида-
ет, что ВВП вырастет на 1,2%, называя 
эту оценку консервативной, ЦБ ждет 
роста в диапазоне 0,5–2%. По оцен-
ке Bloomberg Economics, ВВП за пер-
вый квартал вырос на 0,6% с коррек-
цией на сезонность после двух квар-
талов роста на 1%, и с учетом сокраще-
ния добычи вырастет «примерно на 
1% в 2023 году на росте потребления 
и госрасходах — с учетом потерь от со-
кращения добычи», считают там. 

Артем Чугунов

Статистика не торопит ВВП
Динамика экономики в начале года сильного годового роста не обещает

Время необходимо также и для 
просчета экономических послед-
ствий срыва сделки Евросоюзу. Для 
ЕС, выступающего покупателем око-
ло трети экспорта украинских зер-
новых и масличных (для поддерж-
ки экономики страны союз обнулил 
пошлины на их поставки) такой им-
порт представляет собой частичное 
решение одной проблемы и созда-
ние другой. Дешевое сельхозсырье 
с Украины замедляло рост цен на про-
довольствие — вклад цен на агросы-
рье и энергию в общий показатель 
инфляции в ЕС год назад составлял 
около 60%, сейчас, после их возвра-
та на уровни до начала военной опе-
рации РФ на Украине — 9%, фикси-
рует майский макропрогноз Евроко-
миссии. Однако всплеск цен уже пе-
ренесен в стоимость готового продо-
вольствия, и продовольственная ин-

фляция продолжает обновлять мак-
симумы — 15,7% год к году в марте, 
а ее вклад в общий показатель за год 
вырос с 10 до 30%. В то же время по-
ток украинского зерна вызвал локаль-
ный обвал цен, протесты фермеров 
Восточной Европы и блокировку «ко-
ридоров солидарности» — для ее сня-
тия Еврокомиссии пришлось пообе-
щать им компенсировать потери за 
месяц выплатой в объеме €100 млн, 
отложив выбор системного решения 
для «технического изучения вопроса» 
(см. «Ъ-Онлайн»). Срыв сделки усилил 
бы нагрузку на «коридоры» (объемы 
вывоза зерна морем в полтора раза 
выше наземных) и рост недовольства 
европейских сельхозпроизводите-
лей. Продление же позволяет держать 
паузу до принятия политического ре-
шения о готовности Европы идти на 
выполнение российских условий.

Требования по снятию санкций 
с операций по оплате российской 

внешней торговли зерном и экспор-
та удобрений остаются ключевыми 
для российской стороны. В расчете 
на их выполнение РФ, как заявили 
в Москве, и согласилась продлить со-
глашение. В Киеве продление дого-
воренностей назвали «разморозкой 
сделки», намекая на то, что в послед-
ние недели российская сторона не со-
блюдала условия соглашения, пери-
одически блокируя проверки судов 
с зерном, необходимые для отправ-
ления их по согласованному графи-
ку. Сокращение украинского экспор-
та ранее фиксировала и ООН (см. „Ъ“ 
от 12 мая). Согласие РФ продлить 
сделку не гарантирует возвращение 
инспекций судов к темпам прошлых 
месяцев — тем более, что российская 
сторона объясняет задержки необхо-
димостью соблюдения стандартов ка-
чества. При этом торможение выпол-
нения сделки мало чем угрожает са-
мой РФ — несоблюдение российско-

го пакета условий до сих пор не сказа-
лось на ее экспорте. Это подтвержда-
ют, в частности, данные Минсельхо-
за США, судя по которым вывоз неко-
торых видов зерновых в этом сезоне 
и вовсе может стать рекордным (см. 
„Ъ“ от 16 мая). 

Между тем новости о продлении 
сделки привели к снижению котиро-
вок на пшеницу в Чикаго более чем 
на 4%, отмечает директор «Совэко-
на» Андрей Сизов, подчеркивая, что 
цены на нее на мировых биржах уже 
были под давлением, но неопреде-
ленность по поводу продления сдел-
ки их поддерживала. Краткосрочно 
снижение на новостях может про-
должиться, но потенциал его огра-
ничен, так как рынок в целом ожи-
дал этого события, добавляет госпо-
дин Сизов. Как сообщал «Совэкон», 
во вторник пшеница на бирже в Чи-
каго торговалась по $238 за тонну, на 
2% дешевле, чем днем ранее. По дан-

ным Института конъюнктуры аграр-
ного рынка (ИКАР), которые приво-
дит Reuters, российская пшеница 
с 12,5% протеина на прошлой неделе 
в среднем стоила $254 против $265 за 
тонну неделей ранее (FOB). Гендирек-
тор «Прозерна» Владимир Петричен-
ко отмечает, что продление сделки, 
скорее всего, приведет к продолже-
нию снижения котировок на пшени-
цу на мировых биржах до уровня цен 
нового урожая. По его словам, в сле-
дующий раз вопрос о продлении зер-
новой сделки будет рассматриваться 
уже в новом сезоне, который начнет-
ся 1 июля. А гендиректор ИКАР Дми-
трий Рылько заметной реакции рын-
ка на новости о продлении сделки не 
ждет, указывая, что решение было 
ожидаемо и уже отражено в ценах.

Кристина Боровикова,  
Марианна Беленькая,  
Анатолий Костырев,  
Олег Сапожков

Пшеница плывет дальше

Госдума вчера сразу в трех чте-
ниях приняла закон о приоритете 
НДФЛ при зачислении в бюдже-
ты сумм единого налогового пла-
тежа и о его «защите» от перерас-
пределения при погашении недо-
имок по другим налогам. Изме-
нения должны снять претензии 
регионов, столкнувшихся с кас-
совыми разрывами после начала 
применения нового механизма 
единого налогового счета. Экс-
перты отмечают, что принятый 
закон фактически устанавливает 
приоритет региональных бюдже-
тов при распределении налого-
вых доходов государства.

Закон о приоритетном зачисле-
нии НДФЛ в бюджеты в рамках но-
вого механизма единого налогово-
го счета (ЕНС) одобрен вчера Госду-
мой в первом чтении и в целом. Он 
был внесен в нижнюю палату груп-
пой сенаторов и депутатов лишь 
на прошлой неделе (см. „Ъ“ от 12 
мая) — с положительным отзывом 
правительства. Спешку при приня-
тии проекта глава думского комите-
та по бюджету и налогам Андрей Ма-
каров вчера объяснил необходимо-
стью того, «чтобы в кратчайшие сро-
ки средства пошли в муниципалите-
ты и регионы». Закон вступит в силу 
с момента его опубликования.

Напомним, проблема кассовых 
разрывов в региональных и муни-

ципальных бюджетах возникла по-
сле внедрения ЕНС, который пред-
полагает перечисление налогопла-
тельщиками платежей в бюджет на 
единый счет в Казначействе. Нало-
говики сами распределяют единый 
платеж в счет уплаты всех нало-
гов — сначала на недоимки, затем 
на сами налоги, а потом на авансо-

вые платежи, сборы, страховые 
взносы, пени, проценты и штра-
фы. НДФЛ, будучи одним из основ-
ных источников налоговых дохо-
дов субъектов РФ, при этом направ-
лялся на погашение недоимок по 
иным налогам, что создавало слож-
ности для бюджетов. В связи с этим 
регионы ранее предлагали вывести 

НДФЛ из ЕНС, но Минфин эту идею 
не поддержал, поскольку она нару-
шает концепцию единого счета.

В итоге законом принят компро-
миссный вариант о предоставлении 
подоходному налогу приоритета пе-
ред другими платежами за счет пе-
ресмотра очередности при зачисле-
нии средств в бюджеты. Сначала бу-
дет зачисляться недоимка по НДФЛ, 
затем сам подоходный налог, а по-
сле этого уже в обычном режиме — 
недоимка по остальным налогам, 
налоги и так далее. «Если не хватает 
средств, нельзя будет зачесть НДФЛ 
в счет других налогов»,— пояснил 
вчера Андрей Макаров. 

Для ускорения процесса предус-
матривается и автоматический за-
чет: при наличии положительного 
сальдо ЕНС на следующий же день 
после поступления уведомления 
об исчисленных суммах налогов 
и взносов (включая удержанный на-
логовым агентом НДФЛ) налоговики 
должны зачислить подоходный на-
лог в счет предстоящей обязанности 
по его уплате. Налоговый агент (ком-
пания) отменить такой зачет не смо-
жет, то есть использовать средства 
удержанного, но не перечисленного 
в бюджет НДФЛ для исполнения дру-
гих обязательств будет нельзя. 

«Ярко выраженная идея проек-
та — расстановка приоритетов при 
распределении бюджетных доходов 

от федеральных к региональным по-
ступлениям»,— отмечает эксперт 
Института налогового менеджмен-
та и экономики недвижимости ВШЭ 
Владимир Саськов. По его словам, 
задолженность по НДФЛ значитель-
но меньше, чем по иным налогам, 
и сейчас в рамках действующей оче-
редности распределения средств 
«НДФЛ теряется и регионы недопо-
лучают колоссальные деньги». 

Эксперт группы суверенных и ре-
гиональных рейтингов АКРА Илья 
Цыпкин добавляет, что НДФЛ явля-
ется существенным для многих ре-
гионов, а для муниципалитетов — 
основным видом налоговых дохо-
дов. По итогам 2022 года поступле-
ния НДФЛ формировали в среднем 
30% налоговых и неналоговых до-
ходов регионов. Руководитель на-
правления «Бюджетная политика» 
ЦСР Юлия Герасимова отмечает, что 
поступления НДФЛ по сравнению 
с 2022 годом снизились (по состоя-
нию на 16 мая на 17,2% «год к году»). 
Если это было вызвано изменением 
порядка зачисления (или увеличе-
нием вычетов, которые приходятся 
в основном на март-апрель), то про-
блема решится. «По крайней мере 
с внедрением новых положений ре-
гионы вновь будут чувствовать ритм 
поступлений этого налога»,— гово-
рит эксперт.

Евгения Крючкова

Подоходный налог пойдет вне очереди
Госдума приняла законопроект об особом порядке зачисления НДФЛ

Соавторы закона о зачислении НДФЛ председатель  
Совета федерации Валентина Матвиенко и спикер Госдумы  
Вячеслав Володин были едины в желании помочь регионам  
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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17 мая президент России Владимир Пу-
тин провел совещание по видеосвязи 
с членами правительства. Оно началось 
с пожаров и закономерно продолжилось 
наводнениями. Сравнить происходящее 
можно только с боевыми действиями. 
И есть, считает специальный корреспон-
дент „Ъ“ Андрей Колесников, с чем 
сравнивать.

Встреча с членами правительства нача-
лась с раздела «Разное», в котором на первом 
месте оказались по понятным причинам по-
жары.

Глава МЧС Александр Куренков изложил 
статистику, и она была как с фронта: 

— Только в Курганской области огнем 
уничтожено 612 жилых домов, в которых 
проживали 2741 человек. Пострадали 19 че-
ловек, 21 человек погиб. Эвакуировано более 
2 тыс. человек, из них 122 человека находят-
ся в пяти пунктах временного размещения, 
остальные жители убыли к родственникам. 

Что-то это напоминало. Вернее, все. 
«Площадь, пройденная огнем», увеличи-

лась, по словам Александра Куренкова, в 16 
раз по сравнению с прошлым годом. 

Термины пожарных внушают необходи-
мую, я бы сказал дежурную, тревогу: 

— На сегодняшний день Свердловская 
область является одним из самых горимых 
субъектов Российской Федерации,— сооб-
щил глава МЧС.

Не голимых, конечно, и не гонимых. 
То есть да, особо подвержен горению, но 

надежда на спасение все есть. Если, конечно, 
правильно выстроить отношения с МЧС.

Впрочем, вид главы МЧС при этом отче-
го-то внушает мысль о том, что все будет хорошо. Что он 
справится. Это нельзя объяснить. Но можно поверить. 

Губернатор Курганской области Вадим Шумков сде-
лал обстоятельный доклад. Более того, чувствовалась ка-
кая-то даже агрессия по отношению к складывавшейся 
пожароопасной обстановке. Губернатор намерен был ис-
требить все пожароопасности. Или даже начинал, мож-
но сказать, ястребить. Хотя ведь режим ЧС, как огово-
рился губернатор, снят. 

— На место работ по тушению самого крупного лес-
ного пожара выехал лично с главой муниципального 
округа ввиду резкого повышения ветровой нагрузки 
и угрозы перехода пожара в верховой,— сообщил госпо-
дин Шумков, и стало понятно, что один вид действующе-
го губернатора способен, по его мнению, притушить фи-
тилек любого пожара. 

Но оказалось, что не все в его власти. И что даже вер-
ховная региональная власть может не сразу устрашить 
одним своим видом верховой пожар.

— Между тем после 13:00 (речь, видимо, о событиях 7 
мая.— А. К.) на фоне 30-градусной температуры, а также 
ветровой нагрузки до шквалистой произошло возник-
новение пожаров в черте еще шести населенных пун-
ктов, где проживает 1381 человек,— признал губерна-
тор,— а также в самом городе Кургане, в котором прожи-
вает 305 тыс. человек.

Это и правда были сводки боевых действий: 
— При этом наиболее сложная ситуация возникла 

в селах Плоское и Юлдус, расположенных на северо-за-
паде региона, окруженных лесным фондом (проще ска-
зать «лесом», но никто тут не ищет легких формулиро-
вок.— А. К.), куда пришел верховой пожар, отрезав села 
от дороги, а также в самом городе Кургане, где три воз-
горания произошли одновременно — в северной, севе-
ро-восточной и южной частях города в районе ТЭЦ-2, по-
селка Белый Яр, микрорайона Тополя. Все три возгора-
ния произошли в течение одного часа.

Казалось, нет особых оснований полагать, что это 
были поджоги.

— Затем в течение пяти часов активной фазы пожа-
ра ветер, не снижая скорости, три раза поменял свое на-
правление,— добавил Вадим Шумков.

Губернатор боролся с огнем, а огонь боролся с ним. 
И то, и другое выглядело нелинейно.

— Приданными силами и средствами удалось лока-
лизовать и ликвидировать пожары в северной и севе-
ро-восточной частях города, не допустив перехода по-
жара на верховой в районе поселка Белый Яр, а также на 
соседние с ним два населенных пункта и четыре СНТ,— 
продолжал глава области. 

Но все только начиналось:
— Трагичнее ситуация развивалась с южной сторо-

ны города, где пожар, сопровождаемый шквалистым ве-
тром, от микрорайона Тополя пошел по пойме реки То-
бол, с советского периода плотно застроенной садовы-
ми и дачными домиками, развернувшись общей шири-
ной фронта более 3 км. Ситуация значительно осложня-
лась отсутствием в этом году разлива, а также снижени-
ем уровня осадков — в пять раз ниже нормы,— внешне 
бесстрастно сообщил губернатор.

В его изображении, которое он набрасывал на пыла-
ющее огненными красками полотно резкими и мощны-
ми мазками, люди имели дело со стихией, которая мо-
гла оказаться сильнее человека,— и так и было. Стихия 
могла разбиться лишь о другую стихию, то есть осадки 
и разлив. Но в этом году природа заняла против челове-
ка круговую оборону.

А точнее, перешла в контрнаступление, не дожида-
ясь, пока все просохнет.

— Указанная пойма представляет собой по факту кот-
ловину шириной более 5 км и длиной порядка 10 км,— 
говорил Вадим Шумков.— С одной стороны котловина 
имеет границу в виде высокого западного берега реки 
Тобол и многоэтажной городской застройки, с другой — 
ограничена восточным объездом, за которым находится 
хвойный и смешанный лесной массив — более 100 тыс. 
га, в котором также расположены десятки СНТ, населен-
ных пунктов, детских загородных лагерей. Сама котло-
вина находится намного ниже этих границ, представ-

ляя по факту, как я сказал, периодически затапливае-
мую пойму реки Тобол. 

Ситуация была без преувеличения чрезвычайной.
— Причем в этой ее части,— добавил губернатор,— 

исторически расположено 51 СНТ и ДНТ, а также не-
сколько населенных пунктов. Огонь, распространяясь 
по этой котловине, в нескольких местах перешел пере-
резающее ее пополам шоссе Тюнина с высотой насыпи 
более 4 м и шириной до 20 м, а также реку Тобол, а затем, 
после села Смолино, прошел поверх пожарного поезда, 
стоявшего на пятиметровой насыпи Транссиба в райо-
не железнодорожного моста. Поднять вертолет и само-
лет Бе-200, дислоцированные в регионе, из-за шквали-
стого ветра не представлялось возможным.

Совещание происходило в режиме видео-конфе-
ренц-связи, и его участники следили за интригой с не-
скрываемым напряжением. Что же будет? Запылает ли 
город? Куда бросит себя губернатор, на какой из труд-
нейших участков? Что с пассажирами поезда, которых 
так играючи поверху обошел пожар, невзирая на пяти-
метровую насыпь?

— Далее огонь зашел на территорию поселка Малое 
Чаусово, где проживает порядка тысячи человек, угро-
жал микрорайону Восточный — застроен преимуще-
ственно также частными деревянными домами и двух-
этажками, в котором проживает более 7 тыс. человек...— 
бесстрастно продолжал губернатор, и только он знал, как 
далась ему эта бесстрастность.— Затем ветер с юго-вос-
точного резко сменился на северо-западный, огонь, раз-
вернувшись, пошел в сторону микрорайонов Глинки, Ке-
рамзитный, Затобольный, в которых проживает более 
4600 человек, а также на Ботаническое шоссе, за кото-
рым, как я и говорил выше, находится сплошной лесной 
массив с десятками СНТ, населенными пунктами, в кото-
рых в летний период проживает до 60 тыс. человек.

Было уже ясно: огнем повелевает какая-то великая 
и умная сила, в сравнении с которой даже усилия губер-
натора Курганской области выглядят не так убедитель-
но, как обычно. 

— При этом вторая «голова» пожара пошла обрат-
но по новому направлению ветра — по невыгоревшей 
части поймы в сторону райцентра Кетово, огибая его 
с юго-восточной стороны,— сообщил Вадим Шумков.— 
Нами были мобилизованы и привлечены дополнитель-
ные средства и силы из числа работников заводов «Кур-
ганстальмост», «Курганприбор», «Курганмашзавод», пра-
вительства Курганской области.

И мобилизация по всем признакам не была частичной.
— Благодаря общей работе, а также первому сбросу 

подоспевшего из Москвы Ил-76 удалось остановить дви-
жение огня в восточном направлении по фронту общей 
шириной порядка 3 км, не допустив его в вышеуказан-
ный лесной массив, населенный людьми,— рассказал 
Вадим Шумков.

И это была победа людей. 
Про то, как сложилась обстановка на других участках 

фронта, глава региона не рассказал. С тех пор хочется 
узнать.

Вадим Шумков рассказал, кому и как будут компен-
сированы потери на пожаре. Владимир Путин слушал 
его чрезвычайно внимательно. И это можно было по-
нять. У него в свое время, 12 августа 1996 года, сгорела 
дача (подробно описано с его участием в книге «От пер-
вого лица: разговоры с Владимиром Путиным»), и не про-
сто было спастись, и тем более спасти нажитое непосиль-
ным трудом в том чемодане, который он так и не наша-
рил в дыму и пламени... И вытащить со второго этажа 
дочь Машу и секретаря Марину Ентальцеву (прямо в руки 
ее мужа на земле); обмотавшись простыней, ибо выско-
чил из сауны... Он тогда последним покинул тот дом с до-
горающим на втором этаже чемоданом... Как забыть та-
кое? А запылавшую сауну, где он обсуждал будущее Ев-
ропы с канцлером Германии Герхардом Шрёдером? Это 
было гораздо позже, и Герхард, уже тоже, можно сказать, 
догорая (а уж угорая точно), допил ведь пиво-то... Допил.

Вот такие это люди. Да, Вадиму Шумкову есть с кем 
себя сравнивать.

И ясно, почему президент так болезненно относится 
к стихии пожара, отчего так близко к сердцу принима-

ет исход борьбы человека с человеческим фактором. Все 
пережито, передумано.

И вопрос компенсаций разве может не волновать? 
— В отношении граждан, для которых дом не являл-

ся единственным жильем, принято решение предостав-
лять сертификат на 500 тыс. руб. По утрате зарегистри-
рованного дачного (садового) домика принято решение 
о единовременной выплате в 100 тыс. руб...— разъяснял 
губернатор. 

Более того, он заверил:
— Владимир Владимирович, никого не-бро-сим!
Он именно так и выговорил: отчетливо, по слогам. 
Не знаю, кто как, а я поверил. 
Тем более что Вадим Шумков обратил внимание: 
— На местах ЧС, а также развернутых ПВР (пунктов 

временного размещения.— А. К.) в Кургане, Северном, 
Юлдусе побывал лично по нескольку раз, в том числе 
с министром Александром Куренковым. В областной 
клинической больнице также побывал несколько раз. 
С жителями общаемся постоянно. Люди размещены, на 
питание и медицинское обслуживание ни у кого наре-
каний нет.

Впрочем, он тут же указал на то, что нарекания есть: 
— Из общения с людьми вытекают спорные момен-

ты о том, кому какие выплаты причитаются. Некоторым 
гражданам кажется несправедливым, что сертификат 
в полмиллиона на не единственное жилье предоставля-
ется всем и не зависит от социального статуса либо не по-
крывает их возникшие нужды. У кого-то не совпадают 
прописка и регистрация пострадавшего объекта, мно-
го вопросов с долями утраченного жилья. Терпеливо об-
щаемся со всеми, всем разъясняем, что гражданам поло-
жено в силу действующего закона, а также то, что серти-
фикаты и выплаты на пострадавшие дома и дачи введе-
ны нами как чрезвычайная мера реагирования, исходя 
из ситуации вне зависимости от отсутствия страхования 
гражданами своих объектов.

А не то что всем без исключения теперь все это пола-
гается. 

И снова Вадим Шумков указал:
— Владимир Владимирович, 7 мая при тушении од-

ного лесного пожара мобилизовал сотрудников прави-
тельства, сам занимался эвакуацией людей в пригороде 
города Кургана.

Ему, похоже, рассказали, что для президента это об-
стоятельство особенно важно при оценке ситуации. 

— Причины указанной чрезвычайной ситуации и ее 
последствий можно разделить, как всегда, на объектив-
ные и субъективные, а также смесь прямых и сопутству-
ющих факторов,— резюмировал губернатор.— Это сти-
хия, и стечение обстоятельств, и, к сожалению, его вели-
чество человеческий фактор. 

В этом Владимир Путин, горевший минимум два раза 
(допускаю, мы знаем не все и не всех), отдает себе отчет 
и правда лучше многих.

— Понимая ситуацию, в которой находится страна,— 
заканчивал отчет губернатор,— предлагаем рассмотреть 
формирование группировок на мобильной, временной 

основе, задействовать туда технику и людей 
из других регионов страны, в которых пожа-
роопасный сезон начинается намного позд-
нее. Страна большая, где-то разгорается толь-
ко в июне, а у нас самая острая фаза по факту 
сместилась на апрель и начало мая.

Впрочем, уже ясно, что гореть будет все 
лето. 

Вадим Шумков тем временем раскрити-
ковал заявительный характер дачной ам-
нистии, невозможность снести дачные до-
мики, которые не оформлены надлежащим 
образом и не используются по несколько лет, 
а также «невыкос травы», безусловно. Кроме 
того, необходимо упростить процедуру экс-
тренной рубки леса для противопожарных 
мероприятий на ширину формирования 
противопожарной полосы:

— На сегодня при переходе пожара в вер-
ховой, что с усилением ветровой нагрузки, 
к сожалению, стало нередким, спасать такие 
населенные пункты крайне сложно. Туда не-
редко ведет одна дорога, и та через лес, что 
крайне усложняет любые эвакуационные ме-
роприятия (не потому, что через лес людям 
эвакуироваться страшно.— А. К.),— пояснил 
он.— Действующая процедура рубок через 
внесение изменений в схему территориаль-
ного развития сложна, затратна и занимает 
до двух лет.

Человеческий фактор также изучен Вади-
мом Шумковым: 

— При патрулировании лесных террито-
рий мы периодически находим специальные 
закладки хвороста и горючих материалов,— 
сообщил он.— В настоящее время уголов-
ная ответственность наступает лишь в случае 

причинения вреда, смерти потерпевших либо крупно-
го ущерба. Однако в случае ландшафтного пожара ущерб 
установить вообще не представляется возможным, а под-
жигателям, даже если их поймают, грозит лишь админи-
стративный штраф. Поэтому предлагается ввести за на-
меренные поджоги сухой ландшафтной растительности 
или леса уголовную ответственность в отношении уста-
новленных лиц санкциями в виде штрафа либо исправи-
тельных работ вне зависимости от наступившего ущерба.

И тут, в общем, закрутят гайки. 
— Спасибо. Основательно подготовились. Многие 

вещи мы уже годами обсуждаем. К сожалению, их ре-
шение откладывается и откладывается до новых сти-
хийных бедствий. Но спасибо за то, что сказали об этом. 
Надо будет обобщить,— угрожающе закончил господин 
Путин.

Губернатор Свердловской области Евгений Куйвашев 
рассказал, что в почти дотла сгоревшем поселке Сосьва 
строится трехэтажный 60-квартирный дом:

— Мы вышли уже из фундамента, завершены земля-
ные работы, и вся необходимая строительная техника 
и люди в наличии. И начато строительство первых из 64 
запланированных индивидуальных жилых домов. На 
пяти участках возведен уже каркас дома, еще на четы-
рех смонтированы фундаменты, на 22 ведется разработ-
ка котлована.

Губернатор Тюменской области Александр Моор рас-
сказал, что «схема поддержки (погорельцев.— А. К.) та-
кая. Если пострадал жилой дом и он был единственным, 
сумма выплаты рассчитывается очень просто: квадра-
тура дома умножается на рыночную стоимость. Мы ее 
определили в размере 72 тыс. руб. Условно говоря, 100 
квадратов — 7 млн 200 тыс.».

То есть тут и выяснилось, что это примерно в десять 
раз больше, чем в Курганской области. 

— Если это жилье было не единственным,— справед-
ливости ради добавил Александр Моор,— то есть в соб-
ственности есть другое жилье, выплачивается единов-
ременная сумма в размере 1 млн руб. За утраченные не-
жилые надворные постройки: баня — 250 тыс. руб., все 
остальные постройки — 50 тыс. руб.

Александр Моор, видимо, в курсе про горевшие 
в жизни Владимира Путина бани. Иначе отчего бы такая 
избирательность по отношению именно к бане?

При этом следует признать, что отношение к пого-
рельцам в Тюменской области — самое гуманное из 
трех пострадавших. Там людям достанется больше все-
го. Даже, может, те, у кого все уцелело, пожалеют об этом. 

Глава МЧС Александр Куренков, который в связи с по-
жарами находится в Забайкальском крае, обратил внима-
ние на то, что там, где не сгорело, активно подтапливает:

— Наиболее сложная обстановка сложилась в Иркут-
ской области, где подтоплено 120 домовладений. Завтра 
с оперативной группой убываю в Иркутскую область для 
оценки обстановки и контроля оказания мер социаль-
ной поддержки пострадавшим гражданам.

Какая все-таки большая у нас страна.
И красивая, конечно.

Сводки с полей сожжений
Владимир Путин получил их в режиме ВКС

Губернатор Курганской области Вадим Шумков в этот день солировал  ФОТО ПРЕСС-СЛУЖБЫ ПРЕЗИДЕНТА РФ

Его поздравляет губернатор Рязанской области  
Павел Малков:
— Уважаемый Артем Алексеевич! От всего сердца по-
здравляю Вас с юбилеем. Благодаря Вашей энергии 
и профессионализму Республика Мордовия меняется 
к лучшему. Вы находите новые точки роста для разви-

тия экономики и активно работаете над укреплением 
социальной сферы. Уверен, что Ваши управленческие 
навыки и личные качества, целеустремленность и пре-
данность делу будут способствовать процветанию регио-
на. Желаю здоровья и энергии для новых достижений во 
благо Мордовии и ее жителей! С днем рождения!

Сегодня исполняется 45 лет  
главе Республики Мордовия  
Артему Здунову

ДНИ РОЖДЕНИЯ
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Как стало известно „Ъ“, ГСУ ГУ МВД РФ по Мо-
скве завершило следственные действия по 
уголовному делу о хищении контрольных па-
кетов акций крупной каршеринговой компа-
нии BelkaСar и фирмы «Брайнстон». Сумма 
похищенного, по подсчетам следствия, пре-
вышает 4 млрд руб. Тем временем Мосгор-
суд недавно отклонил ходатайство следствия 
о продлении срока содержания под стражей 
фигурантов этого дела — гендиректора ком-
пании Singular С.I.S. гражданина ФРГ Ральфа 
Новака и финансиста Ильнура Азмуханова — 
и перевел их под домашний арест. Еще двое 
обвиняемых — немецкий бизнесмен Фаби-
ан Кройхер и предприниматель Борис Зимин 
(включен в реестр иноагентов), сын основате-
ля компании «Вымпелком» Дмитрия Зимина, 
заочно арестованы и объявлены в розыск.

Московские полицейские завершили рассле-
дование резонансного уголовного дела о хище-
нии контрольного пакета акций каршеринговой 
фирмы BelkaCar и компании «Брайнстон». Сейчас 
обвиняемые и их адвокаты, по данным „Ъ“, уже 
знакомятся с собранными следствием материала-
ми. При этом немецкий бизнесмен Ральф Новак 
и инвестиционный директор швейцарского ин-
вестфонда Winterberg Group Ильнур Азмуханов 
читают тома своего дела, находясь под домашним 
арестом. Недавно Мосгорсуд отклонил ходатай-
ства следствия об очередном продлении им сро-
ка содержания под стражей, смягчив фигурантам 
меру пресечения после почти полуторагодового 
содержания в СИЗО.

Напомним, что гендиректора Singular С.I.S. Но-
вака, финансиста Азмуханова, а также находящих-
ся в розыске гражданина ФРГ Фабиана Кройхера 
и бизнесмена Бориса Зимина следствие считает 
активными участниками преступной группы, ко-
торая похитила 52,47% акций одной из крупней-
ших российских каршеринговых фирм BelkaCar 
и 50% долей ООО «Брайнстон». Акции принадле-
жали немецкому бизнесмену Бенедикту Соботке, 
который признан потерпевшим по делу. Судя по 
материалам расследования, компания «Брайнс-
тон» управляла российскими активами бизнесме-
на, а похищенный затем его компаньонами пакет 
акций BelkaCar перешел к нему после того, как 
господин Соботка инвестировал свои средства 
в каршеринговый проект на стадии его запуска.

Ущерб от действий обвиняемых оценивается 
следствием в сумму чуть более 4 млрд руб. 

Как ранее уже сообщал „Ъ“, этим расследовани-
ем с 22 сентября 2021 года занимался 10-й отдел 
Главного следственного управления столичного 
полицейского главка, который специализирует-
ся на делах, касающихся экономики. Отметим, что 

изначально уголовное дело было возбуждено по 
ч. 2 ст. 201 УК РФ (злоупотребление полномочия-
ми, повлекшее тяжкие последствия) в отношении 
неустановленных лиц. Однако после того как 15 
февраля 2022 года были задержаны Ральф Новак 
и Ильнур Азмуханов, квалификация инкримини-
руемого им преступления была изменена. Обоим 
фигурантам в итоге было вменено в вину мошен-
ничество в особо крупном размере (ч. 4 ст. 159 УК 
РФ). После предъявления обвинения фигурантам 
избрали меру пресечения: господину Новаку был 
назначен домашний арест, а его подельнику — со-
держание под стражей. Однако позже гражданина 
ФРГ также отправили в СИЗО.

Несколько месяцев спустя следствие заочно 
предъявило обвинения господам Кройхеру и Зи-
мину, которые также были заочно арестованы 
и объявлены в розыск.

Как считает следствие, преступная схема, на-
правленная на хищение ценных бумаг, была раз-
работана фигурантами в 2017 году. В это время, го-
ворится в материалах дела, обвиняемые вступили 

в сговор с не установленными следствием лицами 
из руководства кипрского офшора BelkaCar Ltd. По-
сле чего эти неустановленные сообщники фигуран-
тов, обладающие «организационно-распорядитель-
ными полномочиями», совместно с обвиняемыми, 
обманув господина Соботку, совершили за его спи-
ной продажу 35,5 тыс. акций кипрского офшора. 
Покупателем похищенных акций выступила под-
контрольная обвиняемым швейцарская Bryanston 
Resources АG, говорится в уголовном деле. Следст-
вие при этом уверено, что сделка по купле-продаже 
ценных бумаг была фиктивной, поскольку реаль-
ной оплаты акций не последовало. Практически 
параллельно с ней, следует из дела, под руководст-
вом господина Новака были похищены и 50% до-
лей российского «Брайнстона». 

Стоит отметить, что в рамках обеспечительных 
мер Преображенский суд, удовлетворив ходатай-
ство следствия, арестовал 100% акций российско-
го АО «Каршеринг», которое является управляю-
щей компанией BelkaCar.

Сам господин Зимин после предъявления ему 
заочного обвинения связывал уголовное дело со 
своей политической деятельностью. Он, в частно-
сти, являлся одним из публичных спонсоров ныне 
осужденного политика Алексея Навального.

Владислав Трифонов

Следствие доехало на каршеринге
Завершено дело о хищении акций BelkaСar и «Брайнстона»

Прокуратора с привлечением 
специалистов Рособрнадзора на-
чала внеплановую выездную про-
верку Европейского университе-
та в Санкт-Петербурге (ЕУСПб). 
Она проводится «по обращению 
гражданина» и продлится до 13 
июня, сообщили в вузе. Проверя-
ющих интересует документация 
по учебному процессу, в том чи-
сле выпускные квалификацион-
ные работы магистров и темы ра-
бот аспирантов.

Внеплановая прокурорская про-
верка, начавшаяся в среду в ЕУСПб, 
не является экстраординарным со-
бытием для вуза, который на протя-
жении всей своей истории привле-
кал к себе пристальное внимание 
надзорных органов.

• ЕУСПб — негосударственный 
университет, который учрежден 
в 1994 году при поддержке перво-
го мэра Петербурга Анатолия Соб-
чака. В 2016 и 2017 годах вуз в рей-
тингах Минобрнауки лидировал 
среди 830 российских вузов по ря-
ду ключевых показателей, включая 
научно-исследовательскую деятель-
ность. В состав попечительского 
совета вуза входит бывший предсе-
датель Счетной палаты РФ Алек-
сей Кудрин. 
В феврале 2008 года официаль-

ной версией временного закрытия 
и приостановки лицензии на обра-
зовательную деятельность вуза ста-
ли 52 нарушения норм пожарной 
безопасности. Неофициально ру-
ководство учебного заведения свя-
зывало эти события с политикой. 
По версии ректората, конфликт за-
теяли «недоброжелатели кандида-
та в президенты Дмитрия Медве-
дева». Академики РАН отправили 
открытое письмо Владимиру Пути-
ну и Дмитрию Медведеву. Возобно-
вил работу университет через пол-
тора месяца.

Отметим, за год до этого, в 2007 
году, вуз получил грант Еврокомис-
сии в размере €670 тыс. для реализа-
ции программы «Межрегиональная 
электоральная сеть поддержки». 
В ее рамках планировалось обучать 
наблюдателей на выборах «деталям 
российского избирательного зако-
нодательства». Руководителем про-
екта назначили профессора Григо-
рия Голосова (в настоящее время 
декан и профессор факультета по-
литических наук). С критикой про-
граммы выступили депутаты Гос-
думы от «Единой России», которые 
усмотрели «прямое иностранное 
вмешательство» и нарушение учеб-
ным учреждением лицензионной 
деятельности. Вскоре вуз отказал-
ся от планов. Грант на реализацию 
проекта получила НКО «Центр „Ге-
ликс“», а руководителем остался го-
сподин Голосов.

В начале 2016 года университет 
не прошел проверку Рособрнадзо-
ра. Инспекция приостановила дей-
ствие госаккредитации (позволяет 
выдавать дипломы установленно-
го Минобрнауки образца и гаран-
тировать обучающимся отсрочку от 
службы по призыву). К маю универ-
ситет в суде добился снятия огра-
ничений.

Однако уже в июле Генпрокура-
тура по запросу тогда еще депута-
та заксобрания Петербурга Виталия 
Милонова (сейчас депутат Госдумы) 
инициировала еще одну проверку 

Рособрнадзора. Несколько месяцев 
вуз устранял нарушения (на этот раз 
было выявлено 120) и предоставлял 
отчеты, которые контрольный ор-
ган принимал лишь частично. В ре-
зультате в конце года Рособрнадзор 
объявил о приостановке лицензии 
университета, запретив универ-
ситету заниматься образователь-
ной деятельностью. На «передачу» 
студентов в другие вузы универси-
тету дали неделю. Решение об ан-
нулировании лицензии в начале 
2017 года вынес Арбитражный суд 
Санкт-Петербурга и Ленобласти. 
Всего только за 2016 год ЕУСПб пе-
режил внеплановые проверки деся-
ти госорганов (помимо двух от Росо-
брнадзора).

В декабре 2016 года власти Пе-
тербурга в одностороннем порядке 
расторгли договор аренды Малого 
Мраморного дворца (дворца Куше-
лева-Безбородко), в котором уни-
верситет располагался с 1995 года. 
В Смольном утверждали, что адми-
нистрация ЕУСПб нарушила усло-
вия использования исторического 
здания: сделала перепланировку, 
установила окна и кондиционеры. 
Университет же намеревался на 
частные средства реализовать про-
ект приспособления дворца под 
современные нужды стоимостью 
2,2 млрд руб., из которых 670 млн 
руб. планировалось потратить на 
реставрацию исторической ча-
сти здания. Несмотря на поддер-
жку многочисленных экспертов по 
культурному наследию, в августе 
2017 года вуз лишился прав на зда-
ние. В 2018 году ЕУСПб передал дво-
рец в управление Смольного, а сам 
переехал в арендуемое здание ря-
дом, на Гагаринской улице. Студен-
ты вернулись в университет только 
в октябре 2018 года после несколь-
ких отказов в выдаче лицензии от 
Рособрнадзора. Еще через год ЕУ-
СПб вернули госаккредитацию сро-
ком на шесть лет.

Начавшаяся 17 мая прокурор-
ская проверка проходит с привле-
чением специалистов из Рособрнад-
зора по обращению «неизвестного 
гражданина», рассказали в вузе. «Ко-
миссия проверяет документацию 
по учебному процессу, в том числе 
выпускные квалификационные ра-
боты магистров и темы работ аспи-
рантов,— сообщили „Ъ“ в учебном 
заведении.— Университет работа-
ет в обычном режиме — занятия ве-
дутся по расписанию, проходят все 
обычные мероприятия». Мероприя-
тия продлятся до 13 июня, добавили 
представители вуза. 

В ЕУСПб не комментируют, с чем 
на сей раз может быть связан инте-
рес проверяющих. «Полагаю, это 
может быть связано с тем, что уни-
верситет является одним из центров 
свободной академической мысли, 
здесь работает много преподавате-
лей с либеральными взглядами,— 
предположил депутат питерско-
го парламента Борис Вишневский 
(„Яблоко“).— Нынче либерализм 
у властей не в чести. Когда речь 
идет о негосударственном вузе, где 
в определенной степени существу-
ет необходимое для академической 
науки разномыслие и вольнодумст-
во, это не может вызывать у властей 
восторга».

Надежда Ярмула,  
Санкт-Петербург

Европейский 
университет  
вновь открыл двери 
для прокуратуры
В петербургском вузе  
началась внеплановая проверка

Как стало известно „Ъ“, в суд для 
рассмотрения по существу пере-
дано уголовное дело в отноше-
нии бывшего сотрудника одно-
го из самых секретных военных 
предприятий — начальника 101-го 
отдела ФГУП «18 ЦНИИ» Минобо-
роны России Максима Чаровско-
го. Вместе с тремя сообщниками 
он обвиняется в махинациях при 
работе над спецпроектом «Элек-
тра». Для участия в нем подпол-
ковник Чаровский привлек знако-
мого руководителя коммерческой 
структуры, но, как полагает след-
ствие, лишь для того, чтобы похи-
тить из бюджета 14 млн руб. через 
выплаты зарплат так называе-
мым мертвым душам. Дело одно-
го фигуранта, получившего услов-
ный срок, уже рассмотрено судом 
в особом порядке.

Уголовное дело в отношении под-
полковника Максима Чаровского 
предстоит рассмотреть Московско-
му гарнизонному военному суду 

(МГВС). Оно уже поступило в суд, рас-
пределено судье, который, впрочем, 
дату предварительных слушаний 
еще не назначил.

Обвиняемый в особо крупном мо-
шенничестве (ст. 4 ст. 159 УК РФ) офи-
цер оказался единственным из четве-
рых фигурантов расследования, кто 
не стал ходатайствовать о заключе-
нии досудебного соглашения с ГВП.

По версии Главного военного 
следственного управления Следст-
венного комитета России, в апреле 
2018 года начальник 101-го отдела 
ФГУП «18 ЦНИИ» Минобороны Мак-
сим Чаровский и заместитель на-
чальника 508-го военного представи-
тельства Минобороны майор Антон 
Нужненко пролоббировали заклю-
чение договора с ООО «ЮВС Авиа». 
Возглавляемая Владимиром Агама-
ляном компания должна была вы-
полнить опытно-конструкторские 
работы в рамках спецпроекта «Элек-
тра-ОБ» «с целью создания технологи-
ческих и конструкторских докумен-

тов, изготовления опытного образца, 
проведения испытаний и серийного 
производства продукции». Из откры-
тых источников следует, что ФГУП 
занимается разработкой спецобо-
рудования, предназначенного для 
проведения с помощью спутников 
и беспилотников разведывательных 
мероприятий в интересах ГРУ. В связи 
с этим его деятельность засекречена.

Как установили сотрудники де-
партамента военной контрразведки 
ФСБ, все работы, предусмотренные 
контрактом, сотрудники ФГУПа мо-
гли и должны были выполнять свои-
ми силами. Компания же господина 
Агамаляна была привлечена воен-
ными якобы исключительно для 
хищения бюджетных средств через 
выплаты так называемым мертвым 
душам. Первоначально в материалах 
следствия фигурировали перечисле-
ния на карты семерым гражданским 
лицам в размере около 5,3 млн руб. 
Однако впоследствии сумма ущерба 
выросла до 14 млн руб.

Стоит отметить, что махинации 
при выполнении этого госконтрак-
та были выявлены в ходе рассле-
дования другого уголовного дела, 
в котором в качестве одного из под-
рядчиков Минобороны фигурирова-
ло все то же ООО «ЮВС Авиа». Именно 
в рамках этого дела о мошенничест-
ве в феврале 2022 года Владимира 
Агамаляна и задержали, а Лыткарин-
ский горсуд Московской области из-
брал ему меру пресечения в виде за-
прета определенных действий. А еще 
через месяц гендиректору «ЮВС 
Авиа» вменили в вину хищение де-
нег у ФГУП «18 ЦНИИ» Минобороны.

По данным „Ъ“, о роли фирмы 
господина Агамаляна в хищении 
у военных денег следствию рас-
сказал бывший начальник 3-го от-
дела 261-го военного представи-
тельства Минобороны Андрей 
Харламов, которого уличили в при-
еме у коммерсантов «из корыстной 
заинтересованности не соответст-
вующих требованиям государст-

венного контракта пультов контр-
оля, что повлекло невозможность 
их использования в интересах Ми-
нобороны России, снижение боего-
товности и необходимость замены 
указанной продукции». В апреле 
2023 года за нанесенный ущерб 
в размере 6 млн руб. по пригово-
ру МГВС Андрей Харламов в осо-
бом порядке получил условный 
срок. Также о рассмотрении дел 
в особом порядке ходатайствова-
ли Антон Нужненко и Владимир 
Агамалян. Дело первого сейчас слу-
шается все в том же МГВС, а мате-
риалы в отношении гендиректора 
ООО «ЮВС Авиа» поступили в Пре-
ображенский райсуд столицы. По-
лучить комментарии их защиты 
„Ъ“ в среду не удалось. Адвокат под-
полковника Чаровского Сергей Бу-
лаев заявил „Ъ“, что позиция его 
подзащитного сводится к тому, что 
порученные коммерсантам работы 
выполнялись именно ими и за это 
они получали зарплату.

Интересно, что во время рассле-
дования все его фигуранты нахо-
дились либо под запретом опре-
деленных действий, как господин 
Агамалян, либо под домашним аре-
стом. Однако уже перед завершени-
ем следственных действий 235-й 
гарнизонный военный суд распо-
рядился отправить Максима Чаров-
ского в СИЗО. Поводом стало неод-
нократное нарушение обвиняемым 
наложенных на него ранее запре-
тов: он дважды без разрешения сле-
дователя выходил из дома, а также 
пользовался интернетом. Защита 
обжаловала данное решение во 2-м 
Западном окружном военном суде, 
но тот арест оставил в силе. Защита 
рассчитывает, что меру пресечения 
удастся смягчить уже в ходе рассмо-
трения дела по существу, поскольку 
тогда офицер уже никак не сможет 
оказать давление на своих бывших 
подельников и помешать следствен-
ным органам.

Олег Рубникович

В секретном проекте пригодились и мертвые души
Исполнителя «Электры» отдали под суд за бюджетные хищения

Как стало известно „Ъ“, Лефортовский рай-
суд Москвы начинал рассматривать по суще-
ству уголовное дело о незаконном выводе за 
границу $24 млн без главного фигуранта — 
бывшего менеджера ООО «Темпо» Александ-
ра Дагуцы. Уже будучи в статусе подсудимого, 
молодой человек заключил контракт с Мино-
бороны России и уехал в зону СВО в качест-
ве рядового — артиллериста ВДВ. Суд счел 
его участие в боевых действиях уважитель-
ной причиной для отсрочки уголовного пре-
следования, а за время отсутствия господи-
на Дагуцы решил разобраться с его вероятной 
соучастницей — бухгалтером того же ООО Ва-
силей Альковой.

Как следует из базы данных Лефортовского рай-
суда, разбирательство по уголовному делу о «пере-
воде денежных средств нерезидентам группой 
лиц по предварительному сговору в особо круп-
ном размере с предоставлением банку, выполня-
ющему функции валютного контроля, заведомо 
ложных сведений об основаниях, целях и назна-
чении перевода» (ч. 3 ст. 193.1 УК РФ) начнется 30 
мая. В судебных документах сказано, что на про-
цессе будут оцениваться роли в совершенном 
преступлении обоих подсудимых — Александра 
Дагуцы и Васили Альковой, однако, по данным 
адвоката первого Олега Целипоткина, его клиент 
вряд ли будет присутствовать на разбирательстве. 
Как пояснил защитник „Ъ“, бывший менеджер, 

а сегодня — рядовой артиллерист десантно-штур-
мового полка ВДВ Дагуца, уже успевший получить 
за участие в СВО медали «За отвагу» и «Генерал ар-
мии Маргелов», не может отказаться от выполне-
ния боевых задач даже ради судебного процесса.

Напомним, находящийся под подпиской о не-
выезде подсудимый Дагуца исчез в ноябре прош-
лого года, вскоре после начала судебного разби-
рательства по его уголовному делу. Судье Елене 
Галихановой он передал через своего адвоката 
заявление, в котором попросил «приостановить 
процесс» на время его участия в СВО и обязался 
явиться в суд после окончания спецоперации или 
сроков заключенного им контракта. Бойцу тогда 
не поверили. Судья Галиханова поручила гособ-
винителю объявить уроженца Молдавии Дагуцу 
в международный розыск, а уже начатый процесс 
вынужденно приостановила до его поимки.

Однако с выводами суда не согласился адвокат 
обвиняемого Олег Целипоткин. В поданной в Мос-
горсуд жалобе он заявил, что его клиента не сле-
дует разыскивать, поскольку 14 ноября 2022 года 
он, в соответствии с заключенным с Минобороны 
контрактом, стал водителем-гранатометчиком са-
моходно-артиллерийской батареи 108-го десант-
но-штурмового полка и убыл в зону проведения 
СВО. Защитник представил суду второй инстан-
ции копию контракта своего доверителя и справку 
от заместителя командира его части, пояснив, что 
«выполнение подсудимым его конституционного 

и гражданского долга по защите Отечества нельзя 
считать побегом». Мосгорсуд с адвокатом согласил-
ся и отменил вынесенное Лефортовским райсудом 
решение о розыске и заочном аресте участника 
СВО. В итоге, как пояснил „Ъ“ защитник Целипот-
кин, все претензии правоохранителей к его отсут-
ствующему по уважительной причине доверите-
лю были сняты. Вопрос о рассмотрении его дела по 
существу будет решаться после возвращения Алек-
сандра Дагуцы в Москву.

Стоит отметить, что свою причастность к ин-
криминированному ему УМВД по Западному окру-
гу Москвы преступлению артиллерист не признал. 
По версии следствия, он был участником преступ-
ной группы, созданной «после 17 октября 2017 
года» в неизвестном месте неустановленными ор-
ганизаторами с целью извлечения «прямой фи-
нансовой выгоды». Лидеры группы, как следует из 
обвинения, взяли под контроль московское ООО 
«Темпо», поручив менеджеру Дагуце и бухгалтеру 
Альковой «реальное руководство обществом». Эти 
двое, по версии следствия, перевели на счет указан-
ной организаторами фирмы в Турции $24 млн в ка-
честве оплаты крупной партии стройматериалов. 
При этом товара они получили только на $263 тыс., 
установила полиция. Остальные деньги, как сказа-
но в материалах уголовного дела, участники груп-
пы просто вывели за границу, подорвав таким обра-
зом «стабильность валютного рынка России».

Сергей Машкин

Подсудимый отмечен за отвагу
Обвиняемая в выводе из страны миллионов долларов  
предстанет перед судом без подельника, ушедшего в десант

Перед ознакомлением с материалами  
дела Ильнура Азмуханова (слева) 
и Ральфа Новака (справа) отпустили  
из СИЗО под домашний арест   
ФОТО ДМИТРИЯ ЛЕБЕДЕВА
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Россияне не сдали тест о ВИЧ
Хорошо осведомлены о заболевании менее половины жителей страны

Информированность россиян о ВИЧ 
и СПИДе практически не меняется 
последние пять лет: только четверо 
из десяти считают, что много знают 
о заболевании. Это показал всерос-
сийский опрос ВЦИОМа, с резуль-
татами которого ознакомился „Ъ“. 
Хуже всего осведомлены о пробле-
ме ВИЧ люди со средним или сред-
неспециальным образованием, 
а также активные телезрители. Эпи-
демиолог Вадим Покровский счи-
тает, что это связано с отсутствием 
«ясной информационной кампа-
нии» среди населения и такая ситуа-
ция негативно отражается на борьбе 
с распространением заболевания.

В апреле ВЦИОМ провел телефон-
ный опрос россиян об их отношении 
к проблеме ВИЧ-инфекции. Исследо-
ватели узнали мнение 1,6 тыс. человек 
старше 18 лет. Выяснилось, что 41% рос-
сиян, по собственной оценке, «много» 
знают о вирусе иммунодефицита че-
ловека и СПИДе. Еще 54% признались, 
что имеют «поверхностное представле-
ние», а 5% «не знают ничего». За пять лет 
эти показатели практически не измени-
лись: в 2018 году «много» знали о ВИЧ 
и СПИДе 39% россиян, «что-то слышали» 
58%, а «ничего не знали» 3%. В 2017 году 
показатели составили 37%, 59% и 4% со-
ответственно.

Авторы исследования уточняют, что 
разница в 2–4% практически вписыва-
ется в ошибку выборки. Значит, общест-
во не стало более осведомленным о ВИЧ 
в последние годы. При этом, например, 
в 2004 году почти половина россиян хо-
рошо понимали, что такое ВИЧ (47%).

Согласно ответам, типичный россия-
нин, достаточно осведомленный о ВИЧ 
и СПИДе, скорее молод (половина — 
в возрасте 18–34 года), имеет высшее 
или неоконченное высшее образование 
(48% в этой группе), живет в одной из сто-
лиц (46%) или городе с численностью на-
селения 100–500 тыс. человек (45%). Он 
активно пользуется интернетом (51%). 
Типичный россиянин, осведомленный 
о ВИЧ и СПИДе поверхностно, будет ско-
рее старше 60 лет (61% в этой группе), 
имеет среднее (61%) или среднее специ-
альное образование (56%). Он активный 
телезритель (56%) или предпочитает 
смотреть ТВ наравне с использовани-
ем интернета (58%). Процент ничего не 

знающих о ВИЧ и СПИДе выше среди 
граждан с неполным средним образо-
ванием (21%), сельчан (10%) и активных 
телезрителей (17%).

Исследование показало, что росси-
яне неверно оценивают масштабы рас-
пространенности ВИЧ в России. По 
официальным данным Минздрава, сей-
час с этим заболеванием живут более 
850 тыс. граждан РФ (0,56% населения). 
Роспотребнадзор говорит про 1,1 млн 
инфицированных и еще примерно 
400 тыс. граждан, которые не знают о за-
болевании. Однако каждый четвертый 
опрошенный полагает, что болезнь ох-
ватила от 1% до 5% населения, еще 17% 
назвали цифру в 5–10%, а каждый пятый 
(21%) выбрал вариант «более 10%».

Семь из десяти опрошенных росси-
ян говорят, что сдавали анализ на ВИЧ 
(69%), в том числе 23% — менее года на-
зад. Еще 22% указали, что проходили те-
стирование от одного до трех лет назад; 
более трех лет назад — 24% опрошен-
ных. Никогда не делали тест на ВИЧ це-
лых 27% респондентов, то есть каждый 
четвертый. Типичный россиянин, ни-
когда не делавший тест на ВИЧ,— муж-
чина (31% против 23% среди женщин) 
18–24 лет (43%) или старше 60 лет (38%). 
У него неполное среднее или среднеспе-
циальное образование (47% и 42%), он 
житель села (34%) и активный телезри-
тель (46%). А имеет опыт тестирования 
скорее женщина (72% против 65% среди 
мужчин) 25–59 лет (77–79%), с высшим 
образованием (77%). 

Всего 21% россиян утверждают, что 
для них взаимодействие с ВИЧ-инфи-
цированным не вызвало бы диском-
форта,— это два из десяти опрошенных. 
Оставшиеся восемь считают дискрими-
нацию людей с ВИЧ так или иначе до-
пустимой. Чаще всего россияне не го-
товы «впускать» людей с ВИЧ в самый 
ближний круг: 66% признались, что им 
было бы некомфортно создавать семью 
и рожать детей с ВИЧ-инфицированным. 
Каждый третий не готов покупать про-
дукты у ВИЧ-инфицированного продав-
ца (34%); почти столько же отметили, что 
чувствовали бы себя некомфортно в ситу-
ации обучения их ребенка в одном клас-
се или группе с ВИЧ-инфицированным 
(30%). Среди других ситуаций — уход за 
родственником с ВИЧ (22%), совместная 
работа с ВИЧ-инфицированным (21%) 

и соседство с ВИЧ-инфицированным по 
лестничной клетке (15%).

Наиболее толерантными оказались 
россияне 18–24 лет. Они в два раза чаще, 
чем россияне в целом, говорили о том, 
что ситуации взаимодействия с ВИЧ-ин-
фицированными людьми не вызвали 
бы у них дискомфорта,— 41% против 
21%. В том числе только 7% из них отме-
тили, что не готовы ухаживать за боль-
ным родственником с ВИЧ; этот показа-
тель среди россиян старшего возраста 
выше почти в четыре раза — 27%.

Директор по работе с органами гос-
власти ВЦИОМа Кирилл Родин отмеча-
ет, что исследование показало «доста-
точно много искажений во взглядах»: 
«Важно добиться адекватного отраже-
ния в общественном мнении ситуации 
вокруг ВИЧ и СПИДа. Потому что по-
нимание ситуации, во-первых, залог 
общественного здоровья, а во-вторых, 
оно позволяет не стигматизировать за-
разившихся людей».

Заведующий специализированным 
научно-исследовательским отделом 
эпидемиологии и профилактики СПИ-
Да Вадим Покровский называет данные 
исследования «естественным результа-
том изменившихся подходов к борьбе 
с ВИЧ-инфекцией», когда упор делает-
ся на выявление и лечение, а не на про-
филактику. «Существуют серьезные рас-
хождения в том, какую информацию 
нужно давать населению,— говорит го-
сподин Покровский.— Представители 
Минздрава считают, что надо ориенти-
ровать на верность половому партнеру, 
или, иначе говоря, на семейные ценно-
сти. С этой стороны идут отрицатель-
ные оценки презервативов как средств 
защиты. В результате все меньше ин-
формации получает население». По его 
словам, отсутствие «ясной информаци-
онной кампании» является одной из 
причин ухудшения ситуации с распро-
странением ВИЧ в России.

В Минздраве „Ъ“ заявили, что инфор-
мационная политика ведомства позво-
лила сохранить информированность 
граждан по вопросам ВИЧ-инфекции 
на прежнем уровне и даже повысить 
ее, хотя «данная тематика в целом до-
статочно сильно вытеснялась другими 
информационными поводами, напри-
мер  COVID-19».

Наталья Костарнова

Сенаторы снова  
будут отзываться
Депутаты возвращают в закон о Совете федерации  
норму десятилетней давности

В принятом Госдумой в среду во вто-
ром чтении законопроекте об из-
менении избирательного законо-
дательства в последний момент 
появились новые поправки — к зако-
ну «О порядке формирования Сове-
та федерации» (СФ). Речь в них идет 
о возвращении механизма отзыва 
сенаторов по инициативе региональ-
ных властей, упраздненного более 
десяти лет назад. Как пояснили ав-
торы поправок, досрочно лишиться 
полномочий рискуют члены верхней 
палаты, которые, например, подолгу 
не бывают в своем регионе, а в слу-
чае «предвзятого отношения» к сена-
торам их защитит сам Совфед.

Поправки, предложенные депута-
том Дмитрием Вяткиным, сенаторами 
Андреем Клишасом, Владимиром Поле-
таевым и Вячеславом Тимченко, пред-
полагают внесение в закон нескольких 
изменений. Во-первых, они закрепляют 
единые требования к кандидатам в се-
наторы от исполнительной власти. Сей-
час губернатор, избранный на прямых 
выборах, может делегировать в СФ лю-
бого кандидата (отвечающего всем про-
чим требованиям), тогда как глава ре-
гиона, назначенный заксобранием (так 
делают на Северном Кавказе, в Крыму 
и автономных округах),— только депу-
тата или сенатора. Раньше это требова-
ние действовало в обоих случаях, но 
для первой категории руководителей 
его давно отменили, теперь же предла-
гается отменить и для второй. Во-вто-
рых, поправки приводят требования 
к кандидатам в сенаторы в соответствие 
с ограничениями пассивного избира-
тельного права, введенными за послед-
ние годы, а именно расширяют список 
уголовных составов, приговор по кото-
рым препятствует попаданию в СФ. На-
конец, в-третьих, они восстанавливают 
институт отзыва сенаторов по желанию 
региональных властей.

Согласно предлагаемому механиз-
му, губернатор или заксобрание полу-
чат право обратиться в верхнюю палату 
с предложением досрочно отозвать сво-
его представителя в СФ. Внести его мож-
но не ранее чем через год после назна-
чения сенатора и не менее чем за три 
месяца до истечения его полномочий. 
Если СФ отклонит это представление, то 
повторно потребовать отзыва сенатора 
можно будет только через полгода.

По мнению Вячеслава Тимченко, ин-
ститут отзыва повысит ответственность 
членов СФ. «Бывают случаи, когда неко-

торые сенаторы по полгода не бывают 
в своих регионах,— сказал „Ъ“ госпо-
дин Тимченко.— Мы даем (региональ-
ным властям.— „Ъ“) право оценить их 
работу и при необходимости решить, 
что они не оправдывают надежд». При 
этом парламентарий подчеркнул, что 
кроме объективных причин для отзы-
ва могут быть и субъективные, поэтому 
окончательное решение остается за па-
латой: «Будет всестороннее обсуждение 
на площадке СФ, консультации, в том 
числе с органом, наделившим полномо-
чиями, самим сенатором, чтобы исклю-
чить случаи предвзятого отношения».

Институт отзыва сенаторов имеет 
очень богатую историю. Он появился 
в 2000 году, когда на смену губернато-
рам и спикерам заксобраний, заседав-
шим в верхней палате по должности, 
пришли назначенцы. Правом отзы-
вать членов СФ наделялись власти ре-
гионов, а СФ был обязан исполнять их 
волю. Сами сенаторы считали этот меха-
низм «волюнтаристским» и нередко ему 
сопротивлялись. Тогдашний спикер СФ 
Сергей Миронов убеждал регионы не 
отзывать коллег: так, он лично просил 
нижегородских депутатов не голосовать 
за лишение полномочий сенатора Евге-
ния Бушмина, которого пытался снять 
губернатор Геннадий Ходырев. А в от-
вет на решение президента Татарстана 
Минтимера Шаймиева отозвать Рафга-
та Алтынбаева верхняя палата устроила 
настоящий демарш, потребовав офици-
альных объяснений.

В 2004 году господин Миронов пере-
вернул ситуацию на 180 градусов: по его 
инициативе были приняты поправки, 
наделившие спикера СФ исключитель-
ным правом поднимать вопрос об отзы-
ве члена палаты. Теперь уже сам Сергей 
Миронов обращался к региональным 
депутатам с предложением лишить ко-
го-то полномочий, а они его рассма-
тривали. Этот механизм тоже встретил 
сопротивление, но на этот раз снизу. На-
пример, Верховный совет Хакасии отка-
зался голосовать за отзыв своего пред-
ставителя Аркадия Саркисяна, на чем 
настаивал спикер СФ.

В 2009 году тогдашний президент 
Дмитрий Медведев снова изменил кон-
цепцию, вернув регионам право отзы-
вать сенаторов. В 2011 году, когда по-
правки вступили в силу, ими сразу 
воспользовались питерские депутаты 
и отозвали самого Сергея Миронова, ко-
торый к тому моменту находился в за-
тяжном конфликте с «Единой Россией». 

Но и на этом история не закончилась. 
Пришедшая на смену господину Миро-
нову Валентина Матвиенко выступила 
против «угрозы дамоклова меча уволь-
нений из-за колебаний региональной 
конъюнктуры», нависающего над сена-
торами, и институт отзыва был просто 
отменен.

Против его возвращения на заседа-
нии Думы 17 мая открыто выступил 
только Алексей Куринный (КПРФ). Он 
предположил, что по представлению 
регионов будут прекращаться полно-
мочия «каких-то неправильных сенато-
ров, которые неправильно голосуют, за-
нимают неправильную позицию»: «Это 
в корне неверно с точки зрения той пра-
вовой конструкции мандата, которая 
существует сегодня. Это фактически де-
лает верхнюю палату парламента абсо-
лютно подконтрольным органом, лю-
бого члена которого можно в любой 
момент выдернуть».

Представлявший поправки едино-
росс Дмитрий Вяткин заверил ком-
муниста, что и раньше механизм при-
менялся «крайне редко» и в будущем 
такие случаи не могут стать частыми, 
поскольку, «как показывает практи-
ка, сенатор имеет тесные рабочие от-
ношения с теми органами и высшим 
должностным лицом, которые его на-
значили». «Бывает так, что высшее 
должностное лицо досрочно прекра-
щает свои полномочия. Новое высшее 
должностное лицо начинает формиро-
вать свою команду, и в данном случае 
у него, конечно же, должны быть та-
кие полномочия (отозвать сенатора.— 
„Ъ“)»,— сказал единоросс.

Опрошенные „Ъ“ представители дру-
гих партий поправки поддержали. Гла-
ва комитета по региональной политике 
Алексей Диденко (ЛДПР) даже заявил, 
что было бы логичным применять та-
кой же механизм и к депутатам, иначе 
«в отношении одной из палат норма по-
лучается дискриминационной». Сарда-
на Авксентьева («Новые люди») отмети-
ла, что сенатора нужно менять, «если 
он не приносит реальную пользу свое-
му региону»: «Сенатор — это не почет-
ное звание, а трудная работа». И только 
экс-спикер СФ Сергей Миронов, ныне 
возглавляющий партию «Справедливая 
Россия — За правду», сообщил, что зако-
ны о СФ «работают» и он не видит «необ-
ходимости вносить в них изменения от-
носительно отзыва сенаторов».

Андрей Прах,  
Ксения Веретенникова

От дружбы остался только камень
Мэр Ярославля отказался демонтировать  
памятный знак городам-побратимам

В Ярославле разгорается дискуссия вокруг 
предложения разорвать побратимские отно-
шения с городами западных стран (сейчас они 
приостановлены) и убрать с центральной пло-
щади памятный знак «Камень Дружбы». Мэр Ар-
тем Молчанов выступает против, так как счита-
ет побратимские отношения частью истории. 
А член Общественной палаты Ярославской об-
ласти Игорь Гаврилов надеется на возобновле-
ние побратимских связей в будущем.

Ярославский общественник Сергей Казанский 
направил Артему Молчанову письмо с просьбой де-
монтировать памятный знак городам-побратимам 
на одной из центральных площадей. Знак установ-
лен в 1992 году и известен как Камень Дружбы. Го-
сподин Казанский считает, что города-побратимы за-
падных стран «фактически оказались врагами РФ», 
так как их страны поставляют оружие Украине, от 
которого гибнут в том числе и ярославцы: «О какой 
дружбе может идти речь? Спросите любого ярослав-
ца, хотят они видеть этих „побратимов“ на ярослав-
ских улицах?»

Мэрия ранее приостановила действие догово-
ров о побратимстве и партнерстве со всеми города-
ми стран Европы и США. Общественник считает, что 
такой формат говорит о желании чиновников воз-
обновить связи в будущем. «Чиновники мэрии и де-
путаты надеются, что все вернется и, как и раньше, 
они будут ездить в зарубежные поездки за счет бюд-
жета. Это называется „народная дипломатия“. Ни-
чего не вернется!» — пишет общественник. Сергей 
Казанский говорит, что о дружбе с городами Евро-
пы и США нужно забыть минимум на 50 лет. Камень 
Дружбы он предлагает убрать во двор мэрии.

Первым из городов-побратимов Ярославля стал 
город Йювяскюля (Финляндия) в 1966 году. С 1970 
года развиваются аналогичные отношения с фран-
цузским Пуатье. В 1984 году подписано соглашение 
о дружбе и сотрудничестве Ярославля с городом Ко-
имбра (Португалия), а с 1988 года городами-побрати-
мами Ярославля стали Кассель (Германия) и Берлин-
гтон (США), с 1989 года — Эксетер (Великобритания). 
В 1994 году побратимом Ярославля стал немецкий 
город Ханау. В 2013 году — Сан-Рамон и Либерия 

(Коста-Рика). А в 2016 году к ним присоединился 
болгарский Бургас. Открытие памятного знака горо-
дам-побратимам в Ярославле состоялось в 1992 году 
в присутствии мэров городов-побратимов. В 2022 
году побратимские связи были приостановлены.

Артем Молчанов сообщил „Ъ“, что не планиру-
ет выполнять просьбу. «Несмотря на то что в насто-
ящее время партнерские соглашения с рядом евро-
пейских стран приостановлены по их инициативе, 
наши отношения являются историей, которую из-
менить невозможно,— сообщил мэр.— Мы не будем 
уподобляться странам, которые отказываются от 
своего прошлого, меняют названия улиц, связанные 
с нашим городом и страной, делают вид, что побра-
тимских отношений между нами не было. В отличие 
от них, мы уважаем свою историю и культуру». 

Мэр имеет в виду планы властей финского Йювя-
скюля переименовать Ярославскую площадь в связи 
с ухудшением политических отношений. Площадь 
получила свое название в честь побратимских свя-
зей двух городов. 

Художественный руководитель Ярославского 
джазового центра и председатель комиссии по во-
просам культуры региональной Общественной па-
латы Игорь Гаврилов также не согласен с предло-
жением о демонтаже Камня Дружбы. «Дружили не 
мэрии, дружили горожане,— заметил он.— Друж-
ба на уровне власти давно приостановлена. И нами, 
и ими. Но остались дружеские отношения между 
людьми. Я себя тоже не исключаю из этого процес-
са. Люди сидят в зуме и говорят — никого не осу-
ждают, разговаривают о человеческом. Мое мнение: 
нельзя резать отношения между людьми». «Хоро-
шее слово — „приостановлены“,— комментирует 
побратимские связи господин Гаврилов.— Думаю, 
в каком-то виде мы к этому вернемся».

Сейчас Ярославль развивает связи с городами 
Азии. Недавно депутаты муниципалитета одобрили 
подписание договоров о партнерстве с Цзюцзяном 
(КНР) и Ошем (Киргизия). Впрочем, Сергей Казан-
ский не намерен останавливать борьбу с междуна-
родными связями мэрии города, которую он «ведет 
уже пять лет». 

Антон Голицын, Ярославль

«Мемориал» установили в Женеве
Участники ликвидированного НКО  
учредили в Швейцарии международную ассоциацию

Члены ликвидированного ранее в России пра-
возащитного общества «Мемориал» учреди-
ли в Женеве «международную ассоциацию». 
В нее вошли 15 организаций российской сети, 
а в правлении нового «Мемориала» заявили 
о желании продолжать «дело и лучшие проек-
ты» «Международного Мемориала». «Будем 
продолжать работу в России, насколько это 
возможно»,— заявили „Ъ“ в правлении новой 
 ассоциации.

Об учреждении в Женеве международной ассо-
циации «Мемориал» сообщили в Telegram-канале 
общества «Мемориал» (сама НКО ранее была при-
знана иностранным агентом, а позже ликвиди-
рована судом по иску Минюста). Учредителями 
структуры стали 15 организаций российской пра-
возащитной сети. В правление вошли 11 человек, 
в том числе глава французского отделения «Мемо-
риала» историк Николя Верт, итальянский историк, 
исследователь истории ГУЛАГа Андреа Гуллотта, 
бывший сопредседатель российского «Мемориа-
ла» Олег Орлов. Международная ассоциация «про-
должит дело и лучшие проекты „Международ-
ного  Мемориала“, ликвидированного на  рубеже 
2021/2022 годов», говорится в Telegram-канале 
 общества.

• История «Мемориала» началась в 1987 году с созда-
ния московской общественной группы «Мемориал»; 
одним из организаторов и первым почетным пред-
седателем был академик Андрей Сахаров. В 1992 го-
ду учреждено Международное историко-просвети-
тельское, благотворительное и правозащитное об-
щество «Мемориал» («Международный Мемориал»). 
К 2021 году в него входили 74 организации (в том чи-
сле десять за пределами РФ), занимающиеся прос-
ветительской работой, увековечиванием памяти 
жертв политических репрессий, правозащитной де-
ятельностью и помощью в поисках данных о родст-
венниках, пропавших во времена Большого террора. 
Работу главным образом вел правозащитный центр 
(ПЦ) «Мемориал» в Москве. С 2014 года ПЦ включен 
в реестр иноагентов, «Международный Мемориал» 
был внесен в реестр в 2016 году.
В декабре 2021 года Генпрокуратура потребова-

ла через суд ликвидировать «Международный Ме-
мориал» за систематическое нарушение закона 

об иноагентах (отсутствие маркировки на книгах 
и публикациях в сети). Аналогичный иск был по-
дан в отношении ПЦ «Мемориал». Московская про-
куратура также указывала среди причин для ликви-
дации «оправдание экстремизма», в том числе из-за 
ведения базы современных «политзаключенных». 
Кроме того, члены движения «Ветераны России» по-
жаловались на то, что «Мемориал» «фальсифициру-
ет факты преступлений нацистов» и вносит в базы 
советских репрессированных «пособников нациз-
ма». В 2022 году суд ликвидировал ПЦ «Мемориал» 
и «Международный Мемориал». В самом «Мемо-
риале» требование о ликвидации НКО связывали 
с публикацией «расстрельных» архивов и данных 
о причастности к террору сотрудников НКВД СССР.

В октябре 2022 года Тверской райсуд Москвы 
обратил в доход государства помещение в центре 
Москвы, принадлежащее научно-исследователь-
скому и просветительскому центру «Мемориал». 
Прямо перед началом этого разбирательства ста-
ло известно о присуждении «Мемориалу» Нобе-
левской премии мира за 2022 год. Уже в марте 2023 
года в Москве прошли обыски у юристов и исто-
риков «Мемориала». Столичное управление СКР 
возбудило в отношении «неустановленного кру-
га лиц» дело о реабилитации нацизма. Кроме того, 
было возбуждено уголовное дело о дискредитации 
ВС РФ в отношении сопредседателя «Мемориала» 
 Олега Орлова.

Господин Орлов заверил „Ъ“, что в рамках уч-
режденной в Женеве международной ассоциации 
правозащитная деятельность будет вестись и в Рос-
сии. «Мы ее и не прекращали»,— добавил Олег Ор-
лов, признав, что будет «очень сложно и очень труд-
но». Сопредседатель Международной ассоциации 
«Мемориал», один из основателей российского «Ме-
мориала» Ирина Щербакова сказала „Ъ“, что орга-
низация «будет продолжать работу, насколько это 
возможно в России»: «Условия работы ухудшаются 
с каждым днем. Но эту тему все равно не закрыть, 
а историю нашу не вычеркнуть».

Александр Воронов

Съехав из Малого Каретного переулка, 
«Мемориал» ищет новую площадку 
для продолжения деятельности
ФОТО ИРИНЫ БУЖОР
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Союзников гнут в дальнюю дугу
Белоруссия готова осваивать вместе с Россией «глобальный Юг»
Глава МИД Белоруссии Сергей Алейник, 
впервые посетивший Москву с офици-
альным визитом, на встречах с россий-
скими коллегами излучал непоколеби-
мый оптимизм. Не было у него сомнений 
как в «поступательном переходе к мно-
гополярному миру», так и в формирова-
нии вместе с Россией и «странами даль-
ней дуги» «пояса единомышленников». 
Глава МИД РФ Сергей Лавров в целом 
с господином Алейником был согласен, 
но, правда, был не столь уверен в не-
которых тезисах. Например, что «За-
пад одумается» и скорректирует свою 
 политику.

Переговоры с российскими коллега-
ми — причем не только с Сергеем Лавро-
вым, но и со спикером Совета федерации 
Валентиной Матвиенко и председателем 
Госдумы Вячеславом Володиным — у гла-
вы МИД Белоруссии вышли конструктив-
ными, откровенными и дружественными. 
Впервые приехавший в Москву с офици-
альным визитом дипломат не скупился на 
подобные эпитеты. Возможности сотруд-
ничества между РФ и Белоруссией, судя по 
прозвучавшим заявлениям, почти безгра-
ничны, а крепкой дружбе двух стран могли 
бы позавидовать любые государства, назы-
вающие себя союзниками.

При этом, как отметил перед перегово-
рами Сергей Лавров, «архитектура безопас-
ности на европейском континенте сейчас 
активно разрушается нашими западными 
соседями», поэтому дел министрам предсто-
яло много: нужно было обсудить «повыше-
ние обороноспособности западных рубе-
жей Союзного государства», «отстаивание 
справедливости в международных отноше-
ниях, недопустимость двойных стандар-
тов в подходах к обеспечению безопасно-
сти в Европе», интеграционные процессы 
на постсоветском пространстве и прочее со-
трудничество. Учитывая все обстоятельства, 
по мнению министра, особую важность при-
обретала «координация на внешнеполити-
ческом фронте». 

В целом дипломаты старались говорить 
о самобытном и суверенном развитии сво-
их стран, связавшей их интеграции и дву-
стороннем потенциале. Но избегать меж-
дународного контекста удавалось с трудом. 
А порой он и вовсе превалировал. Прежде 
всего Москву и Минск не устраивает полити-
ка Запада, который всячески сопротивляет-
ся многополярности, стремится сохранить 
доминирующее положение, а также пыта-
ется «лишить суверенитета» Россию и Бело-
руссию. Несмотря на все связанные с таким 
подходом риски и опасности, современные 
тенденции и «собственный интеграцион-
ный опыт» Москвы и Минска говорят о том, 
что «все эти усилия будут тщетны, а запущен-
ные самим же Западом процессы глобаль-
ной трансформации и поступательного пе-

рехода к многополярному миру вспять уже 
не повернешь». В этом в среду заверил го-
сподин Алейник. По его мнению, «мир уже 
не будет прежним», а определенные группы 
стран осознают важность безопасного миро-
устройства, в котором «будут уважаться пра-
ва наций и народов на свой самостоятель-
ный цивилизационный путь развития».

И чтобы теснее сблизиться с такими стра-
нами, Сергей Лавров и Сергей Алейник 17 
мая обсудили отношения своих государств 
с «глобальным Югом». Как уточнил россий-
ский министр, отдельно разговор зашел 
о программе саммита Россия—Африка, ко-
торый пройдет летом в Санкт-Петербурге 
и куда приедут и «белорусские друзья». Го-
сподин Алейник подтвердил, что респу-
блика готова уделить большое внимание 

совместному с РФ «взаимодействию со стра-
нами дальней дуги». «Нам надо формировать 
действительно более серьезный пояс едино-
мышленников — стран, которые одинаково 
смотрят на справедливый миропорядок, на 
необходимость перехода к многополярному 
миру»,— сказал белорусский дипломат.

При этом Сергею Алейнику явно не чужд 
позитивный взгляд на вещи, поэтому он 
напомнил, что «в каждом столетии случа-
ются глобальные события», а потому и из 
нынешнего кризиса удастся выйти «окреп-
шими» и «настроенными на мир и созида-
тельность». Он заверил, что Белоруссия вы-
ступает за всеобщую безопасность, «а не для 
отдельно избранных стран». Поэтому, по сло-
вам министра, миру нужна некая масштаб-
ная конференция (по аналогии с Сан-Фран-
цисской в 1945 году), на которой абсолютно 
все, «включая Россию и Беларусь», получат га-
рантии безопасности. Господин Алейник на-
помнил, что с самого начала российско-укра-
инского конфликта Минск предлагал себя 
в качестве площадки для урегулирования. 
Судя по его словам и намекам, республика 
была бы не против в итоге оказаться площад-
кой и для чего-то более глобального.

Сергей Лавров с коллегой в целом согла-
сился, но в перспективах радикального из-
менения позиции западных стран (что, как 
следовало из заявлений министров, требует-
ся для урегулирования глобального кризиса) 
не был столь уверен. «Когда и если Запад оду-
мается и когда и если Запад поймет, что он не 
сможет остановить исторически объектив-
ный процесс формирования многополярно-
го мира, то потребуется, конечно, разговор, 
совсем не ограниченный только Европой. 
И нам не уйти от разговора о том, что глобаль-
ная безопасность должна быть честной и рав-
ноправной»,— сказал господин Лавров.

В совместном заявлении министры отме-
тили, что «для прекращения нынешнего кри-
зиса в области безопасности требуется, чтобы 
США и НАТО пересмотрели свой деструктив-
ный курс на нагнетание напряженности, 
предприняли шаги по деэскалации и проя-

вили готовность учитывать коренные инте-
ресы России и Беларуси». Ведь именно из-за 
того, что Запад пока не готов «одуматься», 
и случился украинский конфликт, следовало 
из слов дипломатов. Они заверили, что осу-
ждают «действия государств Запада, направ-
ленные на разжигание и затягивание укра-
инского кризиса», считают возможным его 
«урегулировать политико-дипломатически-
ми методами» и выступают «за возвращение 
Украины к нейтральному внеблоковому ста-
тусу и ее отказ от нацистского и милитарист-
ского характера государственной политики».

А пока этого не произошло, Россия (и, ви-
димо, Белоруссия) готова рассматривать лю-
бые инициативы по украинскому урегули-
рованию, отметил Сергей Лавров. Правда, 
мирные планы от Бразилии и «африканских 
друзей», о которых не без надежды упомя-
нул господин Алейник, Москва «на бумаге» 
не видела. Чего не скажешь про «китайских 
соседей» — они открыли 12 пунктов своего 
плана всему миру.

Продвигать эту инициативу в Европу сей-
час отправился спецпредставитель прави-
тельства КНР Ли Хуэй (см. „Ъ“ от 17 мая): свое 
турне он начал с Киева и планирует закон-
чить его в Москве. По мнению Сергея Лав-
рова, усилия Китая, впрочем, Запад вряд ли 
поддержит, поскольку намерен продвигать 
идею президента Украины Владимира Зе-
ленского. А она, как считает министр, факти-
чески заключается в «капитуляции России».

Что же касается отношения РФ к плану 
Китая, то Москва выражает готовность взять 
его за некую основу. При этом Сергей Лавров 
отметил, что среди 12 пунктов есть «главные 
положения, которые носят системный гло-
бальный характер». А именно — уважение 
Устава ООН, необходимость в глобальном 
масштабе на практике утвердить принцип 
неделимости безопасности, а также недопу-
стимость односторонних санкций. Из преж-
них заявлений китайских представителей 
тем не менее не следовало, что какие-либо 
из 12 пунктов главнее других.

Алексей Забродин

Главы МИД Белоруссии и России Сергей Алейник и Сергей Лавров уверены,  
что для двух стран «координация на внешнеполитическом фронте» сейчас 
имеет особое значение   ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Украина интегрировалась в НАТО виртуально
Киев стал полноценным членом центра Североатлантического альянса по киберобороне

Украина продолжает курс на сближе-
ние с НАТО: она официально стала чле-
ном Объединенного центра передово-
го опыта по киберобороне альянса (NATO 
CCDCOE) со штаб-квартирой в Таллине. 
Власти Эстонии надеются, что участие 
украинских специалистов в работе цент-
ра позволит НАТО эффективнее помогать 
Киеву противостоять России в киберпро-
странстве. Власти Украины рассматри-
вают присоединение к CCDCOE как шаг 
на пути в Североатлантический альянс. 
В Москве же видят в этом реализацию 
«плана Запада по постепенному вовлече-
нию Украины в систему антироссийского 
военного планирования и ее интеграции 
в натовскую инфраструктуру».

Украинский флаг перед зданием Объеди-
ненного центра передового опыта по кибе-
робороне НАТО в Таллине подняли вместе 
с флагами трех других новых членов этой 
структуры — Ирландии, Исландии и Японии. 
Обратившийся к участникам торжественно-
го мероприятия министр обороны Эстонии 
Ханно Певкур отметил, что CCDCOE, кото-
рому на днях исполнилось 15 лет, за минув-
шие годы превратился из небольшой коман-
ды экспертов в крупнейший центр по обмену 
передовым опытом между государствами—
членами альянса и его партнерами. 

Ханно Певкур в своей речи поприветст-
вовал всех четверых новых членов центра, 
выразив уверенность в том, что каждый из 
них «добавит ценное ноу-хау» в работу цент-
ра. Однако основное внимание он все же уде-

лил одной стране. «Мы особенно рады ви-
деть Украину с нами,— заявил эстонский 
министр.— Это дает уникальную возмож-
ность одновременно внести вклад в ее защи-
ту в жестокой войне России и извлечь уроки 
из ведущегося противостояния в киберпро-
странстве, чтобы укрепить безопасность всех 
участников CCDCOE». 

Украинский посол в Эстонии Марьяна 
Беца, присутствовавшая на церемонии под-
нятия флагов новых членов центра, назвала 
это событие «знаковым для Украины и для ее 
отношений с Североатлантическим альян-
сом». По словам дипломата, участие украин-
ских специалистов в работе CCDCOE усилит 
обмен опытом в сфере кибербезопасности 
между Украиной и другими государствами—
членами центра, а также «станет важным ша-
гом на пути к вступлению Украины в НАТО».

Власти РФ к привлечению Украины к рабо-
те центра киберобороны НАТО относятся не-
гативно. Посол России в Эстонии Владимир 
Липаев в интервью ТАСС заявил: решение 
«иллюстрирует планы Запада по постепенно-
му вовлечению Украины в систему антирос-
сийского военного планирования и ее интег-
рации в натовскую инфраструктуру». В то же 
время дипломат напомнил, что центр кибе-
робороны НАТО действует в Таллине с 2008 
года, в его работе принимают участие более 
30 стран, часть из которых не являются чле-
нами альянса. Между Эстонией и Украиной, 
по словам господина Липаева, сотрудниче-
ство в киберсфере также ведется уже на про-
тяжении ряда лет. «Поэтому существенной 

угрозой для безопасности России участие Ук-
раины в работе этого центра не является»,— 
констатировал посол.

Центр киберобороны НАТО был создан 
в 2008-м году именно в Эстонии, поскольку 
власти этой страны годом ранее обвинили 
Россию в кибератаках на свою информаци-
онную инфраструктуру. Конфликт произо-
шел в 2007-м году на фоне решения мэрии 
Таллина перенести памятник Воину-освобо-
дителю (известен как «Бронзовый солдат») из 
центра на окраину города, что вызвало возму-
щение среди русскоязычного населения Эс-
тонии и протест со стороны Москвы. В разгар 
противостояния целый ряд эстонских сайтов 
подверглись хакерским атакам, в осуществле-
нии которых власти страны сразу обвинили 
Россию. Эстония обратилась к партнерам по 
НАТО с инициативой проведения консульта-
ций по статье о коллективной обороне альян-
са. Те сочли, что ущерб, нанесенный Таллину, 
был недостаточно серьезным для совмест-
ных ответных мер, однако пообещали укре-
плять киберзащиту Эстонии и всего блока. 
Так в Таллине появился CCDCOE. (Что касает-
ся хакерских атак 2007 года, то впоследствии 
ответственность за их организацию взяли на 
себя активисты прокремлевского движения 
«Наши», заявившие, что их действия были не 
нападением, а защитой.) 

Сегодня в работе CCDCOE участвуют 39 
стран НАТО и государств—партнеров блока. 
Центр организует регулярные международ-
ные киберучения Locked Shields (в этом году 
в них было задействовано более 3 тыс. спе-

циалистов из 38 стран), а также ежегодные 
конференции CyCon. Широкую известность 
CCDCOE также получил благодаря разработ-
ке первого в мире руководства о примене-
нии существующего международного права 
к кибервойнам. В нескольких томах «Таллин-
ского руководства» представлены алгорит-
мы действий государств и военных альян-
сов на случай более масштабных атак. Цель 
документа — доказать, что существующие 
международные правовые нормы (прежде 
всего международное гуманитарное право) 
применимы и к киберпространству. А зна-
чит, вопреки позиции России и ряда других 
государств, новые законы не нужны. Власти 
РФ сочли сам факт появления таких докумен-
тов потенциально опасным (о выходе перво-
го тома «Таллинского руководства» и реакции 
Москвы на него журнал «Ъ-Власть» писал 27 
мая 2013 года). 

Официальную заявку на присоединение 
к работе CCDCOE Украина подала еще в ав-
густе 2021 года. Одобрена она была не сразу, 
поскольку против членства Украины в цент-
ре выступила Венгрия. В марте 2022 года — 
после ввода российских войск на Украину — 
Будапешт снял свои возражения, после чего 
Таллин и Киев занялись практической реа-
лизацией украинской заявки на членство 
в CCDCOE. При этом еще до окончания это-
го процесса США и ряд других стран—членов 
НАТО отправили на Украину своих специали-
стов по кибербезопасности — «для противо-
действия угрозам со стороны России». США 
также предоставили Украине несколько де-

сятков миллионов долларов на укрепление 
ее критической инфраструктуры от компью-
терных диверсий. По оценке украинской сто-
роны, за минувший год с территории России 
в отношении их страны было осуществлено 
более 4,5 тыс. хакерских атак. 

Между тем в России, наоборот, обвиняют 
Украину и НАТО в агрессии в киберпростран-
стве. По словам официального представите-
ля МИД РФ Марии Захаровой, вступление Ук-
раины в CCDCOE — это просто официальное 
оформление давно сложившегося сотрудни-
чества между Киевом и НАТО в киберпро-
странстве, целью которого являются атаки 
в отношении российских граждан и струк-
тур. «Все, что у НАТО имеет вот это расшире-
ние „защита“ — „киберзащита“ или другая 
какая-то „защита“, „информационная защи-
та“,— это читается все наоборот. Это структу-
ра нападения»,— заявила госпожа Захарова 
в эфире радио Sputnik. 

Из комментария дипломата также следо-
вало, что Украина и НАТО стоят за организа-
цией резко участившихся в последнее время 
случаев телефонного мошенничества и те-
лефонного терроризма в России. «Когда мы 
слышим новости, что киевский режим при-
соединился в той или иной форме к натовско-
му взаимодействию в киберсреде — все, это 
просто смычка, она состоялась,— отметила 
Мария Захарова.— Это сложнейшие схемы, 
по которым выстраивалась эта разветвлен-
ная сетка кибернападения, чтобы полностью 
спрятать все концы в воду». 

Елена Черненко

Восстание южан
Выборы главы молдавского региона превратились в проблему наднационального масштаба

Гагаузская автономия на юге Молдавии 
превращается в горячую точку. Регио-
нальные элиты вошли в жесткий клинч 
с Кишиневом из-за выборов главы ре-
гиона, результаты которых могут быть 
отменены после вмешательства цент-
ральных властей. Серьезная угроза дес-
табилизации возникла совершенно не 
вовремя: в канун намеченного на 1 июня 
саммита Европейского политического 
сообщества. 

Выборы главы (башкана) Гагаузии состоя-
лись 14 мая, но по-настоящему острая борь-
ба началась только сейчас. Победителем гон-
ки стала Евгения Гуцул, которую еще месяц 
назад мало кто знал. Своим триумфом госпо-
жа Гуцул обязана безудержному популизму 
выдвинувшей ее партии «Шор», лидер кото-
рой — беглый бизнесмен Илан Шор. 

Господин Шор живет в Израиле (в Молда-
вии он заочно приговорен к 15 годам тюрь-
мы за финансовые махинации), откуда ор-
ганизует антиправительственные акции, 
критикует молдавское руководство, особен-
но президента Майю Санду, и обещает при-
вести страну к процветанию, как только 
придет к власти. Он вообще крайне щедро 
сыплет обещаниями. Например, в послед-
нее время уверяет, что сможет договорить-
ся с Москвой о дешевом газе для Молдавии, 
и благодаря этому увеличивает число сво-

их сторонников. Власти называют партию 
«Шор» «организованной преступной груп-
пировкой», но нейтрализовать ее не могут. 
В Конституционном суде лежит запрос Ми-
нюста о запрете политической силы, одна-
ко судьи никак не могут вынести решение.

Пока суд думает — Илан Шор действует. 
Победа Евгении Гуцул в Гагаузии — регио-
не, известном пророссийскими настроени-
ями,— стала громким успехом господина 
Шора. Успехом, который продемонстриро-
вал, что его поддержка в принципе может 
привести в политику кого угодно. Евгения 
Гуцул, к примеру, прославилась своим мол-
чанием. Она не посещает телеэфиры, очень 
мало говорит на публике и минимизирует 
общение с прессой: представитель штаба го-
спожи Гуцул Сергей Бургуджи в ответ на за-
прос „Ъ“ об интервью предложил прислать 
вопросы, чтобы ответить на них письменно.

Властям Молдавии триумф креатуры Ила-
на Шора явно не по душе. Помимо того что 
это означает фактический переход целого ре-
гиона страны под контроль команды госпо-
дина Шора, башкан Гагаузии по должности 
является еще и членом правительства стра-
ны со всеми соответствующими атрибутами, 
включая доступ к гостайне.

Еще во время предвыборной кампании 
молдавская пресса писала, что в Гагаузии 
тратятся баснословные деньги на агитацию 

и партия «Шор» лидирует по затратам. По-
зже представители правящей в Молдавии 
команды публично заявляли о подкупе из-
бирателей и фальсификациях на выборах. 
А уже после выборов премьер страны До-
рин Речан заявил, что выборы главы Гагау-
зии следует признать недействительными.

К конкретным действиям Кишинев при-
ступил только 16 мая — после того как ЦИК 
признал выборы состоявшимися и передал 
документы в Апелляционную палату Комра-
та для утверждения итогов. В этот день в сто-
лицу гагаузской автономии Комрат наведа-
лись сотрудники Национального центра по 
борьбе с коррупцией (НЦБК), а также поли-
ция. Они изъяли в Центризбиркоме Гагаузии 
оригиналы списков избирателей. 

Глава регионального ЦИКа Яна Ковален-
ко рассказала „Ъ“, что списки, по словам си-
ловиков, были изъяты в рамках расследова-
ния дела о нарушениях во время выборов: 
«У них были предположения, что якобы ка-
кие-то лица голосовали за других людей. 
А потом, когда я говорила со следователем 
по телефону, они сказали, что установили, 
что по спискам голосовали люди, которые 
в день выборов находились за границей».

В постановлении НЦБК, с которым озна-
комился „Ъ“, указано: следственные дейст-
вия проводятся в рамках расследования уго-
ловного дела, открытого еще в январе 2022 

года в соответствии со ст. 243 Уголовного 
кодекса Молдавии — «Отмывание денег» 
и ст. 181 «Воспрепятствование свободному 
осуществлению избирательного права или 
деятельности избирательных органов».

Появление в Гагаузии кишиневских си-
ловиков вызвало уличные протесты и рез-
кую реакцию местных властей — депутатов 
Народного собрания (местный парламент) 
и членов исполнительного комитета (реги-
ональное правительство). «Была совершена 
беспрецедентная, целенаправленная атака 
на народ Гагаузии и его волеизъявление»,— 
говорится в заявлении, принятом в ночь на 
17 мая на совместном заседании депутатов 
и членов исполкома.

Чтобы принять решение о дальнейших 
действиях, в Гагаузии 27 мая созывают съезд 
депутатов и мэров всех уровней. А 21 мая 
в Комрате состоится митинг, повестка кото-
рого внутренней политикой уже не ограни-
чивается. Среди прочего организаторы соби-
раются потребовать от центральных властей 
остановить процессы по выходу республики 
из СНГ и выступить за «взвешенную внеш-
нюю политику, направленную на укрепле-
ние партнерских связей с главными миро-
выми силами», включая Россию.

Москва, к слову, не осталась в стороне 
от гагаузских выборов. «Молдавские влас-
ти обязаны уважать выбор жителей автоно-

мии, которые сказали однозначное нет кур-
су на разрыв связей с Россией»,— заявила 17 
мая представитель МИД РФ Мария Захарова.

Тем временем на геополитику замахнул-
ся и Илан Шор. Он объявил о намерении 
провести в Молдавии референдум о выбо-
ре внешнеполитического курса. В поддер-
жку этой идеи господин Шор намерен 21 
мая провести сразу три митинга — в Комра-
те, Бельцах и Орхее. Выбор даты не случа-
ен. В этот день власти страны собираются 
организовать в центре Кишинева масштаб-
ный митинг за евроинтеграцию. К участию 
в нем лично призывала сограждан прези-
дент Санду. 

Митинг пройдет незадолго до грандиоз-
ного внешнеполитического события — сам-
мита Европейского политического сообще-
ства, который Молдавия примет 1 июня. 
В республику слетятся почти полсотни пре-
зидентов, премьеров и руководителей евро-
пейских структур. Накал страстей, возник-
ший между Кишиневом и Гагаузией,— не 
лучший фон для проведения саммита. Тем 
более что пока никто не может предсказать, 
до какой степени повысится температура 
в отношениях между центральными властя-
ми и регионом, в котором в начале 90-х с тру-
дом удалось избежать вооруженного кон-
фликта.

Владимир Соловьев
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Nikkei 225 30093,59 (+250,6)
РТС 1039,58 (+8,89)
FTSE 100 7723,23 (–27,85)

DAX 15951,3 (+53,37)
DJIA* 33446,63 (+434,49)
NASDAQ Composite* 12498,52 (+155,47)

*На 20:38. По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 17.05.23 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 18.05.23
Австралийский доллар 53,6194
Английский фунт 100,9068
Белорусский рубль 27,5111
Гонконгский доллар* 10,3319

Дирхам ОАЭ 21,9946
Доллар США 80,7642
Евро 87,5749
Индийская рупия** 98,4641

Казахский тенге** 17,9824
Канадский доллар 60,0210
Китайский юань 11,5124
СДР 108,4994

Сингапурский доллар 60,2268
Турецкая лира* 41,0018
Украинская гривна* 21,8668
Шведская крона* 77,4561

Швейцарский франк 89,6981
Японская иена** 59,1983
*За 10. **За 100. 

Чипы измерят квадратными метрами
Для разработчиков электроники хотят ввести льготы по ипотеке

Минпромторг предлагает заложить 
в действующие механизмы субсиди
рования разработчиков электроники 
меры социальной поддержки сотруд
ников, в частности, льготы по ипотеке. 
Участники рынка еще в 2022 году про
сили министерство разработать такие 
схемы, утверждая, что проблемы с по
купкой жилья вынуждают специали
стов менять место работы. Минпром
торг, по данным „Ъ“, со своей стороны 
просил распространить на отрасль 
меры социальной поддержки, анало
гичные тем, которые Минцифры запу
стило для программистов, но власти 
идею не поддержали.

Минпромторг опубликовал на regulation.
gov.ru для общественного обсуждения об-
новленный проект постановления №1252, 
которое регулирует выделение субсидий на 
разработку компонентов. Документ предпо-
лагает, что компании, получившие субси-
дию, могут направлять часть внебюджетных 
средств, заложенных на реализацию проек-
та, на выделение сотрудникам материаль-
ной помощи для погашения ипотечных кре-
дитов (до 10% от общей стоимости проекта, 
но не более 2 млн руб. в руки).

В министерстве пояснили, что «расчет па-
раметров производился по итогам опросов 
экспертного сообщества на основании ори-
ентировочной суммы возможного первона-
чального взноса ипотеки в крупных горо-
дах страны и будет зависеть от требуемого 
объема вложения внебюджетных средств 
в проект и решения компании, его реализу-
ющего». «Аналогичные предложения были 
сформированы в рамках изменений по 
109-му постановлению правительства (также 
регулирует субсидирование разработчиков 

радиоэлектроники.— „Ъ“) и находятся на со-
гласовании в профильных ведомствах»,— 
добавили в Минпромторге.

Разработчики и производители радиоэ-
лектроники с 2022 года обсуждали с мини-
стерством необходимость мер социальной 
поддержки сотрудников, аналогичных тем, 
которые Минцифры предоставило работни-
кам аккредитованных IT-компаний, говорит 
собеседник „Ъ“ в отрасли. По его словам, об-
суждались в том числе льготы по ипотечно-
му кредитованию.

• В 2022 году Минцифры запустило широкий 
пакет льгот для аккредитованных IT-ком-
паний. В их числе новые механизмы грантовой 
поддержки, обнуление ставки налога на при-
быль, снижение страховых взносов за сотруд-
ников до 7,6%. В список мер поддержки сотруд-
ников компаний вошли отсрочка от призыва 
на срочную службу, а также льготная ипоте-
ка под 5% годовых. По состоянию на 16 мая, со-
общили „Ъ“ в Минцифры, банками было выда-
но 12,3 тыс. льготных ипотечных кредитов 
на 108,9 млрд руб.

Минпромторг пытался разработать и ут-
вердить у профильных ведомств пакет льгот, 
похожий на те, которые получили разработ-
чики софта, говорит собеседник „Ъ“, близкий 
к крупному разработчику электроники: «Но 
идею не поддержали, поскольку власти опа-
саются, что в таком случае подобную поддер-
жку запросят и другие отрасли».

Судя по всему, министерство, не имея воз-
можности запустить комплексные механиз-
мы социальной поддержки сотрудников 
радиоэлектронных предприятий, трансфор-
мирует имеющиеся инструменты субсидиро-
вания, считает глава консорциума «Базис» Ар-
сений Брыкин. Он считает, что это «в любом 
случае позитивный знак». Новый инструмент 
стимулирования специалистов расширит 
возможности по привлечению и удержанию 
ключевых работников, соглашаются в «Ми-
кроне», называя инициативу «очень важной 
и своевременной».

Нерешенность жилищного вопроса де-
мотивирует работников и приводит к смене 
места работы, подтвердили „Ъ“ в Консорциу-
ме дизайн-центров АКРП (объединяет 73 раз-
работчика и производителя электроники) со 
ссылкой на опрос профильных компаний, ко-
торый был проведен в декабре 2022 года. Из 
его результатов следует, что среди желаемых 
параметров льготной ипотеки для сотруд-
ников предприятия перечисляли установку 
льготной ставки для сотрудников не выше 3%, 
снижение размера первоначального взноса до 
10%, отмену требований банков по минималь-
ному размеру зарплаты. Также есть необходи-
мость включения в программу вторичного 
жилья и частных домов, а также возможности 
рефинансирования уже выданных работни-
кам отрасли ипотек, говорится в отчете.

Никита Королев
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Российские банки в поисках новых 
финансовых путей на Восток дошли 
до Ирана: 17 мая СМИ со ссылкой на 
заместителя министра промышлен-
ности, рудников и торговли страны 
Алирезу Пейман-Пака сообщили об 
открытии там представительства ВТБ.

В самом банке на запрос „Ъ“ не от-
ветили, тем не менее выбор именно 
ВТБ как первой российской кредит-
ной «ласточки» выглядит логичным. 
Банк в декабре 2022 года запустил 
в страну денежные переводы по бан-
ковским реквизитам для юридиче-
ских и физических лиц. Да и после 
того как центробанки стран в начале 
года подписали соглашение о работе 
по упрощению финансовых и банков-
ских операций, объединив россий-
скую Систему передачи финансовых 

сообщений (СПФС) с иранской System 
for Electronic Payments Messaging (SE-
PAM), сотрудничество должно было 
перейти на практический уровень.

До сих пор российские банки пы-
тались выходит на менее одиозные 
рынки. Филиалы в Индии открыли 
Сбербанк и ВТБ, Альфа-банк созда-
ет представительство во Вьетнаме. 
МТС-банк открыл (и уже закрыл из-за 
санкций) филиал в ОАЭ. В этом смы-
сле выбор ВТБ беспроигрышный — 
в Иране его подсанкционный статус 
никого не смутит.

Но, как говорил красноармеец Су-
хов в фильме «Белое солнце пусты-
ни», «Восток — дело тонкое». И с эти-
ми тонкостями российскому банку 
еще придется осваиваться. Начать 
с того, что иностранным банкам раз-
решают открывать подразделения 
только в свободной экономической 
зоне — на остров Киш. Там сейчас на-
ходится около трех десятков предста-
вительств иностранных банков, меж-
дународный банк «Иран—Венесуэла» 
и несколько филиалов, из которых 
только один европейский, а осталь-
ные из соседних мусульманских 
стран. Да и европейский банк мож-
но сказать местный — Europaisch-Ira-
nische Handelsbank AG, основанный 
еще в 1971 году, т. е. до исламской 
 революции.

Сложности работы в стране свя-
заны и с необходимостью следовать 
принятому в 1983 году закону, запре-
щающему ростовщичество. Други-
ми словами, здесь разрешен только 
исламский банкинг, а в этом вопро-
се ВТБ, скажем прямо, не силен, хотя 
в начале 2010-х и планировал выпу-
стить сукук (исламские облигации). 
Справедливости ради стоит отметить, 
что ни у одного российского банка нет 
большого опыта в этом направлении. 
Закон об исламском банкинге в стра-
не пытаются принять уже более деся-
ти лет, а в конце прошлого года в пер-
вом чтении одобрен законопроект об 
эксперименте по партнерскому фи-
нансированию. Однако до второго 
чтения он пока не добрался. И если 
учесть, что только на эксперимент от-
водится два года, раньше 2025 года на-
стоящий закон ждать не приходится.

Так что в ближайшее время, не-
смотря на открытие представитель-
ства ВТБ, в расчетах с Исламской Рес-
публикой придется полагаться на 
СПФС и Мир-бизнес банк — 100-про-
центную «дочку» Bank Melli Iran.

Несмотря на открытие 
представительства 
ВТБ, в расчетах  
с Ираном в ближайшее 
время придется  
по-прежнему  
по лагаться на СПФС  
и Мир-бизнес банк

Таков Севморпуть
«Росатом» хочет повернуть экспорт нефти с Балтики в Арктику

Глава «Росатома» Алексей Лиха
чев на совещании у Владимира 
Путина предложил направить 
экспорт российской нефти 
с портов Балтики на Севмор
путь. По утверждению «Росато
ма», это «самый привлекатель
ный и безопасный маршрут» 
в условиях санкций. Но со
беседники „Ъ“  сомневаются 
в экономической целесооб
разности идеи и наличии до
статочного числа танкеров 
ледового класса для круглого
дичных отгрузок. По мнению 
экспертов, на создания усло
вий для таких поставок по
требуется несколько лет.

«Росатом» обсуждает с нефтяни-
ками перенаправление экспорта 
российской нефти из портов Бал-
тики на Севморпуть для поставок 
в Азию, заявил глава госкорпора-
ции Андрей Лихачев на совещании 
с участием президента РФ Влади-
мира Путина. По словам господи-
на Лихачева, введенное 5 декабря 
прошлого года эмбарго ЕС на по-

ставки российской нефти «откры-
ло новое окно возможностей для 
дополнительной грузовой базы на 
СМП», который топ-менеджер счи-
тает «самым безопасным и привле-
кательным маршрутом».

Объем перевозок по СМП в 2022 
году составил 34 млн тонн, план 
на этот год — 36 млн тонн. «Прора-
батывается участие партнеров из 
дружественных стран не только 
в транзите по СМП, но и развитии 
инфраструктуры»,— отметил гла-
ва «Росатома». В «Росатоме» сообщи-
ли «Ъ», что пока не могут сообщить 
 детали.

«Росатом» выступает операто-
ром Севморпути и отвечает за его 
развитие. Владимир Путин пору-
чил увеличить грузопоток по СМП 
до 80 млн тонн к 2024 году, но те-
перь выполнение плана под во-
просом. К 2030 году предполагал-
ся рост перевозок до 150 млн тонн, 
а к 2035 году — до 220 млн тонн, 
что сейчас выглядит крайне мало-
вероятным из-за замедления ввода 
СПГ-проектов и транзитных пере-

возок. Ряд собеседников „Ъ“ пола-
гает, что идея перенаправления 
нефти с Балтики на СМП призвана 
обеспечить выполнение заявлен-
ных показателей по грузообороту. 

С другой стороны, у идеи есть 
рациональное зерно. Санкции за-
ставили нефтекомпании отка-
заться от поставок нефти в Европу 
и везти ее в Азию, что уже увеличи-
ло расходы на фрахт в разы. Кроме 
того, вывоз нефти из портов Балти-
ки означает необходимость прохо-
дить датские проливы, что гипо-
тетически в будущем несет угрозу 
ограничений для танкеров с рос-
сийской нефтью под предлогом их 
небезопасности или отсутствия ев-
ропейской страховки. С этой точки 
зрения СМП выглядит более над-
ежным маршрутом, однако более 
длинным, если грузы будут идти 
из балтийских портов по СМП 
на  восток.

Сейчас по СМП транспортирует-
ся только нефть с арктических ме-
сторождений. РФ ежемесячно экс-
портирует из балтийских портов 

(Усть-Луга, Приморск, Санкт-Петер-
бург и Высоцк) около 6 млн тонн 
нефти. По словам двух собеседни-
ков „Ъ“, вопрос перенаправления 
поставок нефти на СМП из Усть-Лу-
ги и Приморска обсуждался с «Газ-
пром нефть» и «Роснефтью». Но 
нефтекомпании смущает необхо-
димость заказа специальных тан-
керов, которые массово не произ-
водятся в РФ, а также отсутствие 
достаточного количества ледоко-
лов для круглогодичной проводки 
на восток. Сейчас рассматривается 
вариант отгрузки нескольких пар-
тий летом, когда по СМП могут про-
ходить обычные танкеры.

Два источника „Ъ“ утвержда-
ют, что еще в 2022 году обсужда-
лось строительство нефтепровода 
от БТС-1 в порты Белого моря мощ-
ностью несколько десятков милли-
онов тонн в год, однако, «всерьез 
этот вариант не рассматривается».

Советник главы «Транснефти» 
Игорь Демин подтвердил „Ъ“, что 
прорабатывался проект отвода от 
БТС в направлении Белого моря, 

были проведена трассировка трех 
маршрутов прокладки нефтепро-
водов. По его словам, сейчас эко-
номически этот проект нереали-
зуем в рамках инвестпрограммы 
«Транснефти». «Мы изучаем дру-
гие варианты, строительство кото-
рых возможно за счет возвратных 
заимствований у банков и собст-
венных средств компании в зна-
чительно более сжатые сроки»,— 
 отметил он.

По мнению Надежды Малыше-
вой из Portnews, перенаправление 
значительных объемов нефти из 
балтийских портов на СМП займет 
минимум несколько лет, при этом 
необходимость в ледокольной про-
водке удорожает такую логистику. 
Что касается отгрузок нефти из се-
верных портов Витино, Мурманск, 
Архангельск, то их использование 
для поставок по СМП ограничено 
пропускной способностью желез-
ной дороги.

Дмитрий Козлов,  
Ольга Мордюшенко, 
Полина Смертина

Граждане покореяны новой культурой
Продукция k-pop шагнула к российским потребителям

Российские  маркетплейсы, 
музыкальные  стриминги 
и книжные сети отмечают, 
что интерес граждан к то
варам, связанным с южно
корейской попкультурой, 
заметно вырос. Россияне по
купают музыкальные альбо
мы kpopисполнителей, их 
биографии, атрибутику с изо
бражением любимых групп, 
а также учебники корейско
го языка. Отечественные про
моутеры интересуются воз
можностями сотрудничества 
с kpopисполнителями. Такой 
интерес эксперты связывают 
с доступностью kpop на фоне 
потери западных новинок.

Россияне стали в 2,8 раза чаще 
покупать товары, связанные с инду-
стрией k-pop (музыкальный жанр, 
возникший в Южной Корее в 2000-е 
годы и превратившийся в масштаб-
ную музыкальную субкультуру), 
в первом квартале год к году, расска-

зали „Ъ“ в «Авито». Речь идет о му-
зыкальных альбомах и различной 
атрибутике с изображением попу-
лярных южнокорейских групп (фо-
нарики, коллекционные карточки, 
ластики и т. д.) Так, только за апрель 
на «Авито» было куплено более 
15 тыс. предметов из сегмента.

По сравнению с апрелем 2022 
года этой весной продажи альбомов 
на площадке выросли в 3,2 раза, 
а средняя цена составила 1,5 тыс. 
руб.: «Самый заметный рост у альбо-
мов бойз-бендов TXT (почти в 7 раз), 
Stray Kids (в 5,8 раза) и BTS (на 77%)». 
Тенденцию подтверждают в Ozon. 
«Если сравнивать штучные прода-
жи в этой категории по жанру му-
зыки k-pop, в апреле год к году рост 
продаж составил 25,5 раза».

Общая аудитория поклонников 
k-pop в соцсети «ВКонтакте» в 2022 
году превысила 9,1 млн, а число те-
матических сообществ составило 
более 1,5 тыс., рассказали „Ъ“ в со-
цсети: «В основном в прошлом году 

интерес к k-pop проявляли девуш-
ки, на них приходится 85% всей ау-
дитории тематических пабликов, 
средний возраст подписчиков со-
ставил от 18 до 24 лет».

Наблюдают тренд и музыкаль-
ные сервисы. Так, в «МТС Music» от-
мечают рост интереса к индустрии 
k-pop среди подписчиков сервиса. 
«Количество прослушиваний вы-
росло на 15–20% в первом квартале 
2023-го год к году. В топ входят уже 
привычные исполнители, лидер 
среди которых группа BTS». В «Ян-
декс Музыке» сообщили, что в пер-
вом квартале 15% пользователей 
сервиса послушали хотя бы один 
k-pop-трек, а количество прослуши-
ваний жанра выросло в три раза год 
к году. В «Звуке» и VK Music не отве-
тили на запрос.

Интерес к южнокорейской поп- 
культуре повлиял и на продажи 
в книжных сетях. В «Читай-горо-
де» рассказали, что в январе—мае 
год к году продажи в категории 

«Музыкальные биографии» вы-
росли на 114%: «Самый стреми-
тельный рост показывают книги 
о k-pop». Так, в топ-10 бестселлеров 
категории четыре книги посвяще-
ны k-pop-группам Blackpink и BTS, 
а книга Малкольма Маккензи «K-pop 
Айдолы от BTS до Blackpink» (изда-
тельство «Бомбора») показала са-
мый большой рост продаж в первом 
квартале год к году: они выросли 
в пять раз. В «Авито» уточнили, что 
продажи учебников и самоучите-
лей по корейскому языку в апреле 
год к году выросли на 32%.

Индустрия k-pop в России нача-
ла развиваться еще в 2018 году, от-
мечает собеседник „Ъ“ на рынке 
музыкальных сервисов: «Этот не 
новый тренд, но после начала во-
енных действий на Украине он по-
лучил дополнительный толчок на 
фоне отмены в России концертов 
многих западных артистов».

По оценкам профессора Ким 
Се Вана из Женского университе-

та Ихва (Сеул), в целом k-pop при-
носит стране $10 млрд в год (см. 
„Ъ“ от 17 декабря 2022 года). Поэ-
тому совершенно логично, добав-
ляет собеседник „Ъ“, что Южная 
Корея активно развивает этот сег-
мент: «Очевидно, что азиатское на-
правление остается активным, 
и поэтому многие российские про-
моутеры и организаторы концер-
тов интересуются привозами в РФ 
k-pop-исполнителей».

Корейский сегмент вырос, по-
скольку остается доступным и люди 
понимают, что вероятны концерты 
этих исполнителей, полагает источ-
ник „Ъ“ в одном из музыкальных 
издательств. В целом это культура, 
набирающая оборот максималь-
но быстро, говорит основатель ре-
кламного агентства Digital Church 
Марк Хлуднев. Рост продаж сегмен-
та, по его словам, можно объяснить 
трендом съемки видеоблогерами 
под k-pop-музыку.

Юлия Юрасова
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Последнее значение
за минувший торговый день

Рост или снижение индикатора
за торговый день
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Доллары — оптовикам
Совкомбанк запустил валютный обменник крупных сумм

Находящийся под жесткими 
санкциями Совкомбанк за
пустил оптовый обменный 
пункт, в котором можно ку
пить или продать от 100 тыс. у. е. 
« токсичной» валюты. Для граж
дан это не только способ защи
тить накопления от девальва
ции рубля, но и возможность 
не платить банкам за  валютные 
счета, а  также поучаствовать 
в развитии параллельного 
 импорта.

В Совкомбанке рассказали „Ъ“, 
что на этой неделе открыли опто-
вый обменный пункт валюты, в ко-
тором можно продать или купить не 
менее $100 тыс. или эквивалентной 
суммы евро. По сравнению с розни-
цей курс продаж доллара и евро ниже 
на 1–2%. В дальнейшем к этим валю-
там могут добавиться и другие, зая-
вил руководитель департамента кли-
ентских операций на финансовых 
рынках Совкомбанка Филипп Агра-
чев. «Мы первыми запустили дирхам 
в широкую розницу (см. „Ъ“ от 8 сен-
тября 2022 года), обдумаем и здесь»,— 
говорит он.

• На начало апреля, согласно данным 
ЦБ, объем наличной валюты на ру-
ках у населения составлял $108 млрд. 
По существующим требованиям ЦБ 
банки могут продавать наличные 
доллары и евро, но лишь те, которые 
поступили в их кассы после 9 апреля 
2022 года. С валютных счетов гра-
ждане могут снять не более $10 тыс. 
(сверх этого — только в рублях), при-
чем также лишь ту валюту, кото-
рая была внесена не позднее 9 марта 
2022 года. За рубеж единовременно 
наличными можно вывезти также 
не более эквивалента $10 тыс. 
При этом США, ЕС и ряд других 
стран ввели запрет на поставку 
 наличной валюты в РФ. 
По словам господина Аграчева, 

«есть большое количество клиентов, 
которые не знают о возможности ле-
гально поменять большую сумму по 
выгодному курсу, при этом относят-
ся к категории добропорядочных 
граждан, хорошо зарабатывающих 
или просто продавших свои активы 

(например, квартиру, машину или 
ценные бумаги), уплатившие все на-
логи и желающие дифференциро-
вать свои накопления».

Услуги Совкомбанка заметно от-
личаются от валютного сервиса дру-
гих банков. Согласно опросу „Ъ“, как 
правило, банкиры советуют уточ-
нять через колл-центр или чат на-

личие необходимой суммы в кассе 
того или иного отделения, а в слу-
чае отсутствия заказывать заранее. 
«В Сбербанке нет специализирован-
ных обменников для крупных сумм, 
обмен валюты идет в обычных отде-
лениях банка,— уточнили в кредит-
ной организации.— Единственное 
условие — крупные суммы нужно 
предварительно заказывать». В МКБ 
сказали, что «клиентам доступны 
операции с долларами и евро во всех 
кассах в случае их наличия». В Рос-
банке действуют одинаковые курсы 
валют во всех  обменниках.

При обмене крупных сумм со-
трудник банка вправе запросить 
подтверждающие документы. Как 
пояснил „Ъ“ партнер D&A Part-
ners Юрий Брисов, международная 
группа FATF вводит три барьера: до 

$1 тыс., $1–50 тыс. и свыше $50 тыс. 
«Эти барьеры могут более деталь-
но дробиться в различных странах 
и даже на уровне отдельных бан-
ков, однако глобально следует ори-
ентироваться на эти три отметки»,— 
говорит он. При этом 50 операций 
в размере $1 тыс. от одного лица или 
связанной группы лиц будут вос-
приниматься как цепочка взаимос-
вязанных трансакций и к ним будет 
применяться повышенный крите-
рий проверки клиента.

Вице-президент Ассоциации бан-
ков России Алексей Войлуков счи-
тает, что вводимые комиссии за 
ведение валютных счетов не стиму-
лируют клиентов хранить средства 
в банках. Кроме того, граждан под-
талкивают переходить на кэш дейст-
вующие ограничения: если сегодня 
положить на валютный счет средст-
ва, то забрать их можно будет лишь 
в рублях, отмечает он.

В то же время, по словам главно-
го экономиста «ПФ Капитал» Евге-
ния Надоршина, валюта неравно-
мерно распределена по банкам. «До 
определенного момента у многих 
банков избытка наличной валю-
ты не скапливалось, банки не пред-
лагали интересные курсы обме-
на. Впрочем, во втором полугодии 
прошлого и в этом году люди могли 
избавляться от валюты в существен-
ных объемах, и не исключено, что 
внушительное количество попало 
и в банки»,—  отмечает он.

Спрос на крупные суммы обмена 
наличных, по мнению эксперта, мо-
жет быть как у тех, кто выезжает за 
рубеж, так и у занимающихся парал-
лельным импортом. «Вероятно, есть 
способы решить вопрос провоза (при 
ограничении в $10 тыс.— „Ъ“)»,— по-
лагает господин Надоршин. В то же 
время в таможенно-логистическом 
операторе КВТ заверили, что легаль-
ного способа расчетов наличными 
с иностранными юрлицами нет. Как 
отмечают в компании, в 2022 году 
правительство либерализовало опе-
рации с наличными только в случа-
ях, когда они поступают в РФ.

Ольга Шерункова

В нарушение флоатских традиций
Минфин отказался от размещения ОФЗ  
с плавающей ставкой

Минфин вновь скорректировал 
тактику заимствований на дол
говом рынке. На предыдущем 
аукционе министерство дела
ло упор на облигации с плава
ющим купоном, которые поль
зовались повышенным спро
сом, а теперь вернулось к разме
щению бумаг с фиксированным 
 купоном и плавающим номи
налом. Тем не менее общий объ
ем размещения оказался сущест
венным, составив почти 85 млрд 
руб. При сохранении такой ак
тивности инвесторов в ближай
шие месяцы не стоит ожидать 
возвращения Минфина к пра
ктике размещений флоатеров, 
считают  аналитики.

Впервые за два месяца Минфин 
провел три аукциона по размещению 
гособлигаций. Как и в середине мар-
та, инвесторам были предложены два 
выпуска бумаг с постоянным купо-
ном (ОФЗ-ПД) и один выпуск с плава-
ющим номиналом (ОФЗ-ИН, линкер). 

Ожидавшегося инвесторами раз-
мещения ОФЗ с переменным купо-
ном (ОФЗ-ПК, флоатер) не произошло. 
«Отсутствие флоатеров на аукционах 
в эту среду обусловлено стремлением 
ведомства снизить долю этих инстру-
ментов в портфеле»,— считает глав-
ный аналитик ПСБ Дмитрий Мона-
стыршин. По его словам, в настоящее 
время флоатеры уже составляют боль-
шую долю в структуре госдолга (око-
ло 40%.— „Ъ“), чем целевой показа-
тель для Минфина (35%.— „Ъ“).

Но даже и в отсутствие популяр-
ных ОФЗ-ПК спрос на представлен-
ные гособлигации достиг почти 
115 млрд руб., на треть выше сред-
него результата за аукционный день 
в апреле. В результате суммарный объ-
ем размещения составил 84,6 млрд 
руб., в полтора раза превысив значе-
ния прошлого месяца.

Основной объем заимствований 
пришелся на более короткий, девяти-
летний выпуск: при спросе почти на 
59 млрд руб. были удовлетворены за-
явки на 41,1 млрд руб. по средневзве-
шенной доходности 10,58% годовых.

Главный аналитик ГК «Регион» 
Александр Ермак обращает внима-
ние, что по этому выпуску Минфин 
сохранил премию для инвесторов на 
уровне 3 б. п., но средневзвешенная 
доходность оказалась на 6 б. п. ниже, 
чем три недели назад. Спрос же на 
19-летние бумаги составил лишь 
12,5 млрд руб., из которых Минфин 
удовлетворил заявки на 6,1 млрд руб. 
«Сохраняющаяся неопределенность 
относительно дальнейшей ДКП Бан-
ка России снижает интерес к дол-
госрочному выпуску»,— отмечает 
 господин Ермак.

Неожиданно высокий интерес на-
блюдался к ОФЗ с плавающим номи-
налом с погашением в мае 2033 года. 
Он превысил 43 млрд руб., из кото-
рых Минфин удовлетворил заявил 
на 37,4 млрд руб. (второй по величине 
результат с начала года). Средневзве-
шенная цена немногим превысила 
95% номинала, а средневзвешенная 
реальная доходность составила 3,11% 
годовых. Александр Ермак поясняет, 
что 92,3% выпуска было размещено 
благодаря четырем крупным заявкам 
объемом 4–9 млрд руб. «Заем остает-

ся привлекательным для институци-
ональных инвесторов, так как помо-
гает показать результат по портфелю 
выше инфляции»,— уточняет началь-
ник отдела анализа долгового рынка 
«Открытие Инвестиции» Владимир 
Малиновский.

С начала квартала Минфин раз-
местил на открытом рынке облига-
ции на 410 млрд руб., почти наполо-
вину исполнив квартальный план 
(850 млрд руб.). Чтобы выйти на 
этот показатель по итогам квартала, 
в оставшиеся шесть аукционных дней 
ведомству надо занимать по 73,3 млрд 
руб., что заметно ниже привлечений 
в мае. «При сохранении текущей ак-
тивности Минфин сможет выполнить 
план заимствований без размеще-
ния флоатеров»,— считает Дмитрий 
 Монастыршин.

Однако в случае увеличения дефи-
цита бюджета потребность в привле-
чении финансирования на открытом 
рынке неизбежно вырастет, и в отсут-
ствие достаточного спроса инвесто-
ров на классические бумаги Минфин 
станет более активно использовать 
ОФЗ с плавающим купоном. Главный 
экономист банка «Зенит» Марина Ни-
кишова обращает внимание, что про-
гнозируемый банком дефицит бюд-
жета составляет 6–7 трлн руб. при 
плане в 2,9 трлн руб.

Виталий Гайдаев

Было, да снова прибыло
Банковский сектор вернулся  
к докризисным финансовым показателям

По итогам первого  квартала 
2023 года крупнейшие рос
сийские банки заработали 
666,4 млрд руб. Такой резуль
тат дает основания полагать, 
что сектор перевыполнит про
гноз ЦБ по прибыли и побьет 
рекорд 2021 года. Кредитование 
и обслуживание долгов верну
лись на докризисные уровни, 
при этом резервы в основном 
были сформированы в прош
лом году. Впрочем, давать про
гнозы на конец года банкиры 
не торопятся, допуская вторую 
волну мобилизации в РФ.

На 17 мая все крупнейшие сис-
темно значимые кредитные орга-
низации (СЗКО — топ-13 банков, на 
которые приходится 77% совокуп-
ных активов банковского сектора), 
за исключением Промсвязьбанка, 
опубликовали отчетность за первый 
квартал 2023 года по российским 
стандартам. Согласно ей, чистая 
прибыль СЗКО составила за квартал 
666,4 млрд руб. Лидером стал Сбер-
банк с 350,2 млрд руб. за квартал, 
на втором месте ВТБ — 99,87 млрд 
руб., на третьем — Газпромбанк 
(51,67 млрд руб.).

По итогам 2022 года банков-
ский сектор РФ на фоне масштаб-
ных санкций получил чистую 
прибыль 203 млрд руб., при этом 
убыточными были 2 из 13 СЗКО — 
ВТБ (756,8 млрд руб.) и Альфа-банк 
(117 млрд руб.). Остальные банки 
компенсировали этот результат. По 
прогнозам ЦБ, озвученным в конце 
апреля, в 2023 году российские бан-
ки получат прибыль «1,9 трлн руб. 
или даже больше», что сопоставимо 
с прибылью за рекордный 2021 год 
(2,4 трлн руб.).

По словам зампреда правления 
ВТБ Дмитрия Пьянова, в первом квар-
тале группа ВТБ получила рекорд-
ную чистую прибыль. «Результаты 
были достигнуты благодаря уверен-
ной динамике основных банков-
ских доходов на фоне нормализации 
стоимости риска и эффективного 
управления расходами в сочетании 

с  дополнительными положительны-
ми факторами»,— отметил он.

Чистые расходы на создание ре-
зервов снижаются относительно 
первого квартала прошлого года, го-
ворится в комментарии к отчетности 
Альфа-банка.

«Банк продолжает успешно раз-
вивать розничный бизнес. В пер-
вом квартале 2023 года населению 
было выдано порядка 67 млрд руб. 
кредитов, основным драйвером 
розничного кредитования стало за-
логовое кредитование,— сообщи-
ли в пресс-службе Росбанка.— Кор-
поративный бизнес банка в первом 
квартале 2023 года продемонстри-
ровал рост существенно быстрее 
рынка. В частности, кредитный пор-
тфель юридических лиц вырос на 
23% с начала года».

По данным ЦБ, за первый квар-
тал 2023 года прирост корпоратив-
ного кредитного портфеля (без уче-
та МСП) составил 2,8%, или 1,7 трлн 
руб., розничный портфель за ян-
варь—март вырос на 3,2% (+890 млрд 
руб.), большая часть пришлась на 
ипотеку (590 млрд руб.).

«Банки экономят на отчислениях 
в резервы после их создания в прош-
лом году. Также идет восстановле-
ние рынка ценных бумаг и рост ко-
тировок по акциям, по облигациям, 
как следствие, наблюдается оживле-
ние кредитования как розничного, 
так и корпоративного»,— говорит 

управляющий партнер ФГ «Дмитрий 
Донской» Дмитрий Курбатский.

По словам эксперта, ряд крупных 
банков заработали на еврооблигаци-
ях, которые были выпущены нашим 
государством и которые принадле-
жали нерезидентам и через участни-
ков рынка из дружественных стран 
были перепроданы российским 
банкам со значительным дискон-
том» (на балансах банков эти бума-
ги были отражены в РСБУ по полной 
 стоимости).

В то же время к точным прогно-
зам банкиры пока не готовы. Пер-
вый зампред правления Совкомбан-
ка Сергей Хотимский сообщил „Ъ“: 
«В целом мы продолжаем работать 
в достаточно благоприятной среде 
высокого спроса на кредиты со сторо-
ны компаний и потребителей. В то же 
время видим первые признаки ста-
билизации спроса и интенсифика-
ции конкуренции, что говорит о том, 
что второе полугодие может прине-
сти новые вызовы».

В неофициальной беседе банки-
ры из топ-5 отмечают, что восстанов-
ление экономики и кредитования 
в отсутствие шоков идет быстрее 
ожиданий. Основной риск, под-
черкивает один из источников „Ъ“, 
связан с возможным новым этапом 
 мобилизации.

Ксения Дементьева,  
Ольга Шерункова,  
Полина Трифонова

Весной прошлого года  
были введены жесткие 

валютные ограничения… 
Мы считаем,  

что вносить в них 
существенные изменения  
на настоящий момент 

нецелесообразно
— Эльвира Набиуллина,

глава ЦБ,  
на заседании Госдумы  

20 апреля
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Один из крупнейших страхов-
щиков на рынке ОСАГО — «Рос-
госстрах» — планирует восстано-
вить утерянные в прошлом году 
позиции. Причем компания рас-
считывает сохранить рентабель-
ность в самом убыточном сег-
менте рынка. Однако по мнению 
экспертов, быстро увеличить 
портфель возможно лишь за 
счет снижения тарифов. Причем 
привлеченные таким способом 
клиенты могут привести к росту 
убыточности в перспективе.

«Росгосстрах» (входит в топ-5 стра-
ховщиков ОСАГО) планирует к ноя-
брю увеличить портфель по мотор-
ным видам страхования на 30–35% 

относительно аналогичного пери-
ода 2022 года, заявил 17 мая член 
правления компании Денис Мака-
ров. На 2023 год перед «Росгосстра-
хом» поставлены задачи «развития 
бизнеса по всем сегментам и видам, 
включая каско и ОСАГО», уточнил 
топ-менеджер: «Используя новые ин-
струменты предстрахового анализа 
на основе Big Date, планируется уве-
личить портфель без ухудшения рен-
табельности».

По данным ЦБ, сборы российских 
страховщиков по ОСАГО в 2022 году 
выросли на 21%, до 273 млрд руб. 
При этом выплаты увеличились на 
11%, до 159,8 млрд руб. Однако «Рос-
госстрах» оказался среди аутсай-
деров. По итогам 2022 года, соглас-
но информации Банка России, сбо-
ры страховой компании в сегменте 
ОСАГО упали на 38%, до 17 млрд руб.

В «Росгосстрахе», со своей сторо-
ны, говорили, что не ставят цели 
наращивать долю в высокоубыточ-
ном ОСАГО и сфокусированы в пер-
вую очередь на добровольных видах 
страхования (см. „Ъ“ от 28 июля 2022 
года). Эксперты полагали, что сниже-
ние показателей «Росгосстраха» мог-
ло быть связано с изменением его 
политики на фоне продажи группы 

«ФК Открытие» банку ВТБ (см. „Ъ“ от 
27 декабря 2022 года).

Рост, который планирует страхов-
щик сейчас, заметно опережает про-
гнозы экспертов по сегменту в целом. 
В частности, в «Эксперт РА» по итогам 
2023 года ожидают роста объемов 
ОСАГО на 11–13% (см. „Ъ“ от 20 апре-
ля). В первом квартале ряд крупных 
компаний уже показали рост на 12–
22% по сравнению с предыдущим го-
дом. В «Росгосстрахе» же количество 
заключенных договоров в январе—
марте «примерно соответствует пока-
зателям за аналогичный период пре-
дыдущего года» (см. „Ъ“ от 11 мая).

Эксперты отмечают, что самый 
простой и быстрый способ нара-
стить портфель полисов — это сни-
жение тарифов. Однако, подчерки-
вает управляющий директор по рей-
тингам страховых и инвестицион-
ных компаний «Эксперт РА» Алек-
сей Янин, подобные меры чреваты 
ростом убыточности портфеля. При 
этом, уточняет эксперт, средняя сто-
имость полиса ОСАГО в «Росгосстра-
хе» в первом квартале 2023 года уже 
снизилась на 5%.

«Более интересные, но и более 
труднодостижимые способы роста — 
это получение хороших каналов про-

даж, таких, например, как крупный 
розничный банк, сеть автосалонов, 
а также создание привлекательных 
страховых продуктов, удобного сер-
виса, продвижение бренда»,— по-
лагает господин Янин. Повышение 
клиентской ценности — самый пра-
вильный способ в долгосрочной пер-
спективе, но он не дает мгновенных 
результатов и требует значительных 
усилий и долгой планомерной рабо-
ты, предупреждает он.

По словам профессора Финансо-
вого университета при правитель-
стве РФ Александра Цыганова, кли-
ентов каско можно привлечь также 
франшизой (принятие клиентом на 
себя части страховой ответственно-
сти). Господин Макаров отметил, что 
в первом квартале доля таких клиен-
тов достигла 30%.

В целом, подчеркивает господин 
Цыганов, стратегия расширения в ав-
тостраховании «должна быть не про-
сто хорошо просчитанной, но и обя-
зательно сопровождаться постоян-
ным контролем убыточности и взве-
шенным андеррайтингом (процесс 
анализа рисков.— „Ъ“) и коррекци-
ей при необходимости условий реа-
лизации ОСАГО и каско в компании».

Юлия Пославская
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Казахстан в 2023 году на фоне 
роста внутреннего потребления 
и нехватки автомобильных бен-
зинов продолжит сокращать 
экспорт сжиженного углеводо-
родного газа (СУГ). По мнению 
аналитиков Argus, Казахстану, 
возможно, даже придется пе-
рейти к импорту СУГ из России. 
Это, по мнению экспертов, мо-
жет позитивно отразиться на 
ценах на сырье внутри РФ, кото-
рые сильно просели из-за санк-
ций в прошлом году.

Казахстан в 2023 году может не 
только сократить экспорт сжижен-
ного газа (СУГ), но и начать его им-
порт из России. Такой прогноз со 
ссылкой на участников рынка содер-
жится в отчете «Argus Транспорт Кас-
пия». Старт импорта позволит пре-
дотвратить дефицит на фоне роста 
спроса на моторное топливо со сто-
роны крупных промышленных по-
требителей. Более 60% потребления 
СУГ в Казахстане приходится на ав-
тотранспорт.

При этом в 2023 году, по ожида-
ниям Минэнерго страны, объемы 
производства СУГ в Казахстане не 
изменятся по сравнению с 2022 го-
дом и составят 2,86 млн тонн. Мини-
стерство регулирует поставки сжи-
женного газа на внутренний рынок 
на основании ежемесячного графи-
ка и рекомендует производителям 
реализовывать СУГ именно на вну-
треннем рынке. Спрос там растет, 
так как на фоне запуска новых неф-
техимических проектов СУГ все ак-
тивнее используется в качестве авто-
мобильного топлива из-за дефицита 
бензинов.

По данным трейдеров, казахс-
танские компании уже размещают 
запросы на железнодорожные по-
ставки сжиженного газа из России. 
В 2022 году Россия была монополь-
ным поставщиком этого продукта 
в Казахстан по железной дороге, объ-
ем составил 1,3 тыс. тонн по сравне-
нию с 0,4 тыс. тонн годом ранее.

В прошлом году Казахстан на 
фоне сокращения производства 
и роста потребления СУГ уже сни-
жал экспорт на 33,2% относитель-
но 2021 года, до 1,1 млн тонн. На-
иболее существенно (на треть, до 
921 тыс. тонн) экспортные отгрузки 
в прошлом году снизил «Тенгизшев-
ронойл», крупнейший в стране про-
изводитель СУГ, поясняют в Argus. 
Основное сокращение пришлось 
на рынок Украины (75 тыс. тонн). 
Прямые отгрузки казахстанского 
СУГ в эту страну были остановлены 
24 февраля, сейчас газ поставляет-
ся по альтернативным маршрутам. 
Помимо этого экспорт СУГ из Казах-
стана через порты Черного и Азов-
ского морей снизился на 18,2%, до 
497,4 тыс. тонн, из-за осложнения 
судоходства. После подрыва одно-
го из пролетов Крымского моста 
в 2022 году российские власти вре-

менно запретили проход танкеров 
с СУГ через Керченский пролив, 
однако этой весной ограничения 
были сняты.

Отгрузки сжиженного газа из Ка-
захстана могут увеличиться после 
2025 года, когда должен быть запу-
щен газоперерабатывающий завод 
(ГПЗ) мощностью 1 млрд кубометров 
в год на месторождении Кашаган, по-

лагают в «Argus Транспорт Каспия». 
Первоначально завод планирова-
лось запустить в середине 2023 года, 
но затем срок сдвинулся. Предпри-
ятие, как ожидается, будет произво-
дить 119 тыс. тонн СУГ в год, которые 
могут быть отправлены на экспорт. 
Потенциальными направлениями 
поставок могут стать страны Европы 
и средиземноморского региона, по-
лагают участники рынка. При этом 
правительство изучает проект стро-
ительства еще одного ГПЗ в районе 
Кашагана мощностью 4 млрд кубо-
метров в год.

Нина Адамова из ЦЭП Газпро-
мбанка отмечает, что, несмотря на 
то что объемы импорта СУГ в Ка-
захстан из России в 2023 году пла-
нируются небольшие, это улучшит 
баланс на внутрироссийском рын-
ке и поддержит цены. После нача-
ла боевых действий на Украине ко-
тировки СУГ внутри РФ обвалились 
из-за прекращения экспорта в Ев-
ропу и на Украину, и вплоть до мар-
та 2023 года цены находились на 
историческом минимуме. В сере-
дине апреля этот тренд сменился, 
и газохимическое сырье начало ак-
тивно дорожать, приближаясь сей-
час к уровню 25 тыс. руб. за тонну 
на бирже СПбМТСБ. Это в 4,5 раза 
больше, чем цены на начало года, 
и примерно на 10% ниже, чем в кон-
це января 2022 года.

Ольга Мордюшенко

Казахстан  
ищет в России газ  
для автомобилей
Страна может перейти  
к импорту СУГ в 2023 году

Мы были вынуждены 
до конца текущего года 

продлить 
ценовое регулирование  

на розничную реализацию 
сжиженного  

нефтяного газа.  
Однако искусственное 

сдерживание цен  
в будущем может  

привести к дефициту.  
Это закон рынка

— Касым-Жомарт Токаев,
президент Казахстана,  

14 июля 2022 года

Ц И Т А Т А

Удешевление части комплектую-
щих позволяет производителям 
мебели корректировать отпуск-
ные цены для стимулирования 
спроса. В первом квартале по-
ставщики отмечают снижение 
средних цен на 7–15%, до уров-
ней начала 2022 года. Но тенден-
ция неравномерна: спрос на ме-
бель в премиальном сегменте 
остается под большим давлени-
ем, говорят эксперт, и ее стои-
мость, напротив, будет расти.

По итогам первого квартала 2023 
года отпускные цены у производи-
телей мебели в среднем снизились 
на 7% год к году, подсчитала Ассоциа-
ция предприятий мебельной и дере-
воперерабатывающей промышлен-
ности России (АМДПР). На некото-
рые категории цены сократились за-
метнее. Цены снижаются на торго-
вую и офисную мебель, кухонную ме-
бель, металлическую мебель, уточня-
ют в АМДПР. Корректировать отпуск-
ную стоимость производителям по-
зволяет снижение стоимости некото-
рых комплектующих. Так, по данным 
АМДПР, цены на фанеру в этом марте 
сократились на 49% год к году, на пли-
ты ДСП, ДВП и МДФ — на 26–39%. 

Весной 2022 года производите-
ли мебели повышали цены из-за пе-
ребоев поставок материалов, удоро-
жания логистики и роста курса ва-
лют, отмечает исполнительный ди-
ректор компании «Ангстрем» Вадим 
Чернушкин. Теперь, по его словам, 
ценники возвращаются к уровню 
начала февраля 2022 года. В салонах 
«Ангстрем» в январе—марте 2023 
года средняя стоимость одного това-
ра снизилась на 8% год к году, утвер-
ждает топ-менеджер.

Коммерческий директор Divan.ru 
Евгений Романов говорит, что цены 
в первом квартале 2023 года были 
примерно на 10–15% ниже прошло-
го года. Коммерческий директор «OBI 
Россия» Дмитрий Бондаренко гово-
рит, что сеть удерживает розничные 
цены с конца 2022 года, а поставщик 
компании снизил цены на мебель из 
ЛДСП. В Mr.Doors заявили, что за ана-
логичный период цены на продук-
цию росли в пределах уровня годо-
вой инфляции. В Hoff „Ъ“ не ответили.

Поставщики корректируют цены 
в условиях заметного сокращения 
рынка мебели. По данным АМДПР, 
за первые два месяца 2023 года про-
изводство мебели в стране в нату-

ральном выражении сократилось 
почти на 10%, до 7,9 млн единиц, 
в том числе из-за сокращения ак-
тивности покупателей. Гендиректор 
«Infoline-Аналитики» Михаил Бур-
мистров говорит, что в первом квар-
тале этого года продажи мебели в де-
нежном выражении снизились при-
мерно на 35% год к году. Гендиректор 
Mr.Doors Сергей Шихов объясняет 
динамику ажиотажным спросом на-
чала 2022 года. Как отмечает топ-ме-
неджер, любое снижение цен долж-
но стимулировать рост спроса. 

Михаил Бурмистров добавляет, 
что многие ритейлеры пока рассчи-
тывают на постепенное восстановле-
ние продаж и, несмотря на наличие 
значительных товарных запасов, не 
спешат резко снижать цены на ме-
бель, ограничиваясь маркетинговы-
ми акциями. По его словам, во вто-
ром квартале ситуация на рынке по-
степенно стабилизируется. В апреле 
продажи мебели оценивались ниже 
прошлогодних на 10%, а в мае — уже 
в пределах 3%, рассказывает эксперт.

Управляющий партнер «Ванчу-
гов и партнеры» Алексей Ванчугов 
говорит, что разница в динамике от-
пускных и розничных цен объясни-

ма ростом затрат ритейлеров. В боль-
шинстве случаев за поставку товара 
сегодня требуется предоплата, тог-
да как раньше для сетей действова-
ла возможность отсрочки платежа 
и факторинга, и дополнительные 
расходы учитываются в цене для по-
требителя, отмечает он.

Независимый эксперт по ритей-
лу Ирина Болотова указывает, что по-
требность в покупке базовой мебели 
сохраняется и в кризисные време-
на, а спрос на продукцию более вы-
соких ценовых сегментов находится 
под большим давлением.

В премиальном сегменте предпо-
сылок к снижению стоимости мебе-
ли нет, добавляет Сергей Шихов. На-
оборот, во втором квартале рост цен 
ожидается в пределах 10–15% из-за 
укрепления курса валют относитель-
но рубля и, соответственно, роста 
расходов на иностранные комплек-
тующие, поясняет он. В «OBI Россия» 
пока не готовы декларировать рост 
стоимости продукции из ДСП и де-
рева, но «уже получают запросы на 
повышение отпускных цен на гарде-
робные системы из-за роста стоимо-
сти металла».

Алина Савицкая

Мебель мягких цен
Производители пытаются поддержать спрос

«Росгосстрах» прогревает мотор
Страховщик хочет вернуть утерянную долю на рынке ОСАГО

Чтобы говорить об устойчивой 
тенденции отказа от российского 
топлива, следует подождать резуль-
татов 2024 года, отметила Агнешка 
Казмерчак. По ее словам, конверсия 
урана — наиболее уязвимое направ-
ление, требующее инвестиций, по-
скольку европейских мощностей по 
конверсии урана хватит на ЕС, но не 
хватит для всех западных стран с уче-
том США. Наращивание мощностей 
по производству UF6 может занять 
несколько лет и «потребует опреде-
ленных политических обязательств». 
Наиболее остро проблема с поставка-
ми UF6 стоит в США, где нет ни одно-
го конверсионного завода.

Представитель Euratom также 
сказала, что в 2022 году операторы 
европейских АЭС впервые за деся-

тилетие закупили больше урановой 
продукции, чем загрузили в реакто-
ры. Операторы АЭС пополняют скла-
ды, опасаясь перебоев в поставках, 
полагает собеседник „Ъ“ в эксперт-

ном сообществе. У большинства АЭС 
запасы находятся на приемлемом 
уровне, считают в Euratom, хотя не-
которые энергоблоки имеют запасы 
менее чем на один год.

Сейчас основной поставщик 
услуг по обогащению урана — ев-
ропейский консорциум Urenco, 
управляющий заводами в Герма-
нии, Нидерландах, Великобрита-
нии и США. Представитель компа-
нии на конференции сказал, что 
в 2022 году портфель заказов ком-
пании увеличился сразу на 25%, 
что дало ей возможность подумать 
об инвестициях в новые мощно-
сти. Urenco может объявить окон-
чательное решение о расширении 
производства к концу года. Однако 
для осуществления многомилли-
ардных инвестиций необходимы 
долгосрочные контракты и опреде-
ленность регуляторов по вопросу 
дальнейших российских поставок. 
Санкции на «Росатом» периодиче-
ски обсуждаются на уровне ЕС, но 
пока не приняты.

Судя по годовому отчету «Атомэ-
нергопрома» (входит в «Росатом»), не-
значительное снижение доли экспор-
та урановой продукции в ЕС не повли-
яло на его позиции. В 2022 году ком-
пания по-прежнему занимала первое 
место в мире по обогащению урана 
(35%), третье — по добыче урана (14% 
рынка) и поставкам ядерного топлива 
(17%). Однако число компаний-заказ-
чиков у АО «Техснабэкспорт» (экспор-
тер урановой продукции) сократи-
лось с 49 до 43. «Изменения обуслов-
лены текущей геополитической си-
туацией»,— говорится в документе. 
Финансовые показатели компании 
не приводятся. Согласно последним 
открытым данным, выручка АО «Тех-
снабэкспорт» в 2020 году составляла 
$2,12 млрд, прибыль — $325,5 млн.

Полина Смертина,  
Наталья Скорлыгина

ЕС старается не уранить достоинства
с1

35 процентов
составила доля 
«Росатома» на мировом 
рынке обогащения 
урана в 2022 году
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Местные отделения уходящих 
из РФ глобальных зерновых 
трейдеров ищут варианты про-
должить работу. Так, подразде-
ление Viterra может быть пере-
именовано в «МЗК Экспорт», ис-
пользуя бренд, под которым 
компания работала в 2004–2017 
годах. Экспорт российской пше-
ницы в будущем сезоне ожида-
ется близким к рекордному, что 
должно облегчить переходный 
период.

ООО «Витерра Рус» — российское 
подразделение глобального зерно-
вого трейдера Viterra — продолжит 
работу под новым именем, расска-
зали „Ъ“ два источника на рынке. 
По словам одного из них, компания 
будет называться «МЗК Экспорт». 
Как следует из базы СПАРК и серви-
са Whois, в мае «Витерра Рус» зареги-
стрировала серию доменов с имена-
ми MZK-Export, MZK-Trade, MZK-Rus 
и т. п. Управляющий директор «Ви-
терра Рус» Николай Демьянов в сре-
ду не предоставил комментарий. 
В головном офисе Viterra „Ъ“ не от-
ветили.

Viterra наряду с Cargill и Louis 
Dreyfus ранее объявила о прекраще-
нии экспорта зерна из РФ с нового се-
зона, который начнется в июле 2023 
года. Как сообщала Viterra, ее рабо-
та в России больше не соответствует 
долгосрочному направлению, и ком-
пания рассматривает различные ва-
рианты передачи местного бизнеса 
и активов новым владельцам.

По словам источников „Ъ“, опе-
рационный бизнес Viterra плани-
руется передать местному менед-
жменту. «МЗК Экспорт» также может 
сохранить контроль над термина-
лом в Ростове-на-Дону мощностью 
до 1,5 млн тонн зерна в год и часть 
доли из 50% в терминале «Тамань» 
мощностью 5,5 млн тонн зерна в год, 

рассказывают собеседники „Ъ“. Еще 
часть доли в «Тамани» может быть 
продана структурам, связанным 
с «Деметра-Холдингом», который 
владеет остальными 50%, говорят 
источники „Ъ“. Один из собеседни-
ков „Ъ“ указывает, что окончательно 
схема передачи актива не определе-
на. В «Деметра-Холдинге» отказались 
от комментариев.

МЗК (Международная зерновая 
компания) — первое название, под 
которым нынешняя «Витерра Рус» 
начала торговлю зерном в России 

в 2004 годом как дочерняя структу-
ра Glencore. В 2017 году российское 
подразделение было переимено-
вано в «Гленкор Агрикалчер МЗК», 
а в 2021 году после смены глобально-
го наименования Glencore Agricul-
ture на Viterra стало работать под те-
кущим названием.

По последним имеющимся у „Ъ“ 
данным участников рынка, в июле 
2022 года — феврале 2023 года «Ви-
терра Рус» была четвертым экспорте-
ром зерна из России, отгрузив около 
3 млн тонн, что соответствует при-
мерно 9% всего зернового экспорта 
из страны за этот период. По словам 
собеседника „Ъ“ на рынке, без уча-
стия глобального офиса Viterra «МЗК 
Экспорт» будет сложнее конкуриро-
вать. При снижении доли в «Тамани» 

переваливать прежние объемы че-
рез этот терминал вряд ли получит-
ся, отмечает источник.

Директор «Совэкона» Андрей Си-
зов поясняет, что как подразделение 
Viterra местная компания занима-
лась поставкой зерна для контрак-
та, который заключал глобальный 
офис. Как независимый игрок «МЗК 
Экспорт» может продолжить прода-
вать зерно Viterra либо самостоятель-
но искать покупателей, говорит он. 
Гендиректор «Прозерно» Владимир 
Петриченко отмечает, что на рынке 
торговли зерном многое построено 
на доверии, которое команда долж-
на сохранить и при смене названия. 
Но процесс обособления может со-
провождаться переходным перио-
дом, добавляет он.

По словам господина Сизова, 
в новом сезоне при снижении доли 
в «Тамани» «МЗК Экспорт» может вы-
быть из пятерки крупнейших экс-
портеров зерна, но место в десятке 
скорее всего сохранит. Следующий 
сезон в целом должен быть хоро-
шим, и экспорт российской пшени-
цы может превысить рекордный 
уровень текущего сезона, добавля-
ет он.

В начале мая «Совэкон» оцени-
вал экспорт зерна из РФ в этом сезо-
не в 55,5 млн тонн, включая 44,4 млн 
тонн пшеницы. Прогноз вывоза пше-
ницы на будущий сезон — 43 млн 
тонн. Как отмечали аналитики, не-
смотря на ожидаемое сокраще-
ние урожая пшеницы в 2023 году 
до 86,8 млн тонн против 104,2 млн 
тонн годом ранее, общее предложе-
ние снизится незначительно. На 1 
апреля общие запасы пшеницы в РФ 
достигали 27,65 млн тонн, что на 79% 
превышает среднее значение за пять 
лет, подсчитывал «Совэкон» на осно-
ве данных Росстата.

Анатолий Костырев

В этом есть национальное зерно
Российский офис Viterra продолжит работу под новым названием

Softline разрабатывает собст-
венную операционную систему 
(ОС) для ПК и ноутбуков на базе 
приобретенной в 2021 году тех-
нологии «Национального цен-
тра поддержки и разработки», 
в основе которой лежит Linux. 
По данным „Ъ“, компания рас-
считывает обеспечить постав-
ки своего решения как в потре-
бительский сектор, так и в гос-
сектор. Однако участники рын-
ка отмечают, что на рынке уже 
достаточно российских ОС, а до-
работка необходимого функци-
онала потребует от Softline суще-
ственных инвестиций, которые 
будет сложно окупить.

Источники „Ъ“ на IT-рынке рас-
сказали, что системный интегратор 
Softline работает над созданием соб-
ственной ОС для компьютеров и но-
утбуков. По данным „Ъ“, Softline 
планирует разработать ОС на базе 
технологии, приобретенной в 2021 
году у компании «Национальный 
центр поддержки и разработки» 
(НЦПР), которая разрабатывала се-
мейство программных продуктов 
«МСВСфера» (Мобильная система Во-
оруженных сил) на базе Linux. Объем 
сделки составил $10 млн, сообщал 
CNews. В самой компании коммен-
тировать проект не стали.

Глава совета директоров «Ба-
зальт СПО» Алексей Смирнов знает 
о планах Softline вывести свою ОС 
на рынок. По его словам, компания 
«в последнее время активно начала 
уходить от статуса интегратора и ди-
стрибутора и инвестирует в разра-
ботку ПО, поэтому ОС будет не един-
ственным продуктом Softline».

До 2022 года Softline была од-
ним из крупнейших дистрибуто-
ров Microsoft, но с уходом западных 
вендоров из РФ переориентирова-
лась на отечественные технологии. 
В июне Softline сообщила о планах 
разделить бизнес на российский 

и международный, процедура завер-
шилась в октябре (см. „Ъ“ от 20 октя-
бря 2022 года).

В России осталась «Группа ком-
паний Softline», которая перешла 
на 100% под контроль ЗПИФ под 
контролем УК «Тетис Кэпитал». 
Основатель компании Игорь Боро-
виков перестал быть ее бенефициа-
ром этой весной (см. „Ъ“ от 6 апреля). 
Международный бизнес Softline сме-
нил название на Noventiq и в февра-
ле объявил о слиянии с американ-
ской Corner Growth Acquisition Corp.

• Согласно финансовой отчетности 
«Группы компаний Softline», опублико-
ванной 12 апреля, за 2022 год оборот 
компании превысил 70,6 млрд руб., 
чистая прибыль достигла 6,5 млрд 
руб. При этом в компании отмети-
ли, что оборот по собственным реше-
ниям Softline удвоился до 6,6 млрд руб.
Разработка ОС Softline может 

быть вызвана желанием увеличить 
направление поставок софта и вы-
числительной техники в госорганы, 
считает собеседник „Ъ“, знакомый 

с проектом: «Компания будет ис-
пользовать ее в качестве платформы 
для своего „железа“». Но приобре-
тенная ранее «МСВСфера» — старый 
продукт без регулярных обновле-
ний, что «однозначно потребует се-
рьезной доработки и сопровожде-
ния со стороны новых владельцев», 
предупреждает собеседник „Ъ“.

«“МСВСфера“ сделана на основе 
МСВС, которая, в свою очередь, бази-
руется на американской Red Hat»,— 
уточнил Алексей Смирнов. По его 
мнению, Softline потребуется не-
сколько лет для доработки ОС, тогда 
как уже сейчас в реестре Минцифры 
присутствуют более шестидесяти ОС 
с продвинутым функционалом. Поэ-
тому, полагает эксперт, «даже при на-
личии у Softline собственного „же-
леза“ потребуется много усилий для 
достижения значимой роли на рос-
сийском рынке». Объем затрат по вы-
воду такого продукта на рынок мо-
жет быть сопоставим с затратами 
на сделку 2021 года, считает источ-
ник „Ъ“ в отрасли.

Рынок высококонкурентный, 
спросом в основном пользуются про-
дукты Astra Linux и ALT Linux, гово-
рит гендиректор холдинга Т1 Игорь 
Калганов: «Учитывая высокую сто-
имость и длительность разработки 
ОС, затраты на проект будет сложно 
компенсировать». Можно предполо-
жить, добавляет он, что компания 
планирует привлекать клиентов, ко-
торые ранее закупали через нее ре-
шения Microsoft.

В то же время глава НП «Руссофт» 
Валентин Макаров считает, что «бла-
годаря большой базе вендоров, про-
дукты которых продает Softline, 
а также с учетом широкого присутст-
вия центров продаж по всему миру 
компания может занять значимую 
долю рынка, включая дружествен-
ные страны».

Татьяна Исакова,  
Тимофей Корнев

Интегратор страны ОС
Softline намерена вывести на рынок свою операционную систему

В этом смысле 
мы понимаем,  

что по операционным 
системам  

для десктопных ноутбуков 
в целом у нас очень  

хорошие показатели 
по внедрению по 2022 году

— Максут Шадаев,
глава Минцифры 25 апреля  

(цитата ТАСС)

Ц И Т А Т А

43 миллиона тонн
может составить 
 экспорт пшеницы из РФ 
в будущем сезоне, 
 прогнозирует  
«Совэкон»

Встречаются и иски, связанные 
с распространением контрафакта, 
добавляет он. Старший юрист Vegas 
Lex Артем Гаспарян также заметил 
существенное увеличение судеб-
ных разбирательств за последний 
год. Иски часто связаны со штра-
фами, например, за неверное ука-
зание габаритов упаковки. «Усло-
вия оферты позволяют налагать 
санкции в одностороннем порядке, 
для партнеров это часто неожидан-
ное и болезненное известие»,— по-
ясняет господин Гаспарян. Споры 
происходят и из-за банальной утра-
ты товаров маркетплейсом, добав-
ляет он.

Член общественного совета при 
ФАС Алексей Кожевников считает, 
что нарушение принципов конку-
ренции частью игроков оказывает 
негативный эффект на весь рынок. 
«Видя, что одним платформам за это 
ничего не бывает, другие тоже 
не спешат следовать правилам са-
морегулирования»,— указывает он. 
Хотя Ярослав Шицле отмечает, что 
интенсивность новостей о конфлик-
тах с участием других площадок 

ниже. В Ozon и «Авито» „Ъ“ не ответи-
ли. В «Яндекс. Маркете» заявили, что 
компания придерживается прин-
ципов саморегулирования в отно-
шениях с продавцами, соответст-
вующие инструменты развиваются 
и для владельцев пунктов выдачи 
заказов (ПВЗ). Последних сервис об-
ещает привлекать к разбору вопро-
сов от коллег и готовит первое засе-
дание рабочей группы.

В Wildberries указывают, что сей-
час оферта едина для всех партне-
ров, а все изменения в ней вступают 
в силу через семь дней с момента пу-
бликации. Доработка документа — 
вопрос взаимодействия с ФАС, гово-
рят в компании. Также Wildberries 
рассчитывает в ближайшее время 
представить службе механизм по до-
судебному урегулированию систем-
ных вопросов, в котором будут при-
нимать участие бизнес-ассоциации 
и независимые эксперты. Предсе-
датель наблюдательного совета Ас-
социации участников рынка элек-
тронной коммерции Дмитрий Гусев 
говорит, что для продавцов и опера-
торов ПВЗ важно, чтобы изменение 
оферты не предполагало резкого 
ухудшения условий.

Ирина Акимова считает, что от-
ношения ФАС и Wildberries пока 
не достигли критической точки 
и адекватная реакция компании 
на рекомендации совета позволит 
избежать прямого регулирования. 
Она напоминает, что в конце марта 
было принято решение о проведе-
нии анализа долей маркетплейсов 
в срок до конца мая. «Установление 
доминирующего положения Wild-
berries позволит антимонопольному 
органу влиять на работу площадки 
через применение мер антимоно-
польного реагирования»,— поясня-
ет госпожа Акимова.

По словам Дмитрия Гусева, про-
давцы товаров и операторы ПВЗ 
говорят о целесообразности зако-
нодательно закрепить вопросы 
их взаимодействия с маркетплей-
сами. «Рынок только формирует-
ся, большое количество пробелов 
приводит к конфликтам»,— уверен 
он. Эксперт рассчитывает поднять 
и тему занятости, включая вопро-
сы трудоустройства и социальных 
гарантий контрагентов маркет-
плейсов.

Александра Мерцалова,  
Анатолий Костырев

Маркетплейсы вызвали на договор
с1
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В Галерее искусств стран Европы 
и Америки ГМИИ имени Пушкина 
проходит масштабная выставка 
«После импрессионизма. Русская 
живопись в диалоге с новым за-
падным искусством». На трех эта-
жах разворачивается захватыва-
ющий сюжет — о том, как русские 
художники сначала робко, а по-
том беззастенчиво приноравли-
вались к радикальным переме-
нам во французском искусстве 
последней трети ХIХ века. И в ре-
зультате в начале ХХ века ока-
зались на авансцене искусства 
мирового. Рассказывает Игорь 
Гребельников.

ж как только за последние 
годы ни перевешивали в стенах га-
лереи и в основном здании Пуш-
кинского музея первостатейные 
экспонаты из коллекций Щуки-
на и Морозовых — весь этот цвет 
искусства импрессионизма и по-
стимпрессионизма. И все равно ны-
нешняя версия — плотная развеска, 
дополненная шедеврами из эрми-
тажной части этих коллекций, а так-
же весьма широкой подборкой рус-
ского искусства из Третьяковской 
галереи, Русского музея и ряда ре-
гиональных музеев,— производит 
грандиозное впечатление. Дело не 
только в том, что все эти французы 
и из самого ГМИИ, и из Эрмитажа 
оказались «дома» (бог весть сколько 
еще эти картины будут невыездны-
ми из России), а из обширных закро-
мов им под стать подобрали русских 
авторов. Пушкинский разродился 
концептуально смелым проектом, 
где влияние нового французского 
искусства предстает многосложным 
процессом — с положенными «лю-
бовью-ненавистью», страхом перед 
неизвестным, восторгом от откры-
тий и чувством свободы, наконец. 
Кажется, так детально, точечно рус-
ское искусство конца XIX — начала 
XX века еще не прилаживали к евро-
пейскому.

Притом что изначально планиро-
валось несколько иное. ГМИИ сов-
местно с лондонской Национальной 
галереей готовил большую выставку 
«После импрессионизма. Изобрете-
ние нового искусства», где наряду 
с Парижем центрами прогрессивно-
го искусства заявлялись Брюссель, 
Барселона, Берлин, Вена и Москва. 

Причем последняя — не только по-
тому, что богачи-староверы сумели 
так выгодно вложить свои капита-
лы, что в их московских особняках 
оказались собраны все сливки но-
вого французского искусства. Как 
никогда оказалась восприимчивой 
и отзывчивой художественная сре-
да, жизнь бурлила: выходил роскош-
ный журнал «Золотое руно» — рупор 
символизма, проходили одноимен-
ные выставки, гремели своими вы-
ставочными проектами объеди-
нения «Голубая роза» и «Бубновый 
валет». Но в итоге по понятным при-
чинам лондонская выставка откры-

лась без участия Пушкинского му-
зея, появление Москвы на той новой 
карте европейского модернизма от-
ложилось до лучших времен.

В ГМИИ же, тогда еще под руко-
водством Марины Лошак, не спасо-
вали и спешно подготовили свою 
версию художественных процессов 
более чем вековой давности. Увы, 
она пока только для внутреннего 
пользования, хотя в других обстоя-
тельствах лучшей компании для про-
движения русского искусства этого 
периода не подыскать — даже стран-
но, что раньше наши музеи не реша-
лись так его аранжировать.

Выставка (ее кураторскую группу 
возглавил Илья Доронченков) выш-
ла взволнованной и убедительной. 
Интригует уже зачин: с «Завтраком 
на траве» Клода Моне (1866), где сце-

ну на лужайке заливает тот самый 
импрессионистский свет, соседству-
ет небольшая картина Ильи Репина 
«На дерновой скамье» (1876) — лет-
ним днем нарядное помещичье се-
мейство прохлаждается в тени дере-
вьев. Их сюжеты, пусть и с натяжкой, 
схожи, но если в первом случае из-за 
красочных переливов листвы и сол-
нечного света, вовлекающей ком-
позиции, настроения пикника ты 
будто участвуешь в происходящем, 
кожей ощущая воздух в лесу Фон-
тенбло, то сцена на нашей завалин-
ке куда как приземленнее, хотя один 
из участников и читает газету вслух, 
как у Моне. И хоть что импрессио-
нисты, что передвижники замахи-
вались на косность академического 
искусства и салонного вкуса, между 
их методами — пропасть.

Одни берутся перестраивать зре-
ние, для других картина — это вы-
сказывание, идеи, реалистическое 
изображение действительности. 
Даже при том, что молодые Перов, 
Репин, Поленов, Васнецов, Нестеров 
свои пенсионерские отпуска про-
водили в Париже, где как раз про-
ходили первые выставки импрес-
сионистов, к новому искусству они 
относились не без опаски. «Нам не-
пременно нужно двинуться к све-
ту, краскам и воздуху, но… как сде-
лать, чтобы не растерять по дороге 
драгоценнейшее качество художни-
ка — сердце?» — проницательно со-
крушался Иван Крамской в письме 
к Репину. Выставка ловко погружа-
ет в художественную атмосферу того 
времени: отдельные залы посвяще-
ны новому языку импрессионизма, 

тому, как русские художники без осо-
бого успеха берутся за него, образу го-
рода — разумеется, Парижа,— и рус-
ского художника от французского 
тут везде легко отличить. Пока дело 
не дойдет до сопоставлений в обла-
сти пленэрной живописи или до кар-
тин, написанных в пуантилистской 
манере: Борисову-Мусатову, Фальку, 
Гончаровой, Бурлюку, Малевичу, ко-
торые «двинулись к свету», к экспе-
риментам с передачей цвета, вроде 
наложения краски мелкими раздель-
ными точками-мазками, открылись 
не по-российски солнечные, лучезар-
ные, даже по-своему ослепительные 
виды — другой мир. И эти «уроки 
французского» повлияли на судьбы 
целого поколения русских худож-
ников, смело отступивших от изо-
бражения реального мира в сторону 
символизма, разного рода экзотики 
и стилизаций. Вид в Нормандии Пье-
ра Боннара, будто растопленный зно-
ем, прекрасно рифмуется с «Акацией 
в песках Бухары» Павла Кузнецова, 
а «Кацапская Венера» Михаила Лари-
онова будто пародирует раскинувшу-
юся в похожей позе таитянку на кар-
тине Гогена «Жена короля».

Русским последователям Гогена 
посвящен отдельный раздел: успеху 
его серий, написанных на Таити или 
Мартинике, способствовал мощный 
«иконостас» из его картин, собран-
ный Сергеем Щукиным в своем особ-
няке в Большом Знаменском переул-
ке. И удивительное дело: не только 
среднеазиатские картины Павла Куз-
нецова, но и подмосковная дачная 
сцена в исполнении Фалька пышут 
экзотическим колоритом.

Столь же преданные русские 
ученики оказались и у Сезанна: на-
тюрморты с фруктами Гончаровой 
и Ларионова материальны и в то же 
время будто невесомы. Эти же авто-
ры в других залах — уже последова-
тели кубизма Пикассо и Брака. 

Реальный мир, от которого на заре 
импрессионизма русским худож-
никам было так непросто переклю-
читься на манипуляции со зрителем, 
захватившие французов, довольно 
скоро самым причудливым обра-
зом преломится в «Лучистом пейза-
же» Ларионова, станет расползаться 
на цветовые пятна и странные фигу-
ры в «Композиции» Василия Кандин-
ского, резать глаз в ярких коллажах 
Ольги Розановой. Самое время и хо-
роший повод оглянуться на Москву, 
в считаные десятилетия ставшую из 
периферии одним из центров евро-
пейской художественной жизни.

ВЫСТАВКА ИСКУССТВО

Перестройка зрения
«После импрессионизма» в Пушкинском музее

На платформе Storyville, запу-
щенной несколько лет назад 
BBC, чтобы показывать лучшие 
документальные фильмы со все-
го света, вышла лента «Наше хоб-
би — Depeche Mode» (первона-
чальное название — «Постеры, 
сошедшие со стен»). Фильм рас-
сказывает о фанатах английской 
группы в разных странах, от Ира-
на до Мексики, но Игоря Гаври-
лова больше всего интересовали 
кадры, снятые в бывшем СССР. 

вторы фильма «Наше хоб-
би — Depeche Mode» — видеохудож-
ник Джереми Деллер и клипмейкер 

Ник Абрахамс. Для Джереми Делле-
ра это едва ли не единственная связ-
ная киноработа в карьере, все осталь-
ные его произведения принадлежат 
сфере современного искусства. Ник 
Абрахамс работал с Аланом Вегой, 
Sigur Ros, Manic Street Preachers и др. 
Фильм о фанатах Depeche Mode они 
решили снять, когда рекорд-лейбл 
Mute Records, с которым сотруднича-
ет группа, собрался выпускать сбор-
ник «The Best Of, Vol.1» (2006). Глав-
ным источником вдохновения для 
соавторов стали почти мифические 
истории о фанатах Depeche Mode 
в Восточной Европе. 

Популярность Depeche Mode в на-
ших краях и вправду по степени экс-
таза приближается к религиозной 

секте, особенно на фоне того факта, 
что в родном городе группы Бэзил-
доне, в графстве Эссекс, нет никако-
го ее культа. Об этом в начале филь-
ма рассказывает друг группы в ее 
ранние годы Питер Бертон. В конце 
1970-х Бэзилдон был довольно на-
пряженным в криминальном смы-
сле городом, за накрашенные гла-
за парень мог отхватить у шпаны на 
улице и в 1970-е, и в 2000-е. Но глав-
ное — это полное отсутствие бренда 
«Depeche Mode» в мифологии города. 

Сегодняшний день — не исклю-
чение. Если в Ливерпуле ты каждую 
секунду чувствуешь присутствие The 
Beatles, а в Лондоне панки стали силь-
ным туристическим акцентом, то 
в разнообразных интернет-списках 

достопримечательностей Бэзилдона 
вы и сегодня не найдете домов Мар-
тина Гора и Дейва Гана. В городе нет 
даже самого завалящего памятника 
кому-либо из музыкантов. 

То, как Depeche Mode чтут в быв-
шем СССР, лежит в какой-то совсем 
иной плоскости, нежели стандарт-
ные туристические развлечения. 
Даже такой широко известный факт, 
как традиция отмечать день рожде-
ния Дейва Гана 9 мая на площади Ма-
яковского, в контексте фильма для 
массовой международной аудитории 
выглядит чем-то потусторонним. На-
стоящие ветераны (в 2006-м кто-то из 
них еще был в состоянии выйти на 
улицу) и рядом — колонна фанатов, 
распевающих песни Depeche Mode. 
Сегодня, когда День Победы — едва 
ли не главная отечественная скрепа, 
эти кадры вызывают оторопь. 

Любовь к Depeche Mode залегает 
где-то глубоко в российском подсоз-
нательном. Конечно, это не массо-
вое явление, вроде футбольного фа-
натизма. Но некоторые персонажи, 
найденные Деллером и Абрахамсом, 
потрясают. 

Вот Маша, она создала портрет 
Дейва Гана из бисера. Ган получился 
не очень похожим на оригинал. Ма-
шина мама говорит: «Она любит его, 
жалея. Когда ему было плохо, она 
сходила в церковь, отстояла службу. 
Даже юбку надела вместо брюк. Она 
говорила: „Мама, зачем они во вто-
рой тур поехали? Ему надо здоровье 
беречь, у него же дочь!“». Маша по-
казывает изрисованную шариковой 
ручкой тетрадь — комиксы собствен-
ного авторства, героями которых яв-
ляются музыканты группы, члены их 
семей, а также Маша и ее подруги. 

А вот Франциска Фуртай, искус-
ствовед и исследователь масонст-
ва. В 2006 году она сидит на своей 
кухне с пакетом сока «Я» и печеньем 
и рассуждает: «Мистицизм и спири-
туализм Depeche Mode не может не 
отзываться в трансцендентности рус-
ской души». Франциска читает свой 
перевод песни Depeche Mode «High-
er Love» («Возвышен, поднимаюсь 

выше, взнесен, душа моя в огне»). Зри-
тель начинает понимать, что лишь по 
какому-то несправедливому стече-
нию обстоятельств Мартин Гор и Дейв 
Ган родились в Англии, а не на роди-
не Вяземского и Баратынского. «Вы, 
англичане, не в состоянии понять ог-
ромность Depeche Mode»,— сообща-
ет кинематографистам искусствовед, 
и англичанам наверняка становится 
стыдно. 

Сразу за этим духоподъемным 
эпизодом идет интервью лидера Nine 
Inch Nails Трента Резнора, который го-
ворит не менее важные вещи. О том, 
например, что значило во времена 
его американской юности быть фана-
том Depeche Mode: «В американской 
культуре есть культ спорта, и если ты 
любишь музыку, неважно, какую — 
кантри, рок, джаз — или ты играешь 
в оркестре, ты по определению лох». 

В фильме «Наше хобби — Depeche 
Mode» можно найти по-настоящему 
сильные портреты фанатов из Ира-
на, Румынии, Восточной Германии, 
Бразилии, Канады и Мексики, а так-
же тщательно задокументирован-

ную историю беспорядков, которые 
50 тыс. фанатов Depeche Mode устро-
или в Лос-Анджелесе, когда груп-
па устроила автограф-сессию в честь 
выхода альбома «Violator» (1990). Но 
самыми впечатляющими в фильме 
остаются истории русских девушек, 
которые «жалеют» Depeche Mode. Эта 
группа компенсирует им недостаток 
любви, на которую не слишком щедр 
окружающий мир. 

Несмотря на успех на кинофести-
валях, фильм так и не вышел в прокат. 
Причина, которую называет Джере-
ми Деллер — опять-таки, фанаты. По 
его словам, немецкая семья, все чле-
ны которой одеваются как участни-
ки Depeche Mode, проникла на меро-
приятия в честь выхода «The Best Of, 
Vol.1», что не понравилось ни лейб-
лу, ни другим фанатам. Лейбл в прин-
ципе оттолкнуло не слишком гламур-
ное изображение депешмодовской 
торсиды. В проявлениях своей радо-
сти фанаты непредсказуемы, и это не 
всегда совпадает с тем тщательно от-
шлифованным брендом, который со-
здает Mute Records. Так что в фильме 
практически нет оригинальных съе-
мок группы на сцене, это не в инте-
ресах лейбла. Только счастливые фа-
наты, которые вообще-то и сделали 
ребят из Бэзилдона миллионерами.

ПРЕМЬЕРА ДОКУМЕНТАЛЬНОЕ КИНО

Постеры на виду
Как группа Depeche Mode прирастала фанатами в бывшем СССР

У

Стараясь держаться в ногу 
с французами, русские  
художники все-таки вышли 
на свой собственный путь  
ФОТО ГЛЕБА ЩЕЛКУНОВА

Самыми впечатляющими 
в фильме остаются  
истории русских девушек, 
которые любят и «жалеют» 
Depeche Mode  ФОТО BBC

А
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Соперником ЦСКА по супер-
финалу Фонбет Кубка России 
стал «Краснодар». Он прорвал-
ся в него, одолев во втором этапе 
финала «Пути регионов» на своем 
поле «Урал» — 2:1.

ереформатированный 
розыгрыш Кубка России подарил 
немало аномалий, и оконфузились 
в нем сразу несколько фаворитов. 
Но состав решающего раунда, как 
ни крути, сенсационным не вышел. 
Даже странно, учитывая огромное 
количество сенсаций, родившихся 
по ходу состязания, что в итоге в нем 
все равно пересекутся два безуслов-
ных отечественных гранда. ЦСКА 
попал в него из «Пути РПЛ», «Красно-
дар» — из «Пути регионов», в венчав-
шей его встрече справившись с по-
следней надеждой аутсайдерского 
отряда на большой взлет. 

Правда, все в этом «малом» кубко-
вом финале было зыбко. Собравший 
просто гигантскую по нынешним 
временам, когда полупустые или 
даже пустые трибуны — почти что 
норма, аудиторию в три с половиной 
десятка тысяч человек краснодар-
ский стадион забурлил, почувствовав 
запах вот-вот польющейся фонтаном 
из соперника крови, быстро, едва со-
пернику нанесли первую рану. При-
чем, в роли главного хищника высту-
пил персонаж неожиданный.

В основе «Урала» в первую очередь 
обращала на себя внимание грена-
дерских параметров фигура врата-
ря. Дело в том, что им был не дисква-
лифицированный Сергей Помазун, 
а резервист Олег Баклов, про ко-
торого толком ничего известно не 
было: надежен ли, в каких аспектах 
хорош? И вот он показал, что к важ-
ному матчу неплохо подготовился, 
справившись с непростым ударом 
Ильзата Ахметова. Но после него был 
угловой, и тут уж Баклов не устоял. 

Кайо — это вообще-то могучая скала 
в центре краснодарской обороны, 
никогда не претендовавшая на бом-
бардирские лавры. Но глядя на то, 
как он взлетает в воздух посреди бес-
полезных опекунов, как хитро, с от-

скоком от земли, так и не разгадан-
ным вратарем, бьет головой, можно 
было решить, что забивать для бра-
зильца — занятие привычное.

А вскоре Эдуард Сперцян еще 
раз исполнял подачу с той же точки. 
И опять на нее откликнулся Кайо, бук-
вально протаранивший крепким те-
лом возникшие перед ним хлипкие 
уральские барьеры. Теперь он бил но-
гой, но в ворота на этот раз чуточку не 
попал. Впрочем, впечатление все рав-

но было такое, что и так-то отстающий 
в счете «Урал» вот-вот сомнут: слиш-
ком в классном тонусе «Краснодар».

Но прошло несколько минут — 
и настроение у публики радикально 
изменилось. «Урал», получив пробои-
ну, потихоньку адаптировался к игре, 
как следует вошел в нее. И выясни-
лось, что краснодарский прессинг его 
не так уж пугает — его вполне можно 
разбивать. А еще — что и гости способ-
ны проводить недурные атаки.

Одна из них вылилась в инте-
ресный, через серию толковых пе-
редач перевод мяча с правого флан-
га к левому краю штрафной, откуда 
с ходу стрельнул Андрей Егорычев. 
Выстрел был не то чтобы смертель-
ный. И вратарь Матвей Сафонов уга-
дал с его траекторией. Оставалось 
только отбить мяч правильно — по-
жестче, куда-нибудь в сторону. Са-
фонов отбил его мягко и прямо пе-
ред собой, на ногу Эрику Бикфалви. 

«Урал», только что выглядевший об-
реченным на мучения, счет сравнял, 
а сравняв, уже совсем не мучился.

Впрочем, не мучился он ровно 
до начала второго тайма, который 
«Краснодар» открыл бодрыми наско-
ками. В какой-то момент показалось, 
что «Урал» все-таки отбился, что до-
ждался штиля, но ощущение оказа-
лось обманчивым. Беда пришла от-
туда же, откуда в первом тайме.

«Краснодар» заработал очередной 
угловой. Только теперь вместо при-
вычной подачи он исполнил розыг-
рыш — с виду, надо сказать, доволь-
но скучный и монотонный. Но скучно 
было до того мгновения, когда, при-
няв мяч в трех десятках метров от во-
рот, Михайло Баньяц вдруг запустил 
его в них аккуратным «парашютиком». 
«Парашютик» удался практически иде-
ально. Практически — потому что мяч 
все же не влетел в сетку, а стукнулся 
в штангу за спиной обескураженного 
Баклова. Но разницы, по сути, ника-
кой. До перерыва отскок помог «Ура-
лу», сейчас — подобравшему его фор-
варду «Краснодара» Джону Кордобе.

Краснодарцы упустили возмож-
ность уверенно добить «Урал» в кон-
цовке, когда Лео Гогличидзе сбил 
Кордобу в штрафной. Нарушение 
было очевидным, но VAR не дал уме-
реть интриге, зафиксировав перед 
ним офсайд. Екатеринбуржцев эта 
удача тем не менее не спасла.

Суперфинал Кубка России, в кото-
ром краснодарский клуб встретится 
с ЦСКА, состоится 11 июня в «Лужни-
ках». И это будет второй шанс в исто-
рии «Краснодара» добраться до тро-
фея. Предыдущий он упустил в 2014 
году, проиграв в кубковом финале по 
пенальти «Ростову».

Алексей Доспехов

ФОНБЕТ КУБОК РОССИИ ПО ФУТБОЛУ

Краснодарцы перешли «Урал»
В финале турнира они встретятся с ЦСКА

В истории с защитой украинским боксером Алек-
сандром Усиком статуса главного супертяжело-
веса в профессиональном боксе наметился новый 
неожиданный поворот. Вслед за боем за звание 
абсолютного чемпиона мира, в котором Усик дол-
жен был встретиться с британцем Тайсоном Фью-
ри, может сорваться и заменивший его поединок 
с соотечественником Фьюри Даниэлем Дюбуа. 
Всемирная боксерская ассоциация (WBA) уже кон-
статировала, что стороны не смогли прийти к ком-
промиссу по его условиям, назначив торги за пра-
во проведения матча. В случае же отказа Дюбуа 
новым оппонентом украинца неожиданно может 
стать американец Деонтей Уайлдер, который по-
сле двух подряд поражений от Фьюри, казалось, 
выбыл из чемпионской гонки.

емирная боксерская ассоциация назначила кон-
курс за право организации боя между обладателями 
двух титулов WBA в супертяжелом весе. Основной — 
суперчемпиона — принадлежит украинцу Александру 
Усику, второй по значимости — чемпиона «регулярно-
го» — британцу Даниэлю Дюбуа. Торги пройдут 25 мая 
в Хьюстоне. Потенциальный организатор поединка дол-
жен обеспечить ему призовой фонд в размере не менее 
$1 млн, который будет поделен в пропорции 75% на 25% 
в пользу Усика.

Эта новость означает, что в карьере Александра Усика 
наметился второй подряд неожиданный поворот. Два-
жды, в 2021 и 2022 годах, победив знаменитого британ-
ского супертяжа Энтони Джошуа, Усик добыл сразу три 
чемпионских пояса — WBA, Международной боксер-

ской федерации (IBF) и Всемирной боксерской органи-
зации (WBO), а вместе с ними статус, по сути, ярчайшей 
звезды категории. Никто из представителей боксерского 

сообщества не сомневался, что в этом году его ждет даже 
более значимый, чем поединки с Джошуа, бой против 
еще одного британца — пользующегося колоссальной 
популярностью владельца титула Всемирного боксер-
ского совета (WBC) Тайсона Фьюри. На кону в нем долж-
но было стоять звание абсолютного чемпиона мира и го-
норар, существенно превышающий $100 млн на двоих. 
Однако в конце марта стороны объявили о срыве толь-
ко что представлявшихся почти завершенными перего-
воров по этому бою.

Матч против Даниэля Дюбуа был выбран WBA, стре-
мящейся сократить количество своих чемпионов, в ка-
честве замены для Александра Усика отложенной на нео-
пределенный срок встречи на ринге с Тайсоном Фьюри. 
Однако назначение торгов в данном случае не слиш-
ком хороший знак. В боксе он означает, что стороны не 
смогли прийти к компромиссу по условиям поединка 
и в принципе не горят желанием его проводить. Собст-
венно, WBA и не делала секрета из того, что дедлайном 
для достижения такого компромисса являлось 2 мая. То 
есть он давно миновал.

Какие именно препятствия возникли в ходе пере-
говоров, представители Александра Усика и Даниэля 
Дюбуа не уточняли. Одно из них, правда, и так очевид-
но. Коммерческая привлекательность Дюбуа доволь-
но скромна. Этот боксер пока не проводил по-насто-
ящему «больших» боев, а единственному элитному 
сопернику — соотечественнику Джо Джойсу — в 2020 
году уступил нокаутом. Титул регулярного чемпиона 

Даниэль Дюбуа сохранил, можно сказать, чудом. В де-
кабре прошлого года он дрался против южноафрикан-
ца Кевина Лерены и в первом раунде трижды побывал 
в нокдауне. Бой закончился досрочной победой Дюбуа 
после третьего раунда, но она вряд ли сильно улучши-
ла его имидж и вряд ли способствовала повышению 
к нему интереса.

Другая причина, по данным BoxingScene, может за-
ключаться в том, что Даниэль Дюбуа просто затягивает 
процесс устройства поединка с Александром Усиком, по-
скольку не готов к нему физически. Дело в том, что в бою 
против Лерены он серьезно травмировал колено.

BoxingScene предполагает, что, в случае если вари-
ант с Дюбуа не будет реализован, соперником Усика, 
вероятно, станет обязательный претендент по версии 
IBF хорват Филип Хргович. Однако остальные медиа-
ресурсы гораздо чаще упоминают иную, куда более из-
вестную фамилию. Это американец Деонтей Уайлдер, 
который на протяжении половины предыдущего деся-
тилетия удерживал пояс WBC и считался выдающимся 
по мощи боксером.

Уайлдера подвело возвращение в спорт после борь-
бы с различными проблемами психологического и ме-
дицинского свойства Тайсона Фьюри. Они провели друг 
с другом три боя. В первом, в 2018 году, была зафикси-
рована ничья, два следующих — в 2020 и 2021 годах — 
Фьюри выиграл нокаутом, казалось выкинув американ-
ца из чемпионской гонки без шансов снова принять 
в ней участие. Однако сейчас ситуация, похоже, резко 
изменилась. Более того, менеджер Уайлдера Шелли Фин-
кель сказал Sky Sports, что «если бы Деонтею предложи-
ли бой против Александра Усика, он бы, безусловно, был 
заинтересован в нем».

Алексей Доспехов

ПРОФЕССИОНАЛЬНЫЙ БОКС

Александру Усику добавляют соперников
Вместо Даниэля Дюбуа он может встретиться с Деонтеем Уайлдером

Процесс продажи одного из самых знаменитых английских футболь-
ных клубов «Манчестер Юнайтед», по всей видимости, входит в за-
вершающую стадию. Катарский шейх Джасим бен Хамад Аль-Тани 
сделал последнее предложение владельцам манчестерцев, семье 
Глейзер, на £5,5 млрд за 100% акций клуба. Альтернативный вари-
ант, предложенный владельцем концерна Ineos Джимом Рэтклиф-
фом, предусматривает поэтапную покупку клуба. Зато по более вы-
сокой цене за акцию, благодаря чему общая оценка клуба может 
оказаться значительно больше.

роцесс смены владельца английского футбольного клуба «Манчес-
тер Юнайтед», по всей видимости, вошел в решающую стадию. Один из 
двух претендентов на покупку команды, катарский шейх Джасим бен Ха-
мад Аль-Тани, сделал, что называется, последнее предложение. Как сообща-
ет The Guardian, шейх Джасим готов заплатить за клуб в общей сложности 
не более £5,5 млрд. Это на £500 млн больше, чем значилось в его предыду-
щем предложении. Из означенной суммы £1 млрд предложено выделить на 
то, чтобы полностью ликвидировать задолженность «Манчестер Юнайтед» 
(она на данный момент составляет около £536 млн), а также создать фонд 
развития клуба.

Таким образом, владельцы «Манчестер Юнайтед» семья Глейзер (клю-
чевыми фигурантами в клубной структуре являются братья Аврам и Джо-
эл Глейзеры) смогут получить за свой актив около £4,5 млрд. Это значи-
тельно меньше, чем приписываемое им британскими СМИ стремление 
выручить за «Манчестер Юнайтед» £6 млрд. Случись такая продажа, ман-
честерцы возглавили бы список самых дорогих клубов мира (речь имен-
но о реальных продажах команд, а не об их оценочной стоимости). Сейчас 
рейтинг возглавляет клуб Национальной футбольной лиги (NFL, амери-
канский футбол) «Вашингтон Уизардс», проданный в апреле 2023 года за 
$6,1 млрд (£4,8 млрд).

Впрочем, вариант, при котором Глейзеры все же могут получить искомые 
ими £6 млрд, все же существует. Конкурент шейха Джасима британский мил-
лиардер, владелец концерна Ineos Джим Рэтклифф, считавшийся до послед-
него предложения катарского претендента лидером в гонке за право при-
обретения «Манчестер Юнайтед», предлагает вариант поэтапного выкупа 
клуба. По информации Daily Mail, Джим Рэтклифф хотел бы купить на пер-
вом этапе чуть более 50% бумаг клуба. Он также предлагает братьям Глейзер 
сохранить руководящие посты в «Манчестер Юнайтед» на срок от двух до че-
тырех лет. Дело в том, что около 31% акций «Манчестер Юнайтед» находится 
в свободном обращении (бумаги клуба котируются на Нью-Йоркской фондо-
вой бирже). Суть схемы, предложенной Джимом Рэтклиффом, состоит в том, 
что он купит пакет акций по цене, обеспечивающей общую капитализацию 

клуба как раз на отметке £6 млрд. Семья Глейзер при этом получает время на 
то, чтобы продать остающиеся у них бумаги по устраивающей ее цене.

На данный момент все сводится к выбору членов семьи Глейзер. Они мо-
гут получить £4,5 млрд сразу или £6 млрд в перспективе (неочевидной). Есть, 
впрочем, и другой вариант. Американские компании Elliott Investment Man-
agement и Carlyle Group готовы обеспечить инвестиции в развитие клуба 
при сохранении контроля над ним со стороны Глейзеров.

Александр Петров

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Шейх выступил с последним словом
Продажа «Манчестер Юнайтед» входит в решающую стадию
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Победив «Урал», 
«Краснодар» (в центре — 
Кайо) во второй раз в своей 
истории вышел в финал 
Кубка России  ФОТО ВИТАЛИЯ 

ТИМКИВ / РИА НОВОСТИ

П

Фонбет Кубок России 
по футболу
«Путь регионов». Финал. Второй этап
«Краснодар»—«Урал» 2:1
Кайо, 9; Кордоба, 59 — Бикфалви, 22.  
Удаление: Гогличидзе («Урал»), 90+1 (2 ж. к.).
Суперфинал Кубка России ЦСКА—«Краснодар» 
пройдет 11 июня в Москве на стадионе «Лужники».

Вслед за боем за звание абсолютного чемпиона 
мира против Тайсона Фьюри может сорваться 
поединок Александра Усика (на фото)  
с Даниэлем Дюбуа  ФОТО ANDREW COULDRIDGE / REUTERS

Аврам (слева) и Джоэл Глейзеры вскоре могут распрощаться 
с контролем над «Манчестер Юнайтед»  

В


	kms_086_001
	kms_086_002
	kms_086_003
	kms_086_004
	kms_086_005
	kms_086_006
	kms_086_007
	kms_086_008
	kms_086_009
	kms_086_010
	kms_086_011
	kms_086_012

